
Закромный 
уголок
Крым переполнился зерном

РСПП попросил премьера Миха-
ила Мишустина помочь с выво-
зом зерна и масличных из Крыма. 
Взрыв на Крымском мосту ослож-
нил автомобильные отгрузки, 
а закупочные цены и спрос в пор-
товых терминалах на полуострове 
снизились, указывают в объеди-
нении. Чиновники уже организо-
вывают дополнительные желез-
нодорожные маршруты, чтобы 
сократить сроки и стоимость до-
ставки. Но эксперты отмечают, 
что возможностей для перевоз-
ки рекордного урожая все равно 
не хватает по всей стране.

„Ъ“ ознакомился с письмом ви-
це-президента РСПП Павла Лебеде-
ва премьеру Михаилу Мишустину 
с просьбой оказать содействие в вы-
делении вагонов для вывоза на экс-
порт зерна и масличных из Крыма 
в порт Новороссийска, а также для 
переработки на маслозаводах в дру-
гих регионах. В конце декабря 2022 
года обращение из аппарата пра-
вительства было отправлено главе 
Минсельхоза Дмитрию Патрушеву, 
а также в Минтранс и ОАО РЖД.

Как сказано в письме, после взры-
ва на Крымском мосту в октябре 2022 
года доставка сельхозпродукции 
на материковую часть осложнилась. 
Керченская переправа в первую оче-
редь используется для жизненно не-
обходимых и скоропортящихся гру-
зов, а сухопутный коридор через 
новые регионы — для военных нужд, 
говорится в обращении. В результа-
те, пишет Павел Лебедев, крымские 
хозяйства не могут реализовать уро-
жай, что грозит нехваткой оборотных 
средств и, как следствие, срывом по-
севной кампании 2023 года.

В Крыму, отмечается в обраще-
нии, нет мощностей для переработ-
ки масличных. А закупочные цены 
на пшеницу в местных портах «не-
обоснованно упали» до 11 тыс. руб. 
за тонну против около 14 тыс. руб. 
за тонну в Новороссийске, говорится 
в письме. В аппарате Павла Лебедева 
„Ъ“ не ответили. В ОАО РЖД вопро-
сы „Ъ“ переадресовали в Минтранс, 
где 11 декабря комментарий предо-
ставить не смогли.

Как сообщал ранее глава Кры-
ма Сергей Аксенов, в 2022 году сбор 
зерновых в Крыму вырос более чем 
на 33%, до 2 млн тонн, урожай маслич-
ных увеличился на 37%, до 200 тыс. 
тонн год к году. Для сравнения: 
по данным Росстата, во всей Рос-
сии в 2022 году собрано рекордных 
150,98 млн тонн зерна и 25,65 млн 
тонн масличных.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, до 2022 года крымское зерно, ко-
торое не потребляли местные живот-
новоды и мукомолы, отгружалось 
через местные терминалы для пря-
мого экспорта либо для рейдовой пе-
ревалки в порту Кавказ.
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Не валяй дурака, правительство
На встрече с членами кабинета министров  
президент увлекся разговором с одним из них

11 января президент России 
Владимир Путин по видео-кон-
ференц-связи встретился с чле-
нами правительства. Разговор, 
начавшийся с комплиментов 
правительству,  продолжился 
обращением к одному из его 
членов: «Что вы, в самом деле, 
дурака-то валяете?» С подроб-
ностями о том, кто валял дура-
ка,— специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников.

Владимир Путин начал первую 
в этом году встречу с членами пра-
вительства с главного из того, что 
его беспокоит прежде всего: 

— Во-первых, хочу вас поблаго-
дарить за работу в 2022 году. Ниче-
го из того, что нам наш противник 
предрекал, не произошло!

Ибо главное — не дать произой-
ти ничему из того, что предрекает 
противник.

Между тем Владимир Путин по-
сле новогодних праздников, каза-
лось, был рад людям:

— И сделано это благодаря, ко-
нечно, прежде всего гражданам 
России, их собранности, всей на-
шей собранности, готовности к вы-
зовам, готовности к работе в слож-
ных условиях! Но не в последнюю 
очередь это и результат работы пра-
вительства! Михаилу Владимиро-
вичу (председателю правительства 
господину Мишустину.— А. К.) уда-
лось собрать эффективную, совре-
менную команду заинтересован-
ных людей — заинтересованных 
в результатах работы, технологи-
чески хорошо выстроить всю эту 
деятельность!

Казалось, оптимизм вызван 
к жизни выдающимися причинами:

— Мы знаем... сейчас только 
с утра с коллегами из админист-
рации обсуждали…— что у нас до-
полнительные доходы бюджета, 
причем они связаны не с нефтяны-
ми, не с газовыми доходами, а как 
раз с ненефтегазовыми доходами: 
200 млрд предварительно допол-
нительные доходы. Это дает нам 
возможность решать все задачи, 
которые мы ставим по развитию... 
Нам нужно, безусловно, в ближай-
шее время абсолютно добиться ре-
шения вопросов, связанных с суве-
ренным — именно с суверенным, 
независимым развитием вопре-
ки любому внешнему давлению 
и угрозам!..

Похоже, денег хватит на все:
— Подчеркну: мы надежно га-

рантируем безопасность и интере-

сы страны, будем повышать нашу 
обороноспособность, безусловно, 
решим все проблемы, связанные 
с обеспечением вооруженных сил, 
частей, задействованных в специ-
альной военной операции. И при 
этом мы продолжим реализацию 
масштабных социально-экономи-
ческих программ и планов...

И тут Владимир Путин попро-
сил вице-премьера Дениса Манту-
рова рассказать о том, «как выпол-
няются поручения по реализации 
долгосрочных программ обновле-
ния парка воздушных судов и вод-
ного транспортного флота».

Господин Мантуров, привык-
ший выступать перед президен-
том, начал уверенно:

— В 2023–2025 годах заплани-
рованы поставки  «Аэрофлоту» 
63 самолетов, имея в виду 34 им-
портозамещенных SuperJet, 18 
МС-21 и одиннадцать Ту-214. На 
реализацию программы из Фон-

да национального благосостоя-
ния в этом году будет направлено 
175 млрд руб...

Казалось, совещание покатит-
ся куда надо всем его участникам, 
то есть к концу, но через несколь-
ко минут оно катилось уже, можно 
сказать, под откос.

— Денис Валентинович, вы по-
лучили бумагу, которую я распи-
сал вам? Она была мне направлена 
за подписью губернатора Петер-
бурга и руководителя компании, 
которая производит «Метеоры», 
по-моему,— поинтересовался го-
сподин Путин.— Там достаточно 
финансово емкий проект.

— Подтверждаю, Владимир Вла-
димирович,— кивнул вице-премьер.

Казалось, без этого веского ут-
верждения все, что было сказано 
про финансово емкий проект, нель-
зя было считать действительным.

К тому же Денис Мантуров 
добавил: 

— У нас Санкт-Петербург тоже 
один из лидеров по обновлению 
морского пассажирского тран-
спорта, поэтому с коллегами ведем 
постоянную работу. Они активно 
пользуются мерами поддержки, 
в том числе по «Метеорам» и в том 
числе по электрическим судам. 
По аналогии, как Москва сейчас 
уже закупает, тоже под Санкт-Пе-
тербург ведется работа. И еще по су-
дам на газомоторном топливе.

— Там просто нужно финансовые 
инструменты отработать, вы сейчас 
о них уже сказали, чтобы у них за-
каз был своевременный,— пояснил 
в свою очередь господин Путин.

Он хотел перейти к следующей 
теме, но, видимо, что-то ему меша-
ло. И похоже, это была демонстра-
тивная уверенность Дениса Ман-
турова то ли в завтрашнем дне, 
то ли в самом себе.

— Мы используем и текущую 
субсидию, которая уже много лет 

традиционно работает и обеспе-
чивает льготную ставку, и те сред-
ства ФНБ, которые будут снижать 
эффективную ставку для потре-
бителей, в том числе для субъек-
та,— счел нужным разъяснить 
вице-премьер.

— Смотрите... До 2030 года, 
вы сказали сейчас об этом, будут 
поставлены 700 воздушных су-
дов, включая вертолеты, и 260 гра-
жданских водных технических 
средств: кораблей, судов обеспе-
чения и так далее,— предупре-
дил господин Путин.— Эти 700 
воздушных судов, включая вер-
толеты, нужно отработать вместе 
с Минобороны, чтобы было чет-
ко, понятно и ясно, сколько зака-
жет военное ведомство, а сколько 
будет гражданских судов. На неко-
торых предприятиях заказа до сих 
пор нет, даже на 2023 год!
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От старых ТЭС  
ждут новых денег
Энергетикам предлагают  
окупать объекты на свободном рынке

Промышленность предлагает  сократить 
объем гарантированных платежей 
за энергомощность, которые будут по-
лучать старые ТЭС после  модернизации. 
Бизнес хочет, чтобы объекты  получали 
 минимум 15% дохода за счет продажи 
электроэнергии на бирже. Мера, по мне-
нию потребителей, заставит энергетиков 
увеличивать эффективность и выработку 
объектов. Генкомпании критикуют пред-
ложение, указывая на низкую рентабель-
ность продаж электроэнергии. Инициати-
ва вряд ли повысит эффективность ТЭС, 
но  может снизить конкуренцию и повысить 
цены объектов, предупреждают эксперты.

«Сообщество потребителей энергии» 
(объединяет промышленных потребителей) 
предложило Минэнерго сократить долю обя-
зательного платежа за энергомощность для 
проектов модернизации старых ТЭС за счет 
увеличения их доходов от продажи электро-
энергии. Обновленные объекты должны 
получать минимум 15% от общего платежа 
за счет прибыли на рынке на сутки вперед 
(РСВ, конкурентный сектор торговли элек-
троэнергией), говорится в письме ассоциа-
ции (документ от 12 декабря 2022 года есть 
у „Ъ“). В Минэнерго не ответили „Ъ“.

• Энергетики по программе модернизации 
старых ТЭС должны к 2028 году модерни-
зировать 122 объекта мощностью 25 ГВт 

и стоимостью 307 млрд руб. Инвестиции 
в модернизацию ТЭС окупаются за счет га-
рантированных платежей с энергорынка.
Сейчас предполагается, что модерниза-

ция ТЭС будет окупаться за счет выручки, ко-
торую та получит за счет обязательного пла-
тежа оптовых потребителей за мощность, 
а также продажи реально выработанных ки-
ловатт-часов (устанавливается через коэффи-
циент РСВ). Сейчас минимальный размер 
коэффициента — 4%.

Более половины уже отобранных проек-
тов (65%), по оценкам „Ъ“, имеют минималь-
ный коэффициент РСВ в 4%, то есть эти объ-
екты, независимо от объема выработки, 
гарантированно получат 96% дохода через 
платеж на мощность. Самый высокий коэф-
фициент в 38% установлен только у 16 проек-
тов. Такая тенденция отражает стремление 
максимизировать более стабильную выруч-
ку на рынке мощности, говорит Максим Дя-
кин из компании «Выгон Консалтинг».

Увеличение коэффициента РСВ заставит 
генкомпании повышать эффективность объ-
ектов, считают потребители. По их оценке, 
увеличение коэффициента РСВ до 15% может 
повысить топливную эффективность энерго-
блока в европейской части РФ и на Урале ми-
нимум на 12%, а их загрузку — до 57%.
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Воспитание пэтриотизма
Союзники Киева наращивают подготовку 
украинских военных

Около 100 украинских военных от-
правляются в США для обучения ра-
боте с  системами ЗРК Patriot. Как рас-
сказали в Пентагоне, тренировки 
 начнутся уже на следующей неделе. 
С  начала 2023 года союзники Киева взя-
ли курс на усиление военной поддер-
жки Украи ны. Помимо поставок новых 
 видов во оружений увеличится и число 
украин ских военных,  подготовленных 
западными инструкторами. В Пента-
гоне заверили: только на полигоне 
в ФРГ американские специалисты бу-
дут обучать по 500 человек в месяц. 
 Ранее эта цифра составляла пример-
но 300 военно служащих. Кроме того, 
продолжает работу запущенная в кон-
це 2022 года тренировочная миссия ЕС, 
цель которой подготовить 15 тыс. сол-
дат ВСУ. Отдельным треком проходит 
обучение украинских военных в Вели-
кобритании. На Западе уверены, что 
подобные шаги приближают завер-
шение конфликта, в Москве считают, 
что это его, напротив, затягивает.

Американские военные начнут обучение 
украинских коллег эксплуатации и техниче-
скому обслуживанию системы противора-
кетной обороны Patriot на базе Форт-Силл 
в Оклахоме уже на следующей неделе. 
По словам представителя Пентагона бригад-
ного генерала Пэта Райдера, тренироваться 
обращению с ЗРК в течение нескольких ме-
сяцев будут 90–100 военнослужащих ВСУ. 

Как отметило издание Politico, примерно 
столько человек требуется для управления 
одной батареей Patriot. «После разверты-
вания Patriot внесет свой вклад в возмож-
ности противовоздушной обороны Украи-
ны и предоставит украинскому народу еще 
одну возможность защитить себя от продол-
жающихся атак России»,— подчеркнул го-
сподин Райдер. При этом физически сис-
темы не окажутся на территории Украины 
до тех пор, пока местные военные не научат-
ся ими управлять. Обычно тренировка об-
ращения с этими ЗРК занимает около года, 
однако Пентагон намерен ускорить процесс 
обучения, заверил Пэт Райдер.

Кроме США передать Украине систему 
Pat riot пообещала Германия. Это значит, что 
минимум еще одна партия из 90 военнослу-
жащих ВСУ должна будет пройти специаль-
ное обучение, отметило Politico.

Тем временем, несмотря на участивши-
еся в конце 2022-го разговоры о сценариях 
мирных переговоров между Москвой и Ки-
евом, западные союзники Украины решили 
с самого начала 2023 года приступить к ре-
ализации выбранной формулы, которая, 
по их мнению, должна привести к оконча-
нию конфликта. Коротко ее можно сформу-
лировать так: чем больше вооружений пе-
редается Киеву и проводится тренировок 
украинских военных, тем ближе мирное 
урегулирование.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,9

процента составит инфляция по итогам 2022 года, оценил глава Минэкономики Максим Решетни-
ков. Это меньше официального прогноза и ожиданий рынка (консенсус Focus Economics — 12,2%). По под-
счетам министерства на основе еженедельных данных Росстата, на 9 января 2023 года инфляция замедли-
лась до 11,65% (12,19% на 26 декабря 2022 года). С 1 по 9 января инфляция составила 0,24% — это минимум 
роста в первую неделю года за пять лет, вызванный стабилизацией цен на промтовары и снижением цен на 
туристические услуги и авиабилеты. Минэкономики прогнозирует инфляцию в 5,5% в 2023 году, но вчера 
господин Решетников заявил, что во втором квартале инфляция какое-то время будет ниже целевых 4%.

ЧАСТНЫЙ СПРОС

Домохозяйства достали 
заначку на Новый год

Косвенные индикаторы свидетель-
ствуют, что частный спрос в послед-
нюю неделю 2022 года все же ожи-
вился — хотя показатели большей 
части декабря не предвещали замет-
ного традиционного всплеска пред-
новогодних трат (см. „Ъ“ от 30 дека-
бря). По данным «Сбериндекса», ко-
торый отслеживает траты физлиц по 
картам «Сбера», номинальные рас-
ходы на товары и услуги с 26 дека-
бря по 1 января выросли в годовом 
выражении на 6,8% при инфляции 
в 12% на конец года — против ро-
ста по 4,1% в предыдущие две неде-
ли. Улучшение наблюдается по всем 
компонентам (см. график) — в про-
довольствии, непродовольственных 
товарах и услугах (особенно силь-
но — в части медобслуживания и по-
купки авиабилетов). Впрочем, ито-

ги декабря исходя из недельной ди-
намики оказались негативными, ре-
альные потребительские расходы (по 
всем категориям) снизились в де-
кабре на 0,7% (к ноябрю с устра-
нением сезонности), годовая дина-
мика — минус 6,5% против минус 
4,8% в ноябре, отмечают аналитики 
Telegram-канала MMI. 

По оценке «Ромир», в декабре 
на продукты питания и непродоволь-
ственные товары пришлось 48,3% 
расходов россиян, что на 1,4 про-
центного пункта больше, чем в ноя-
бре (46,9%). Эти траты оказались на 
2,2% больше, чем в декабре 2021 
года (тогда годовой рост составлял 
2,5%, а в декабре 2020-го — 2,6%). 
«В 2022-м предновогодние закуп-
ки оказались чуть более скромными, 
чем в предыдущие годы. Это связа-
но со стратегиями экономии, кото-
рых придерживаются россияне»,— 
пояснила директор бизнес-направ-
ления «М-Ромир» Ксения Пайзан-
ская. Со 2 по 8 января 2023 года 
средние недельные номинальные 
расходы населения в годовом выра-
жении выросли на 3% при инфляции 
в 11,6% по состоянию на 9 января 
(см. «Сегодняшнее число»).

Одним из возможных объясне-
ний неожиданного улучшения дина-
мики частного потребления граж-
дан на последней неделе года мо-
жет быть их реакция на резко уси-
лившуюся тогда девальвацию рубля, 
что могло стимулировать отложен-
ный спрос. Косвенным свидетель-
ством этого может служить очеред-
ной заметный отток наличных рублей 
из банковской системы в декабре — 
в объеме 656 млрд руб. «В декабре 
население всегда изымает деньги из 
банков, но в этот раз отток был бо-
лее чем вдвое выше обычного»,— 
замечают аналитики Telegram-канала 
MMI. Всего из банков в 2022 году 
граждане забрали 1,7 трлн руб. про-
тив 388 млрд руб. в 2021-м.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА РАСХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ
ПО КАРТАМ «СБЕРА» (%, В ГОДОВОМ
ВЫРАЖЕНИИ)    ИСТОЧНИК: SBERINDEX.RU.

52

39

26

13

0

–13

23
.0

1
20

.0
2

20
.0

3
17

.0
4

15
.0

5
12

.0
6

10
.0

7
07

.0
8

04
.0

9
02

.1
0

30
.1

0
27

.11
01

.0
1

Непродовольственные товары
Продовольствие
Все услуги

2022 2023

11,9

Динамика потребительской инфляции
(%, год к году)

0

3

6

9

12

15

2018 2019 2020 2021 2022

Источник: Росстат.

После десятимесячной паузы 
Минфин с 13 января возобнов-
ляет интервенции на валютном 
рынке по возрожденному в но-
вом виде бюджетному правилу. 
Возвращение происходит в не-
сколько необычной форме: пока 
ведомство через Центробанк бу-
дет не покупать, а продавать ва-
люту (ранее речь большей ча-
стью шла о ее приобретении в ре-
зервы), и это будут уже не при-
знанные «токсичными» доллары, 
евро и фунты, а только китайский 
юань. Минфин и эксперты рас-
считывают, что возобновление 
операций снизит влияние миро-
вой конъюнктуры нефтегазового 
рынка на российские госфинан-
сы, в том числе сгладит колеба-
ния курса рубля.

Минфин РФ сообщил в среду, 
что с 13 января по 6 февраля напра-
вит на продажу на рынке валюту на 
54,5 млрд руб., ежедневный объем 
интервенций составит 3,2 млрд руб. 
В этот период и далее «операции по 

покупке/продаже валюты будут про-
водиться Банком России на внутрен-
нем рынке в валютной секции Мо-
сковской биржи в инструменте „ки-
тайский юань—рубль“», пояснило 
ведомство. Интервенции возобнов-
ляются «в целях повышения стабиль-
ности и предсказуемости внутрен-
них экономических условий, а так-
же снижения влияния изменчивой 
конъюнктуры рынка энергоносите-
лей на российскую экономику и го-
сударственные финансы». По итогам 
торгов в среду доллар, евро и юань 
заметно подешевели на Московской 
бирже, рубль укрепился.

Возвращение Минфина на ры-
нок для многих его участников ста-
ло неожиданным, однако позволя-
ющий это закон о новой конструк-
ции бюджетных правил был при-
нят Госдумой еще осенью. Речь, на-
помним, идет о начатой еще в 2017 
году практике ежедневной покупки 
валюты в рамках прежнего бюджет-
ного правила для сокращения зави-
симости курса рубля от колебаний 

нефтяных цен и для пополнения 
резервов. В истории этих операций 
были, впрочем, и периоды работы 
механизма «в другую сторону»: с па-
дением цен на нефть с апреля по 
декабрь 2020 года Минфин не по-
купал, а продавал валюту. Послед-
ний раз Минфин определял сумму 
таких интервенций в начале фев-
раля. После начала военной опера-
ции РФ на Украине покупки были 
приостановлены вместе с бюджет-
ными правилами. Как теперь выяс-
нилось, практически на десятиме-
сячный срок.

В течение года большая часть не-
фтегазовых допдоходов шла на теку-
щие расходы, а к концу 2022-го пра-
вительство провело через Госдуму за-
кон о новых, более мягких бюджет-
ных правилах. В усеченном виде они 
заработали с 2023 года (в части по-
полнения резервов), в полной мере 
(с нормами об установлении потол-
ка расходов) вступят в силу с 2025-го. 
Из-за санкций, влияющих на объем 
добычи российской нефти и размер 

ценового дисконта, власти решили 
уйти от «цены отсечения» и курса ру-
бля при разделении нефтегазовых 
доходов на те, что можно тратить, 
и те, что следует сберегать. Без осо-
бых расчетов базовые нефтегазовые 
доходы были определены «твердой» 
суммой 8 трлн руб. (это фактически 
повысило «цену отсечения» с $44 до 
$62–63 за баррель).

Раскладку «базы» по месяцам 
Минфин привел во вчерашнем со-
общении. В январе базовые нефте-
газовые доходы составят 585,1 млрд 
руб., далее они будут колебаться в ди-
апазоне от 653,4 млрд до 694,3 млрд 
руб. в месяц. Если прогнозные дохо-
ды будут выше «базы», Минфин ста-
нет покупать валюту на сумму пре-
вышения, если ниже — продавать. 
Именно второй сценарий реализу-
ется сейчас. Последние недели Urals 
упала в цене: в декабре она стои-
ла всего $50,5 за баррель при бюд-
жете-2023, рассчитанном исходя из 
$70,1 (см. „Ъ“ от 9 января). В январе, 
по оценке Минфина, объем недо-

полученных нефтегазовых доходов 
составит 54,5 млрд руб. Именно эту 
сумму (эквивалент в юанях) Минфин 
и направит на продажу с 13 января 
по 6 февраля.

Дмитрий Полевой из «Локо-Инве-
ста» полагает, что при нынешних па-
раметрах (3330 руб. за баррель Urals 
и декабрьской добыче 10,5–11 млн 
баррелей в сутки) в ближайшие ме-
сяцы Минфин с высокой вероятно-
стью будет вынужден продавать ва-
люту, а не покупать. По ожиданиям 
аналитиков Telegram-канала «Твер-
дые цифры», в условиях действия 
ценового потолка на российскую 
нефть возобновление покупок мо-
жет случиться только при заметном 
ослаблении рубля и покупки в этом 
сценарии станут дополнительным 
дестабилизирующим фактором. Тем 
не менее, по их оценкам, возобнов-
ление операций сгладит колебания 
валютного курса, связанные с во-
латильностью цен на российскую 
нефть и ее объемов.

Вадим Вислогузов

Минфин взял за правило
Ведомство возвращается к конвертации допдоходов на валютном рынке

Всемирный экономический фо-
рум (ВЭФ) представил доклад 
о перспективах в области здра-
воохранения к 2025 году. Его ав-
торы напоминают о беспреце-
дентных инвестициях в медици-
ну, которые начались три года на-
зад и продолжаются до сих пор. 
При этом если в начале панде-
мии власти, в том числе россий-
ские, расходовали бюджеты в ос-
новном на решение текущих про-
блем — строительство инфекци-
онных центров, медицинские за-
купки и доплаты врачам (в том 
числе за счет сдвига сроков «пла-
новой» модернизации боль-
ниц),— то сегодня аналитики от-
мечают потребность в росте эф-
фективности вложений в медици-
ну и советуют привязать оплату 
медуслуг к их результативности.

С начала пандемии COVID-19 ми-
ровое здравоохранение пережи-

ло серьезный рост: ожидается, что 
расходы на него в 2022 году достиг-
нут $12 трлн (в 2018 году — в полто-
ра раза меньше, $8,5 трлн). При этом 
со спадом ковида характер инве-
стиций в отрасли меняется — так, 
в 2022 году, когда вакцины уже раз-
работали, а дополнительные боль-
ницы достроили, стали расти вложе-
ния в цифровые технологии. Одна 
из областей, на которую в связи 
с этим рекомендуют обратить вни-
мание в ВЭФ,— искусственный ин-
теллект, внедрение которого может 
значительно повысить эффектив-
ность медицины: помимо инстру-
мента диагностики и оператора до-
кументооборота, ИИ сегодня и в бли-
жайшем будущем — один из глав-
ных помощников врача в принятии 
решений. Интерес для инвесторов 
может представлять и развитие тех-
нологий виртуальной и дополнен-
ной реальности и создания метавсе-

ленных как платформ для обучения 
медперсонала, развития телемеди-
цины, а также моделирования само-
чувствия и реакций пациента на ме-
дицинское вмешательство. По про-
гнозам ВЭФ, в 2023 году будет актив-
но развиваться «здравоохранение на 
дому»: при этом речь теперь, в отли-
чие от 2020-го, идет не столько о до-
ставке лекарств, сколько о передо-
вых методах удаленной диагности-
ки пациентов.

Весомая часть средств, вложен-
ных властями в медицину, в начале 
пандемии была потрачена на сти-
мулирующие доплаты врачам и мо-
билизацию систем здравоохране-
ния — так, в РФ для финансирова-
ния этих программ были сдвину-
ты сроки плановой модернизации 
больниц (см. „Ъ“ от 16 апреля 2020 
года). При этом отказаться от осо-
бой поддержки медицинских ра-
ботников, как и предполагали экс-

перты, с выходом из пандемии ока-
залось сложно. Так, на этой неде-
ле правительство приняло поста-
новление о выплате 1,1 млн работ-
ников системы здравоохранения 
ежемесячных надбавок в разме-
ре от 4,5 тыс. до 18,5 тыс. руб. (под-
робнее см. „Ъ“ от 9 января). Схожие 
процессы были характерны для все-
го мира, и аналитики ВЭФ, озабо-
ченные разгоном роста цен на ме-
дицинские услуги, предлагают вла-
стям сосредоточиться на поисках 
новых решений превращения мас-
штабных вливаний в более равно-
мерное и эффективное развитие от-
расли. Еще один доклад ВЭФ посвя-
щен преимуществам подхода цено-
образования, ориентированного 
на результат, при котором оплачи-
вается не объем предоставленных 
пациенту медицинских услуг, а их 
результат, что должно сократить ко-
личество ненужных медицинских 

вмешательств и стимулировать ис-
следования, ориентированные на 
более эффективную работу врачей 
и медицинского оборудования.

Кроме того, в ВЭФ отмечают, что 
в 2023 году сохранятся проблемы, 
которые были вызваны пандеми-
ей, но усугубляются политически-
ми конфликтами, включая военную 
операцию РФ на Украине (разрывы 
цепочек поставок, макроэкономи-
ческая нестабильность, нехватка ра-
ботников и ухудшение психическо-
го здоровья граждан). Главные реко-
мендации ВЭФ, обращенные к вла-
стям,— быстрее и эффективнее сти-
мулировать инвестиции в иннова-
ционные разработки и оптимиза-
цию логистики, а также совершен-
ствовать госрегулирование, кото-
рое позволит направить инвести-
ции на решение, а не консервацию 
проблем.

Кристина Боровикова

Счет от доктора не помогает
ВЭФ предлагает спросить врачей о результате накачки медицины деньгами

Об обстоятельствах выхода российской 
группы компаний Б1 из международной 
сети Ernst & Young и ее переориентации 
на аудит и консалтинг на локальном рос-
сийском рынке, а также о сценариях, ко-
торые видит возможными для российских 
компаний бывшее подразделение участ-
ника «большой четверки» в РФ, в интер-
вью „Ъ“ рассказывает исполняющий обя-
занности управляющего партнера группы 
компаний Б1 Марчелло Гелашвили.

— Какие у вас сохранились отношения с EY?
— Юридически с глобальной организацией 
мы не связаны, но у нас есть пересечения по 
клиентам — например, мы оказываем услу-
ги «дочкам» зарубежных компаний, которые 
обслуживаются в офисах международной 
сети. Также есть российские клиенты, кото-
рые работали за рубежом и которых между-
народная сеть оставила в качестве клиентов. 
Но это никак не формирует наши отношения 
с глобальной организацией. После выхода из 
сети перед нами встали новые вызовы, кото-
рые требовали решений,— мы лишились до-
ступа к общим программам обучения сотруд-
ников, которые создавались на глобальном 
уровне и разрабатывались для российского 
офиса, также со стороны глобальной органи-
зации была определенная поддержка в отно-
шении информационных технологий и ка-
дровых вопросов. Теперь мы сами инвести-
руем в разработку новых ИТ-продуктов и са-

мостоятельно принимаем решения в отно-
шении всех кадровых вопросов.
— Раньше компания могла оценивать биз-
нес со всеми зарубежными структурами че-
рез международную сеть, а сейчас у вас та-
кого партнера нет. Что можно предложить 
в этой ситуации, это касается не только 
оценки активов, но и всех остальных услуг?
— Если речь об оценке, вариантов может быть 
два. Первый вариант — возможно, уже нече-
го и оценивать, если бизнес потерял контроль 

над частью зарубежных активов или они по-
пали под блокирующие санкции. Второй ва-
риант — работа через других партнеров на ме-
стах на разных рынках.
— Последние десятилетия необходимость 
для бизнеса налаживания специальных 
отношений с государством, которое силь-
но поменялось, и не в худшую сторону, 
компаниями «большой четверки» эксплу-
атировалась отлично. Сейчас Б1 может по-
казывать более тесные отношения с госу-
дарством или оно смотрит на вас оцени-
вающе?
— Я думаю, что для многих госструктур, с ко-
торыми мы так или иначе пересекались, было 
важно понимать, какой мы, как компания, сде-
лали выбор. Факт того, что подавляющее боль-
шинство и сотрудников, и партнеров остались 
в России, может говорить о том, что мы все-та-
ки считаем интересным, перспективным 
и правильным работать на российском рын-
ке. Кардинально ли изменится это взаимодей-
ствие — сказать трудно, но раньше взаимо-
отношения были достаточно продуктивным 
и понятными для обеих сторон.
— У бизнеса сейчас две стратегии — стаби-
лизироваться или затевать новый бизнес 
с большими рисками и потенциалом. Вы 
где — в первой или во второй группе?
— Мы осознаем, что есть большие риски: мы 
не можем предугадать, как будет меняться 
спрос на наши услуги через год, два или три 
года. Но у нас есть разные сценарии развития: 

плохой, средний и хороший. Посмотрели на 
клиентскую базу, проанализировали профи-
ли основных крупных клиентов и приписа-
ли им определенные критерии рискованно-
сти того, что произойдет с ними или с нашими 
отношениями через какое-то время. Этот ана-
лиз и прогноз спроса на решения, которые мы 
предлагаем, позволили нам сформулировать 
общий прогноз. Мы считаем, что риски есть, 
но они оправданы тем потенциалом, который 
можем получить, оставшись на рынке.
— В самом нежелательном сценарии вы 
остаетесь как бизнес?
— Мы остаемся, но мы сильно сжимаемся. 
Здесь будет выбор между тем, чтобы скатить-
ся в ценовую категорию и качество, которые 
нам неинтересны и которые мы считаем не-
приемлемыми для нас, или сжаться, оставив 
качество, но став существенно меньше. Глав-
ное, что с рынка мы никуда не уйдем.
— А оптимистичный сценарий — он какой?
— Для нас это стабилизация бизнеса на теку-
щем уровне на следующие год-полтора с даль-
нейшим пересмотром прогноза исходя из 
тех реалий, которые будут на рынке. Мы так-
же ждем определенный рост нового бизнеса 
в отраслях, которые будут переживать фунда-
ментальные изменения,— это автомобиль-
ная промышленность, машиностроение, про-
изводство инновационных материалов и их 
производных, то есть те сектора, которые бу-
дут сильно затронуты импортозамещением.

Интервью взял Дмитрий Бутрин

«Риски оправданы потенциалом,  
который мы можем получить, продолжая развивать бизнес»
Марчелло Гелашвили о перспективах группы компаний Б1 после «развода» с E&Y
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«Политиком 2022 года» по версии ВЦИОМа стал 
президент Владимир Путин, улучшивший свой 
прошлогодний результат сразу на 17 процент
ных пунктов. Заметно выросли показатели 
и у занявшего второе место премьера Михаила 
Мишустина. Кроме того, впервые в этот рей
тинг вошли боевой генерал (теперь уже быв
ший командующий группировкой в зоне СВО 
Сергей Суровикин) и ушедший из жизни поли
тик (основатель ЛДПР Владимир Жиринов
ский). Социологи считают, что на выбор рос
сиян прежде всего повлияла спецоперация. 
Политолог с этим выводом согласен, но при
зывает не преувеличивать значимость попа
дания в рейтинг генерала Суровикина.

Всероссийский центр изучения общественно-
го мнения (ВЦИОМ) в среду опубликовал итоги тра-
диционного опроса о главных персонах 2022 года 
в сферах политики, спорта и культуры. Рейтинг «по-
литиков года» ожидаемо возглавил президент Вла-
димир Путин — его назвали 55% респондентов (по 
итогам 2021 года он получил 38%). Господин Путин 
неизменно возглавляет этот рейтинг на протяжении 
всего периода измерений (с 2006 года), а его лучший 
результат пришелся на 2014–2015 годы — 71–74%.

Второе место, как и годом ранее, занял премьер 
Михаил Мишустин, набравший 21% голосов и при-
бавивший за год 8 п. п. Тройку лидеров снова за-
мкнул министр иностранных дел Сергей Лавров: 
«политиком года» его по-прежнему считают 13% 
россиян. По сравнению с 2021 годом выросли по-
казатели у министра обороны Сергея Шойгу (с 8% 
до 10%), зампреда Совета безопасности РФ Дмитрия 
Медведева (с 2% до 3%) и главы Чечни Рамзана Кады-
рова (с 0% до 2%). В рейтинг «политиков года» попал 
и скончавшийся еще в апреле лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский, которого опять вспомнили 5% 
опрошенных.

Наконец, впервые за все время существования 
рейтинга политиков в него попал боевой генерал: 
за Сергея Суровикина, занимавшего на момент ис-
следования (с 24 по 27 декабря 2022 года) пост ко-
мандующего группировкой войск в зоне СВО (как 
раз в день публикации опроса Минобороны сооб-
щило о назначении на эту должность начальника 
Генштаба Валерия Герасимова, а господин Сурови-
кин стал его заместителем), проголосовали 2% ре-
спондентов. Напомним, командующим группи-
ровкой господин Суровикин стал в начале октября, 
а 18 октября дал резонансное интервью телекана-
лу «Россия 24».

Гендиректор Фонда ВЦИОМ Константин Абра-
мов в своем комментарии на сайте ВЦИОМа отме-

тил, что на выбор персон года повлияла СВО. Имен-
но на ее фоне выросли рейтинги Владимира Пути-
на и Михаила Мишустина, пояснил социолог: с пре-
зидентом россияне напрямую связывают решение 
о начале СВО, а кабмин принимает меры для удер-
жания экономики в условиях антироссийских санк-
ций. Отметим, что по итогам 2021 года, главной те-
мой которого стало восстановление экономики по-
сле кризисного пандемийного 2020 года, господин 
Мишустин потерял в рейтинге политиков 4 п. п., по-
лучив 13% против 17% годом ранее.

Влияние СВО сказалось не только на политиках. 
В рейтинге писателей лучший результат (4%) по-
лучил сопредседатель партии «Справедливая Рос-
сия — За правду» Захар Прилепин, который актив-
но выступает в поддержку спецоперации и давно 
помогает жителям Донбасса. В 2022 году господин 
Прилепин обошел Александра Пушкина и Виктора 
Пелевина, вместе с которыми в 2021-м вошел в пер-
вую тройку с 2% голосов.

Спортсменом года, по мнению 7% россиян, ста-
ла фигуристка Камила Валиева, которая поехала на 
Олимпийские игры в Пекине в статусе фаворитки 
в одиночном женском катании, но на фоне допин-
гового скандала допустила ошибки, заняв в итоге 
лишь четвертое место.

Политолог Алексей Макаркин согласен, что вы-
бор персон года определялся влиянием СВО, но 
призывает не переоценивать значимость попада-
ния в рейтинг Сергея Суровикина: 2% респонден-
тов — это очень маленькая группа граждан, в основ-
ном глубоко интересующихся ходом спецоперации. 
Снижение показателей Михаила Мишустина в 2021 
году эксперт объясняет тем, что тогда общество уста-
ло от пандемийных ограничений, а прибавка 2022 
года, по его мнению, отражает сохранение управ-
ляемости экономикой на фоне «алармистских» про-
гнозов: «То есть катастрофы не произошло, эконо-
мика сохранилась».

Что же касается посмертного включения в рей-
тинг Владимира Жириновского, то оно связано 
с тем, что «у нас мало ярких политиков», отмечает 
господин Макаркин: «Леонида Слуцкого (новый ли-
дер ЛДПР.— „Ъ“) узнают слабо, он не харизматик 
и проигрывает образу Жириновского». К тому же го-
сподин Слуцкий чаще фигурирует на телевидении 
в роли председателя международного комитета Гос-
думы, а как преемника господина Жириновского 
его не воспринимают, полагает эксперт: «А для мно-
гих сторонников партии у Жириновского просто 
не может быть преемника. Поэтому его появление 
в рейтинге — это ностальгия».

Елена Рожкова

Социология  
специального времени
В рейтинг «политиков года» вошли  
покойный лидер ЛДПР и экс-командующий СВО

Н Е К Р О Л О Г

В среду ушел из жизни 
первый президент Башки
рии Муртаза Рахимов, 
возглавлявший республи
ку на протяжении 20 лет. 
Под его руководством 
Башкирия в 1990х годах 
вслед за Татарстаном ста
ла одним из главных бене
фициаров «парада суве
ренитетов», но впоследст
вии — и тоже благодаря 
господину Рахимову — 
превратилась в надежную 
политическую и электо
ральную опору федераль
ной власти.

Муртаза Рахимов скон-
чался 11 января в Уфе после 
продолжительной болезни 
на 89-м году жизни. «Мурта-
зы Губайдулловича не ста-
ло. Мы склоняем головы пе-
ред великим сыном башкир-
ского народа, всего себя по-
святившего служению ре-
спублике и России»,— напи-
сал в своем Telegram-канале 
действующий глава Башки-
рии Радий Хабиров.

До своего прихода в «боль-
шую политику», которому 
очевидно поспособствовала 
перестройка, господин Ра-
химов почти 35 лет прорабо-
тал на Уфимском нефтепере-
рабатывающем заводе име-
ни XXII съезда КПСС, где про-
шел путь от простого опера-
тора до директора предприя-
тия. Весной 1990 года он был 
избран председателем Вер-
ховного совета Башкирии 
и занимал этот пост до 1993 
года. Именно в этот период 
(в октябре 1990-го) была при-
нята Декларация о государ-
ственном суверенитете Баш-
кирской АССР, которая, по 
сути, вытекала из позиции 
председателя Верховного со-
вета РСФСР и будущего пре-
зидента России Бориса Ель-
цина, озвученной им в леген-
дарной фразе: «Берите столь-
ко суверенитета, сколько 
сможете проглотить».

Впрочем, в отличие от 
Татарстана, который в 1992 
году отказался подписывать 
Федеративный договор, до-
биваясь особого статуса в от-
ношениях с федеральным 
центром, Башкирия этот до-
кумент одобрила. Но вскоре 
после первых прямых вы-
боров башкирского прези-
дента, на которых 12 декаб-
ря 1993 года за Муртазу Рахи-
мова проголосовали 63% из-

бирателей, Уфа вслед за Ка-
занью тоже узаконила свои 
особые отношения с феде-
ральным центром, подпи-
сав 3 августа 1994 года дого-
вор о разграничении пред-
метов ведения и взаим-
ном делегировании полно-
мочий между органами го-
сударственной власти РФ 
и Башкирии.

После этого господин Ра-
химов еще дважды переиз-
бирался на пост президента 
республики на прямых вы-
борах (в 1998 году он полу-
чил 70,2% голосов избирате-
лей, а в 2003-м — 78%), а на 
федеральном уровне сни-
скал славу вполне лояльно-
го к Москве регионально-
го лидера. Подтверждени-
ем этого стало, например, 
его включение в политсовет 
прокремлевского движения 

«Наш дом — Россия», возглав-
ляемого тогдашним премье-
ром Виктором Черномыр-
диным (на выборах в Госду-
му-1995 оно выступало в ка-
честве партии власти). Прав-
да, накануне думских вы-
боров 1999 года Муртаза Ра-
химов присоединился к ор-
ганизованному мэром Мо-
сквы Юрием Лужковым гу-
бернаторскому блоку «Оте-
чество», который противо-
стоял прокремлевскому дви-
жению «Единство». Но после 
провала лужковцев, уступив-
ших по итогам выборов-1999 
и «Единству», и КПРФ, глава 
Башкирии вместе с прочими 
лидерами «Отечества» при-
соединился к победителям, 
став соучредителем партии 
«Единая Россия».

В 2006 году, после отме-
ны прямых выборов глав 

российских регионов, го-
сподин Рахимов был утвер-
жден на новый пятилетний 
срок по представлению пре-
зидента РФ Владимира Пу-
тина, но в июле 2010-го, 
уже при президенте Дмит-
рии Медведеве, заявил о до-
срочной отставке. После это-
го Муртаза Рахимов возглав-
лял совет благотворитель-
ного фонда «Урал», контр-
олировавшего средства, вы-
рученные от продажи «Баш-
нефти», уфимских нефтепе-
рерабатывающих заводов 
и ОАО «Башкирнефтепро-
дукт», а также периодически 
высказывался по текущим 
политическим проблемам. 
Но на текущую политику ре-
спубликанских властей его 
заявления особого эффекта 
не производили.

Дмитрий Камышев

Баш Башкирии
Умер Муртаза Рахимов

Он наконец обозначил причину сво-
его беспокойства, которое сначала, воз-
можно, хотел даже скрыть. Но Денис 
Мантуров не дал повода это сделать.

— Что касается Министерства оборо-
ны,— ответил вице-премьер, не теряя 
уверенности в себе, а даже, такое впечат-
ление, приобретая ее,— то мы вам в Туле 
докладывали о количестве по авиацион-
ной технике (то есть он дал понять, что 
до этого момента Владимир Путин не 
имел об этом никакого понятия. И толь-
ко когда Денис Мантуров рассказал ему, 
оказался вооружен.— А. К.). Это сверста-
но с гражданским заказом, имея в виду 
производственные возможности фини-
шеров, комплектаторов, включая, самое 
главное, двигатели.

— Долго! Слишком долго! — недо-
вольство российского президента уже 
вырвалось наружу и кипело на поверх-
ности.— Предприятия должны пони-
мать свои перспективы, заказы! Они 
должны нанимать рабочую силу, они 
должны держать или расширять про-
изводственные мощности, понимаете? 
Им нужно понять, сколько военное ве-
домство закажет, сколько гражданских 
судов будет заказано. Нет заказа даже 
на 2023 год у некоторых предприятий!

Это уже категорически противоре-
чило докладу господина Мантурова. Но 
поздно: карты были на столе.

— Вообще по всем предприятиям 
у нас на этот год и Министерство оборо-
ны подтвердило количество,— между 
тем не согласился вице-премьер.— Бо-
лее того, как я вам докладывал, были 
взяты кредиты предприятиями «Верто-
леты России»... в первую очередь речь 
идет о вертолетах... для того, чтобы за-
пустить всю кооперацию и второго, 
и третьего, и четвертого уровня. Поэто-
му у нас мощности все сверстаны и по 
текущему, и по следующему году!

Господин Путин, который по всем 
признакам не то что планировал зара-
нее (а так бывает чаще всего), а в свет-
лый день начала рабочего года вообще 
ни с кем тут не хотел ругаться, теперь за-
хотел объяснить разницу между «свер-
станы» и «имеются»:

— Денис Валентинович, пока нет 
паспортов, о которых вы сами сказа-
ли, а их нет, и нет твердых контрактов, 
у них нет понимания того, что они бу-
дут делать и должны будут делать... Дол-
го, слишком долго! Пожалуйста, я вас 
прошу ускорить эту работу. На пред-
приятиях нет контрактов на 2023 год, 
понимаете, ну что там говорить! Па-
спортов, вы сами сказали, нет! Когда 
они будут? И контрактов нет пока!

— Вот распоряжение, Владимир Вла-
димирович! — продолжал упорство-
вать господин Мантуров.— У нас есть 
контракты и, как я доложил, по Мини-
стерству обороны, и по гражданской 
линии, и ГТКЛ (Государственная транс-
портная лизинговая компания.— „Ъ“), 
и другие лизинговые компании — это 
в части вертолетов. А по самолетам 
у нас все сверстано! Это с учетом техи-
спытаний, сертификации и программ 
импортозамещения SuperJet и МС-21. 
Полностью все сверстано!

— Денис Валентинович, у вас свер-
стано, но контрактов нет! — оконча-
тельно теряя терпение, произнес пре-
зидент.— Я же вам говорю! Давайте по-
сле, сейчас закончим совещание! Что 
мы тут с вами пикироваться будем? 
Я знаю, что контрактов нет на предпри-
ятиях, мне директора сказали. Что вы, 
в самом деле, дурака-то валяете?!

Только что Денис Мантуров был чле-
ном эффективной, современной ко-
манды заинтересованных людей. И вот 
он уже, в самом деле, валял дурака.

— Когда контракты будут? — про-
должил президент.— Я вот о чем гово-
рю! Мне директора предприятий гово-
рят: нет контрактов! А у вас «все свер-
стано»! Когда будут паспорта? Когда 
контракты будут? Вот на какие вопро-
сы надо ответить!

Со стороны могло показаться, что го-
сподин Мантуров именно так отвечал 
президенту только с одной целью: ре-
шил уйти красиво. Но ведь, скорее все-
го, это было не так. Тогда как?

— Что касается паспорта самолетов, 
о которых я только что доложил: рас-
поряжение строго в соответствии с ва-
шим заданием,— кажется, вице-премь-
ер понял, что еще пара фраз, и ему даже 

будущую работу выбирать не из чего бу-
дет.— Что касается других паспортов, 
это будет сделано в течение квартала 
исходя из тех возможностей, которые 
сформированы бюджетом, в том числе 
по льготной программе ФНБ.

— Чтобы в течение месяца, я вас про-
шу, в течение месяца должно быть все 
сделано. Квартала какого-то. О чем мы 
говорим? Мы что, не понимаем, в ка-
ких условиях мы живем? — переспро-
сил российский президент.— Я вас про-
шу в течение месяца эту работу закон-
чить. Ладно?

— Мы постараемся сделать все воз-
можное с коллегами из экономическо-
го блока,— успокоил его Денис Манту-
ров.— Спасибо.

Вот это «спасибо» было уже точно 
совсем лишним. Так подчиненных 
благодарят за выступление и при этом 
остаются не шибко довольными им.

Теперь в зачет господину Манту-
рову не пойдут, казалось, даже почти 
три года ежедневной работы в рамках 
войн... фу ты, специальной операции 
по борьбе с коронавирусом.

— Нет, не постарайтесь сделать все 
возможное, а сделайте это, пожалуй-
ста, в течение месяца. Это нужно сде-
лать в течение месяца, не позже. Хоро-
шо? — господин Путин переспросил со-
вершенно нехорошо.

— Есть,— наконец-то нашел нужное 
слово вице-премьер.

Но и этого было уже мало.
— Вы понимаете, почему я об этом 

говорил? Я обратил внимание на неко-
торые формулировки! — воскликнул 
господин Путин.— Вы сказали: «В бли-
жайшее время мы сделаем». Что такое 
«в ближайшее время»? Должно быть 
четко, ясно, понятно! Я же не с потолка 
это беру, правильно? Директора пред-
приятий говорят: нет контрактов. Лад-
но, поговорим еще с вами... Мы с вами 
и так каждый день разговариваем... По-
говорим и сегодня, и завтра еще.

Возможно, и обойдется.
В конце концов, Денис Мантуров — 

не чужой Владимиру Путину Человек. 
Скорее всего, он им даже дорожит.

Просто бывают и такие случаи. 
Андрей Колесников

Не валяй дурака, правительство

«Новые люди» внесли в Госдуму законопроект, 
предусматривающий создание нового антикор
рупционного органа — комиссии, которая долж
на вести мониторинг антикоррупционных меро
приятий. До сих пор он проводился в рамках 
оценочных механизмов органов Совета Евро
пы, но мы из него вышли, напоминают авторы 
законопроекта. Политики считают, что эта по
теря невелика и ее можно компенсировать соб
ственными усилиями. Эксперт говорит, что 
средств для борьбы с коррупцией у России до
статочно и без подобных инициатив, а парла
ментарии могут при желании заняться антикор
рупционным мониторингом самостоятельно, 
не создавая для этого новых структур.

Лидер «Новых людей» Алексей Нечаев и его кол-
лега по думской фракции Сардана Авксентьева вне-
сли в Госдуму законопроект, предлагающий созда-
ние специального антикоррупционного органа — 
Российской комиссии по мониторингу и регулиро-
ванию законодательства в области противодейст-
вия коррупции. Предполагается, что она займется 
мониторингом антикоррупционных мероприятий, 
а в ее состав войдут представители президента, пра-
вительства, парламентских фракций и высших су-
дов, а также Генпрокуратуры, Следственного коми-
тета, Счетной палаты, Центробанка, уполномочен-
ных по правам человека и по защите прав предпри-
нимателей. По итогам своей работы комиссия будет 
готовить ежегодный доклад президенту (и публико-
вать его на сайте правительства), а также предлагать 
меры по совершенствованию правового регулиро-
вания в области борьбы с коррупцией. Возглавить 
комиссию должен координатор, который назнача-
ется президентом сроком на два года (но не более 
двух сроков подряд), имеющий достаточно широкие 
полномочия: он будет организовывать работу новой 
структуры, утверждать ее регламент и докладывать 
президенту об итогах работы.

Необходимость появления нового органа авто-
ры законопроекта объясняют предстоящей денон-
сацией Конвенции об уголовной ответственности 
за коррупцию (соответствующий законопроект пре-
зидент внес в Госдуму на этой неделе) и прекраще-
нием членства Российской Федерации в Группе го-
сударств против коррупции (ГРЕКО). Последняя про-
водила мониторинг того, как страны выполняли ан-
тикоррупционные обязательства, и давала рекомен-
дации относительно нерешенных вопросов. Учиты-
вая их, профильное подразделение Генпрокуратуры 
готовило предложения по совершенствованию нор-
мативного-правового регулирования в области про-
тиводействия коррупции. Теперь же необходим аль-
тернативный национальный механизм мониторин-
га и подготовки рекомендаций, и этим вполне мо-
гут заняться представители профильных органов пу-
бличной власти при поддержке парламентских пар-
тий, считают депутаты.

Зампред комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции Анатолий Выбор-
ный («Единая Россия») сказал „Ъ“, что пока не видит 

необходимости принимать такой закон, посколь-
ку действующих на сегодняшний день инструмен-
тов борьбы с коррупцией достаточно. «У нас есть со-
вет при президенте по противодействию , у нас есть 
национальный план противодействия коррупции, 
национальная стратегия и, наконец, комитет Гос-
думы по безопасности и противодействию корруп-
ции, через который проходят законодательные ини-
циативы в этой сфере»,— перечислил господин Вы-
борный. По его мнению, в сфере правоприменения 
также достаточно институтов обратной связи, чтобы 
принять решения о дальнейшем развитии антикор-
рупционного законодательства.

Действительно, орган, который предлагается со-
здать, мало чем отличается от уже существующего 
Совета по противодействию коррупции при прези-
денте, который действует с 2008 года и задачей ко-
торого также является подготовка предложений, ка-
сающихся выработки и реализации государствен-
ной политики в области противодействия корруп-
ции. Правда, в состав этого органа не входят пред-
ставители политических партий, а итоги работы 
не публичны — за последние несколько лет на сай-
те Кремля появлялись только короткие сообщения 
о заседаниях президиума совета, их повестка не об-
народовалась.

В разговоре с „Ъ“ госпожа Авксентьева согласи-
лась с тем, что сейчас в России уже существуют струк-
туры, имеющие похожий функционал. «Однако на 
наш взгляд, здесь есть два простых и позитивных 
момента. Первый — это то, что любая дополнитель-
ная щука в озере не дает карасям лишний раз дре-
мать. И отсюда второй позитивный момент: когда 
мало ресурсов, надо изыскивать и буквально выца-
рапывать средства, которые расходуются некоррект-
но,— объяснила депутат.— И в этом плане я вижу хо-
рошие перспективы, особенно с учетом опыта опо-
ры на людей и с внимательным отношением к сиг-
налам „с земли“ — у нашей партии с этим традици-
онно весьма неплохо».

Председатель межрегиональной общественной 
организации «Центр противодействия коррупции 
в органах государственной власти» Виктор Костро-
мин не видит смысла в создании еще одного анти-
коррупционного органа. По его словам, некоторые 
просто неверно трактовали выход России из Конвен-
ции об уголовной ответственности за коррупции 
и почему-то решили, что это приведет к изменени-
ям в законодательстве. Теперь на этой теме иногда 
пытаются спекулировать, считает господин Костро-
мин. На самом деле выход из ГРЕКО — это был выну-
жденный шаг, который не повлечет изменений в на-
циональной антикоррупционной политике, убе-
жден эксперт. В то же время идею мониторинга пра-
воприменения он оценивает как здравую, но счи-
тает, что депутаты вполне способны реализовать ее 
при помощи уже существующего инструментария. 
Вряд ли для этого необходимо учреждать еще одну 
комиссию, заключает Виктор Костромин.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова

Наш ответ ГРЕКО
Депутаты предложили альтернативный механизм 
борьбы с коррупцией

с1

В
И

К
ТО

Р
 В

О
Н

О
Г 

/ 
ТА

С
С



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 12 января 2023 №4   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, после новогодних празд-
ников из колонии-поселения был условно-до-
срочно (УДО) освобожден авиационный диспет-
чер Александр Круглов. Он и двое его коллег 
ранее были признаны виновными в крушении 
в 2014 году в аэропорту Внуково бизнес-джета 
Falcon 50, в результате которого погибли прези-
дент компании Total Кристоф де Маржери и эки-
паж самолета. Остальных осужденных от наказа-
ния освободили, а господина Круглова отправили 
в места не столь отдаленные с двухлетней задер-
жкой. Вышел оттуда он также с задержкой, так 
как решение суда об УДО не могло дойти до ад-
министрации исправительного учреждения из-за 
празднования Нового года. Теперь диспетчер об-
суждает с бывшими коллегами варианты возмож-
ного трудоустройства, а также подачи новых жа-
лоб на приговор. Между тем окончательная точка 
в расследовании до сих пор не поставлена, так 
как СКР продлевает сроки производства по еще 
одному уголовному делу, фигурантами которо-
го являются несколько видных в прошлом чинов-
ников авиационной отрасли. При этом сроки дав-
ности привлечения их к ответственности истекли 
еще два с половиной года назад.

По данным „Ъ“, решение об УДО Александра Круг-
лова незадолго до нового года принял горсуд подмо-
сковной Электростали — по месту отбытия диспетче-
ром наказания. Как сообщал „Ъ“, в прошлом году он 
был направлен в колонию-поселение №3 УФСИН по 
Московской области. Там содержатся преимущест-
венно лица, совершившие преступления небольшой 
и средней тяжести, в большинстве своем — за различ-
ные ДТП. Господин Круглов был приговорен первона-
чально к пяти с половиной годам колонии-поселения 
за нарушение правил безопасности движения и экс-
плуатации воздушного транспорта, повлекшее по не-
осторожности смерть двух и более лиц (ч. 3 ст. 263 УК 
РФ), но позже срок был сокращен на три месяца. По 
закону для УДО ему необходимо было отбыть не ме-
нее одной трети от всего срока. При этом в зачет нака-
зания авиадиспетчеру пошли те месяцы, которые он 
в свое время успел провести в СИЗО и потом под до-
машним арестом. В итоге ходатайство об УДО он по-
дал, проведя в колонии-поселении всего несколько 
месяцев. По некоторым данным, прокуратура при рас-
смотрении прошения против освобождения не воз-
ражала. О позиции администрации исправительного 
учреждения, мнение которой также обязательно учи-
тывается при вынесении решения, „Ъ“ неизвестно. 
Но судя по тому, что УДО состоялось, претензий к ди-
спетчеру у тюремщиков не было и у него не имелось 
взысканий, которые также могут стать препятствием 
на пути к свободе. Формально датой освобождения, 
по некоторым данным, являлось 2 января — именно 
этим днем ограничивался предоставленный законом 
прокуратуре десятидневный срок для обжалования 
решения суда. Последнего, как и ожидалось, не про-
изошло. Но из-за праздничных дней решение суда 
в КП-3 смогло попасть только после окончания ново-
годних каникул, тогда для Александра Круглова и рас-
пахнулись двери колонии-поселения.

«Мы, безусловно, удовлетворены самим фактом 
освобождения нашего товарища, хотя наша пози-
ция о его невиновности остается неизменной»,— за-
явил „Ъ“ руководитель юрслужбы Федерального про-
фсоюза авиадиспетчеров (ФПАД) России Олег Бабич. 
Он отметил, что уже пообщался с освобожденным 
диспетчером, и, по его словам, тот находится «в при-
поднятом настроении» и смог «вздохнуть свободно», 
хотя «годы, проведенные под следствием и в заклю-
чении», не прибавили «здоровья и нервов» и «остался 
осадок». Как уточнил господин Бабич, сейчас изучают-
ся варианты дальнейшей работы Александра Кругло-
ва. Профсоюз заручился «определенными гарантия-
ми работодателя» — Госкорпорации по организации 

воздушного движения. Сам диспетчер после осужде-
ния был уволен со службы, но профсоюз долгое время 
финансово поддерживал коллегу и его семью. Сейчас, 
как подчеркнул представитель ФПАД, обсуждают-
ся «нюансы» возможного возвращения бывшего ди-
спетчера в отрасль гражданской авиации. Впрочем, 
очевидно, что проблемой для этого может стать не по-
гашенная пока судимость господина Круглова. Стоит 
отметить, что другой его осужденный коллега — быв-
ший руководитель полетов Внуково Роман Дунаев, по 
некоторым данным, уже вернулся в авиацию, хотя 
и не в прежней высокой должности. 

Представитель защиты диспетчеров сообщил „Ъ“, 
что Александр Круглов и Роман Дунаев намерены про-
должать борьбу за свое честное имя. Осенью прошло-
го года вынесенный им приговор был признан за-
конным Верховным судом России, который отверг 
доводы адвокатов о многочисленных нарушениях 
права подсудимых на защиту. Теперь они хотят обра-
титься в президиум ВС.

Напомним, что в 2020 году Роман Дунаев по при-
говору Солнцевского суда получил шесть лет ко-
лонии-поселения, Александр Круглов — пять 
с половиной лет, а диспетчер руления Надежда Архи-
пова — пять лет. Правда, последнюю сразу освободи-
ли от наказания по амнистии в честь 70-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. И обжаловать реше-
ние стали только диспетчеры-мужчины. Они не согла-
сились с тем, что должны были нести ответственность 
за действия водителя снегоуборщика Владимира Мар-
тыненко и начальника смены аэродромной службы 
Владимира Леденева. Первый из них, предваритель-
но выпив коньяка за отмечаемый 20 октября Между-
народный день авиадиспетчера, «потерялся» на взлет-
ном поле, а также выпивший инженер его действия 
не контролировал. Начинавший взлет Falcon 50 вре-
зался в снегоуборщик — погибли все четыре челове-
ка, находившиеся в бизнес-джете, в том числе пре-
зидент концерна Total Кристоф де Маржери. Господа 
Мартыненко и Леденев получили по приговору Сол-
нцевского райсуда три и четыре года лишения свобо-
ды. Однако оба были сразу же освобождены от наказа-
ния по той же амнистии.

Между тем жалобу господина Дунаева в связи с изо-
ляцией, вызванной COVID-19, рассмотрели уже после 
того, как срок давности по делу истек. В результате 
осужденного освободили от исполнения наказания. 
А Александр Круглов до «нужной» даты рассмотрения 
жалобы не дотянул несколько дней. В итоге, получив 
соответствующее распоряжение ФСИН, он должен 
был сам отправиться в колонию-поселение. Посколь-
ку такового не последовало, господин Круглов про-
должал жить дома и даже дождался рассмотрения кас-
сационной жалобы, в результате которого сроки ему 
и Роману Дунаеву были снижены на три месяца. В кон-
це концов только в прошлом году он получил распоря-
жение отбыть в колонию-поселение в Электросталь.

Между тем, по данным „Ъ“, до сих пор не прекра-
щено расследование уголовного дела по той же 263-й 
статье УК РФ, фигурантами которого являются два 
экс-руководителя Московского центра автоматизи-
рованного управления воздушным движением ГК по 
ОрВД и сменный директор аэропорта Внуково, яко-
бы не организовавшие нормальную работу подчи-
ненных. А в отношении еще одного фигуранта, со-
трудника Ространснадзора, по неподтвержденной 
информации, с его согласия дело прекратили по не-
реабилитирующему основанию — в связи с истече-
нием срока давности. Последний раз срок следствия 
по делу был продлен до 25 октября прошлого года 
первым заместителем главы СКР Эдуардом Кабурне-
евым. Он составлял уже 92 месяца, но с тех пор о его 
продлении или же о прекращении дела адвокатам, 
которых, как и их подзащитных, никуда не вызыва-
ют, ничего не сообщали.

Сергей Сергеев

За катастрофу Falcon 50 
все вышли
Отсидевший диспетчер Круглов 
хочет вернуться в авиацию

Как стало известно „Ъ“, к пяти и семи 
с половиной годам заключения мо-
гут быть приговорены действующий 
гендиректор АО «Научно-производст-
венное объединение им. С. А. Лавоч-
кина» Владимир Колмыков и бывший 
глава Ракетно-космической корпора-
ции (РКК) «Энергия» Владимир Солн-
цев. По версии следствия и прокура-
туры, топ-менеджеры злоупотребили 
должностными полномочиями, рабо-
тая в АО «НПО „Энергомаш“». Госпо-
дин Солнцев, считает обвинение, ис-
пользуя давление, убедил господина 
Колмыкова подписать изменения 
к лицензионному соглашению с ООО 
РД АМРОСС, ЛЛС на поставку жид-
костных ракетных двигателей РД-180 
США, в результате которого был при-
чинен ущерб на сумму более 662 млн 
руб. Подсудимые утверждают, что 
в их действиях не было состава пре-
ступления, и просят вынести оправ-
дательный приговор.

В городском суде подмосковных Хи-
мок прошли прения сторон по уголов-
ному делу в отношении Владимира 
Колмыкова и Владимира Солнцева, об-
виняемых ГСУ СКР по Московской обла-
сти в совершении преступления, предус-
мотренного ч. 2 ст. 201 (злоупотребление 
полномочиями, повлекшее тяжкие по-
следствия) УК РФ. Соответствующие ма-
териалы были выделены в 2020 году в от-
дельное производство из уголовного дела 
о мошенничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в связи с поставками 
электронно-компонентной базы для мо-

дуля МКС, главным фигурантом которо-
го является господин Солнцев.

По словам источника „Ъ“, из матери-
алов уголовного дела следует, что в мар-
те 2015 года Владимир Колмыков, будучи 
исполнительным директором АО «НПО 
„Энергомаш“» под давлением ранее за-
нимавшего эту должность Владимира 
Солнцева, который якобы и пролобби-
ровал его назначение, подписал измене-
ния к лицензионному соглашению №23 
с ООО РД АМРОСС, ЛЛС, которое было 
заключено в конце сентября 2002 года 
в рамках контракта, связанного с постав-
ками жидкостных ракетных двигателей 
РД-180 для их установки на американ-
ские ракеты-носители Atlas. Соглашение, 
как было установлено в ходе расследова-
ния, заключалось на невыгодных для Рос-
сии и НПО условиях. Согласно ему, ООО, 
которое являлось совместным предприя-
тием НПО «Энергомаш» и американской 
компании Pratt & Whitney, с 2022 года пе-
редавалось право использования патен-
тов и технической документации ракет-
ных двигателей, выпускаемых в России, 
для производства, ремонта, проведения 
испытаний, технической поддержки 
и использования в США. По версии след-
ствия, заключение такого соглашения 
должно было быть на возмездной осно-
ве. Однако, как считают следователи, из-
менения, которые внес в лицензионное 
соглашение и подписал господин Кол-
мыков, могли причинить ущерб на сум-
му 662 279 474 руб.

В июне 2016 года господин Колмыков 
стал первым заместителем гендиректо-

ра ЦНИИмаша, а в 2018 году возглавил 
НПО им. Лавочкина. Господин Солнцев 
после «Энергомаша» с 2014 по 2018 год 
возглавлял РКК «Энергия». В августе 2020 
года его взяли под стражу, обвинив вме-
сте с бывшим главой НПП «Исток» име-
ни Шокина Александром Борисовым, 
советником гендиректора ПАО «РКК 
„Энергия“» Степаном Прохоровым и за-
местителем гендиректора по материаль-
но-техническому обеспечению Завода 
экспериментального машиностроения 
РКК «Энергия» Александром Прохоро-
вым в хищениях. Совершались они, по 
версии следствия, при реализации кон-
тракта, заключенного РКК на постав-
ку электронно-компонентной базы для 
модуля МКС. По данным следствия, по-
бедителем тендера стала компания «Ци-
клон», хотя ее конкуренты предлагали 
более низкие цены. Это привело к сры-
ву всего контракта на сумму 1,5 млрд 
руб. Предварительный ущерб, по версии 
следствия, составил 143 млн руб.

Получить комментарии защиты под-
судимых не удалось. Известно, что, вы-
ступая в прениях сторон, ее предста-
вители настаивали на оправдании 
обвиняемых за отсутствием в их дейст-
виях состава преступления.

Юрий Сенаторов

Глава НПО имени Лавочкина 
открыл Америку
Владимиру Колмыкову и Владимиру Солнцеву грозят сроки 
за соглашение, связанное с поставкой ракетных двигателей в США

Скандалом закончилось в ночь на сре-
ду заседание Хамовнического райсуда 
Москвы по делу об изъятии в доход госу-
дарства крупнейшего пакета акций ПАО 
«Дальневосточное морское пароходст-
во» (FESCO), владельцами которого яв-
лялись основатель группы «Сумма» Зи-
явудин Магомедов и связанные с ним 
бизнесмены. Судья, начав слушания рано 
утром, продолжила их и после наступле-
ния полуночи. А завершила и вовсе в пол-
второго и без участия представителей от-
ветчиков, которые покинули зал в знак 
протеста против игнорирования их хода-
тайств и отказа сделать перерыв до утра.

Начавшееся во вторник заседание было 
вторым после предварительных слушаний 28 
декабря 2022 года, где представители надзор-
ного ведомства попросили суд приобщить 
к делу увесистый том доказательств причаст-
ности Зиявудина Магомедова и его старше-
го брата, экс-сенатора Магомеда Магомедова, 
к коррупционным схемам, благодаря кото-
рым первый смог стать фактическим владель-
цем 92,4% обыкновенных бездокументарных 
именных акций ПАО «Дальневосточное мор-
ское пароходство». Уже после привлечения 
братьев к уголовной ответственности часть 
акций была продана партнерам господ Ма-
гомедовых: Михаилу Рабиновичу (26,5%), Ан-
дрею Северилову (23,8%) и Сергею Базылеву 
(23,8%). Они вместе с Магомедовым-младшим 
(32,5% акций) контролировали пароходство 
через целый ряд кипрских офшоров и пару 
российский компаний. Все они и стали ответ-
чиками по иску Генпрокуратуры.

На заседании, открывшемся в десять утра 
10 января, представители всех этих физиче-
ских и юридических лиц, а также адвокаты 
братьев Магомедовых тесно расположились 
в зале напротив судьи Татьяны Перепёлко-
вой. Места им едва хватило.

Началось же заседание с того, что предста-
витель истца — старший советник юстиции 
Павел Корнилов — попросил судью приоб-
щить к делу второй том документов, в кото-
ром содержались доказательства владения 
ответчиками спорными акциями FESCO. Но 
обсудить ходатайство стороны толком не 
успели, поскольку представители ответчи-
ков потребовали рассмотреть прежде их за-
явления — об отложении заседания.

Аргументируя это требование, часть юри-
стов заявляла, что их доверители не успели 
ознакомиться с материалами дела, другие 
утверждали, что клиенты не были уведомле-
ны должным образом, получив вызовы в суд 
не на английском, а на русском языке.

Прокуроры настаивали, что все было сде-
лано по закону. А если кто в праздники не 
ознакомился с материалами, то, по версии 
надзора, это вина самих ответчиков. В ито-
ге председательствующая отвергла требова-
ния о переносе слушаний, продолжив про-
цесс. Но конфликт суда с ответчиками лишь 
усилился, поскольку госпожа Перепёлкова 
отвергла все заявленные их представителя-
ми ходатайства. В том числе о прекращении 
производства по иску, так как приговором 
Мещанского суда имущество братьев Зияву-
дина и Магомеда Магомедовых (осуждены 
за организацию ОПС и хищения на 19 и 18 
лет), в том числе акции пароходства, уже 
было изъято.

Лишь к 17 часам стороны приступили 
к обсуждению ходатайства о приобщении 
второго прокурорского тома. Ответчики ут-
верждали, что документы из него исполь-
зовать нельзя, поскольку они не оформле-
ны должным образом: на них нет подписей 
и печатей. Да и вообще, представителям от-
ветчиков было непонятно, откуда все эти до-
кументы были взяты. Объяснение старшего 
советника юстиции Корнилова, что подши-

тые в том документы получены в ходе над-
зора за расследованием уголовного дела 
в отношении братьев Магомедовых, их не 
устроило. Этим сообщением он лишь спро-
воцировал новое возмущение ответчиков. 
Юристы наперебой стали требовать указа-
ния номера дела, из которого брались доку-
менты. Суд с прокурором согласился и вто-
рой том к делу приобщил.

После этого представители Генпрокурату-
ры попросили судью приобщить еще один 
том, в котором якобы содержались не толь-
ко материалы дел, но и публикации СМИ, 
указывавшие на криминальное происхо-
ждение средств братьев Магомедовых. Это 
вызвало новую бурю возмущения юристов 
ответчиков, которые справедливо указали, 
что им требуется время для ознакомления 
с этими документами. Решив пойти на уступ-
ку, судья объявила перерыв на 20 минут, по-
советовав возмутителям спокойствия все-та-
ки изучить приобщенные материалы. Но за 
выделенное время это сделать не удалось.

Когда судья присоединила к делу третий 
том доказательств со стороны истца, пред-
ставитель ПАО «Дальневосточное морское 
пароходство» (ПАО выступало в деле треть-
им лицом, к нему никаких требований не 
предъявлялось) Даниил Сидоров заявил от-
вод судье. В ответ госпожа Перепёлкова, от-
клонив отвод, распорядилась, чтобы го-
сподин Сидоров сам покинул зал, так как 
затягивает процесс. Но поскольку тот про-
должал попытки объясниться с судьей, го-
спожа Перепёлкова вызвала в зал пристава. 
Представитель пароходства был вынужден 
выйти в коридор, где просидел до глубокой 
ночи, ожидая завершения заседания.

Но легче от этого председательствующей 
не стало. В дело активно включилась коллега 
господина Сидорова — Ольга Савина, кото-
рая вновь заявила отвод председательствую-

щей, поскольку та отказала в удовлетворе-
нии всех ходатайств ответчиков. В этом ей 
также отказали, хотя судья Перепёлкова не 
стала лишать юриста слова и выводить из 
зала. Затем еще несколько часов ответчики 
пытались добиться исключения из проку-
рорских документов тех или иных доказа-
тельств. Но с тем же успехом: как и предыду-
щие ходатайства, новые были отклонены.

Незаметно разбирательство перешло 
в ночную фазу (после 22 часов, согласно УПК, 
следственные и судебные действия можно 
продолжать лишь в условиях крайней необ-
ходимости, которых в данном случае точно 
не было). Но в спорах вначале на это никто 
не обратил внимания. Лишь в 22:45 адвокат 
Зиявудина Магомедова Тимур Оников ска-
зал госпоже Перепёлковой, что «время выш-
ло», попросив прерваться до утра. Посмотрев 
на него, председательствующая сказала, что 
Гражданский процессуальный кодекс не ог-
раничивает время заседания, поэтому оно 
будет продолжено.

В течение последующего часа судья от-
клонила еще ряд ходатайств: о привлече-
нии в качестве третьего лица Росимущества, 
приобщении к делу материалов Мещанско-
го суда, доказывающих законность приобре-
тения Зиявудином Магомедовым акций FES-
CO, и проч. Когда судья отмела и требования 
о допросе самих братьев Магомедовых, а так-
же ходатайство о проведении судебно-эконо-
мической экспертизы, терпение ответчиков 
лопнуло. Тем более что время перевалило за 
полночь.

Выразительно поглядев на часы, Тимур 
Оников заявил судье, что «наступил новый 
день» и что он «видит заинтересованность су-
дьи» в «изматывании стороны ответчиков».

Юристы, не сговариваясь, стали демон-
стративно покидать зал заседаний. Двум 
представителям ответчиков вызвали скорые.

Ближе к часу ночи, когда в зале остались 
лишь прокуроры и секретарь судебного засе-
дания, судья объявила о переходе к прениям 
сторон. Прокуроры коротко рассказали, что 
хотят обратить 737,8 млн акций FESCO в до-
ход государства, поскольку они изначально 
были приобретены Зиявудином Магомедо-
вым на преступные доходы, полученные его 
братом Магомедом во время работы в Совете 
федерации. Но тут в зал неожиданно вошла 
представитель пароходства Ольга Савина, 
которая стала настаивать на своем участии 
в прениях. При этом она потребовала, что-
бы прокуроры повторили свое выступле-
ние, которое юрист пропустила.

Представители надзорного ведомства рас-
терянно замолчали, но их выручила судья.

— Не спорьте, а участвуйте,— заявила 
она.

— Но я не знаю их аргументов, чтобы выд-
винуть свои! — отвечала юрист.

— Значит, вы отказываетесь от высту-
пления? — переспросила председательст-
вующая.

— Нет,— настаивала госпожа Савина.
Препирательства продолжались еще ка-

кое-то время, после чего судья заключила, 
что спорщица все же не будет выступать, 
и ушла в совещательную комнату.

Решение было оглашено в 1:35 ночи. Иск 
Генеральной прокуратуры об изъятии в до-
ход государства простых бездокументарных 
акций FESCO был полностью удовлетворен.

«Конечно, мы обжалуем вынесенное ре-
шение,— заверила „Ъ“ адвокат Юлия Бады-
ло, представлявшая интересы Магомеда Ма-
гомедова,— и, возможно, обсудим подачу 
обращения в Высшую квалификационную 
коллегию судей, указав в нем на возмути-
тельное поведение председательствующей 
Перепёлковой».

Алексей Соковнин

Акции FESCO взяли измором
Как в ночи было вынесено решение о конфискации главного актива Зиявудина Магомедова

Владимир Солнцев, в свое 
время возглавлявший РКК 
«Энергия», может получить 
срок за действия, совершен-
ные во время работы в НПО 
«Энергомаш» 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Не впускайте 
«кракена»
В России готовы к появлению 
нового варианта коронавируса

Роспотребнадзор не исклю-
чает, что новый вариант оми-
крон-штамма «кракен» появится 
в России. Он уже активно распро-
страняется в США, Великобрита-
нии и других европейских стра-
нах. Эксперты отмечают, что это 
наиболее трансмиссивный, за-
разный вариант COVID-19 сре-
ди всех существующих — одних 
только подлиний «омикрона» за-
фиксировано уже несколько со-
тен. Впрочем, российские уче-
ные и эпидемиологи полагают, 
что «кракен» не сможет перело-
мить ход постпандемии. Им, ве-
роятно, заразится большинство, 
но многие даже не заметят, что 
переболели новым вариантом.

Субвариант омикрон-штамма ко-
ронавируса XBB.1.5, неофициально 
названный «кракен» в честь мифи-
ческого морского чудовища, может 
появиться и в России, предупредил 
Роспотребнадзор. «В настоящее вре-
мя случаев XBB.1.5 в нашей стране не 
зарегистрировано. Но, как и другие 
штаммы, „кракен“ может появить-
ся и в РФ, поскольку границы откры-
ты, самолеты летают, люди активно 
перемещаются и обмениваются ви-
русами»,— говорится на сайте сани-
тарной службы. 

Вариант XBB.1.5, как сообщает-
ся, впервые был замечен в октябре 
в США и привлек внимание иссле-
дователей способностью сверхбыст-
ро передаваться от человека к чело-
веку. «Вот уже несколько месяцев мы 
не видели ни одного варианта, ко-
торый распространялся бы с такой 
скоростью»,— предупредила Пави-
тра Ройчаудхури, директор по секве-
нированию COVID-19 в вирусологи-
ческой лаборатории Медицинской 
школы Вашингтонского универси-
тета. XBB.1.5 является продуктом ре-
комбинации: два потомка BA.2, или 
«стелс-омикрона», поменяли места-
ми части своего генетического кода, 
что привело к 14 новым мутациям 
в шиповидном белке и новой под-
линии XBB, осенью вызвавшего вол-
ну заболеваемости в Сингапуре, но 
так и не получившего большого рас-
пространения в мире. 

Эксперт ВОЗ Мария ван Керкхо-
ве подтвердила, что указанный ва-
риант является наиболее трансмис-
сивным среди уже существующих. 
«Причиной этого являются мута-
ции, которые находятся в этом ре-
комбинантном подварианте „оми-
крона“, позволяющие этому вирусу 
прикрепляться к клетке и легко ко-
пироваться»,— сообщила предста-
витель ВОЗ. 

Она подчеркнула, что организа-
ция обеспокоена распространени-
ем XBB.1.5, особенно в некоторых 
странах Европы и Северной Аме-
рики. Так, по данным властей Со-
единенных Штатов, за несколько 
недель число секвенированных слу-
чаев «кракена» увеличилось в стра-
не с 4% до 40%. Оценочно доля этого 
варианта в общей структуре штам-
мов в США составляет около 30%. На 
сайте Европейского центра профи-
лактики и контроля заболеваний 
(ECDC) говорится, что по состоянию 
на 9 января в GISAID, крупнейшую 
базу штаммов коронавируса, было 
загружено 4770 последовательно-
стей, относящихся к XBB.1.5. Боль-
шинство из них поступило из США 
(4111) и Великобритании (202). Кро-
ме того, этот вариант был обнару-
жен в Австрии, Бельгии, Чехии, 

Дании, Франции, Германии, Ислан-
дии, Ирландии, Италии, Нидерлан-
дах, Португалии, Румынии, Слове-
нии, Испании и Швеции. Впрочем, 
ECDC подчеркивает, что в настоя-
щее время недостаточно информа-
ции, чтобы говорить об изменениях 
тяжести течения инфекции, вызван-
ной вариантом «кракен».

Отметим, «кракену» предшество-
вали «кентавр», «тифон», «цербер», 
а всего в международных геномных 
базах можно найти уже несколько 
сотен субвариантов «омикрона».

«Эволюция коронавируса нео-
становима, поэтому будут появлять-
ся новые и новые варианты,— гово-
рит молекулярный биолог, научный 
сотрудник МГУ Сергей Харитонов.— 
Другое дело, что мы сейчас реги-
стрируем эти варианты, даем им 
имена, потому что все еще актуаль-
на эта проблема». По оценке госпо-
дина Харитонова, история COVID-19 
тем не менее идет к тому, что новых 
симптомов, угроз, увеличения тя-
жести течения заболевания ждать 
не стоит. «Даже этот страшный „кра-
кен“ страшен только тем, что чуть 
лучше уходит от вакцин и быстрее 
распространяется. Это повод заду-
маться тем, у кого есть хронические 
заболевания, проблемы с иммунной 
системой, потому что увеличились 
риски заразиться чем-то, против 
чего не сработает иммунитет. Чело-
веку привитому и здоровому беспо-
коиться не надо»,— говорит Сергей 
Харитонов. 

Так как штаммов уже много, про-
должает он, их разные виды мо-
гут сталкиваться в одном организ-
ме и таким образом обмениваться 
«кусочками генетического материа-
ла» — так и появился «кракен». «Та-
кой процесс рекомбинации более 
быстрый, и это может потенциально 
повлечь за собой появление новых 
свойств. С другой стороны, этот про-
цесс не несет чего-то принципиаль-
но нового — так как это обмен уже 
известными нам кусочками»,— со-
общает господин Харитонов.

Эпидемиолог, директор Инсти-
тута междисциплинарных исследо-
ваний Европейского университета 
в Санкт-Петербурге Антон Барчук 
полагает, что «кракен» не перезапу-
стит пандемию. «Скорее всего, он не 
вызывает тяжелого течения болез-
ни — а это самое опасное, что может 
произойти на этом этапе постпан-
демии»,— говорит господин Бар-
чук. По его словам, «мы не увидим 
ничего сверхъестественного», кро-
ме большого количества заболев-
ших, но многие из них, подчеркива-
ет эпидемиолог, даже не будут знать, 
что переболели новым вариантом. 

«За последние три года были вы-
сказывания как о „победе над панде-
мией“, так и о том, что коронавирус 
с нами навечно, поэтому прогнози-
ровать перелом очень сложно»,— го-
ворит врач-терапевт, кардиолог мед-
техкомпании «Доктор рядом» Юлия 
Фокина. Она добавляет, что с учетом 
заразности штамма нельзя исклю-
чать развитие «китайского сцена-
рия» — взрывной характер заболе-
ваемости в Китае после жестких мер 
локдауна. Впрочем, отмечает госпо-
жа Фокина, в клинической практи-
ке для врачей иных специальностей 
имеет значение в большей степе-
ни не штамм, а тяжесть течения уже 
развившегося заболевания, его за-
разность.

Наталья Костарнова

Евгения Ройзмана пригвоздили к истории
В Екатеринбурге открыли барельеф  
с изображением возглавлявшего город политика

В здании мэрии Екате-
ринбурга установили ба-
рельефы с портретами 
экс-мэров города Евгения 
Ройзмана (внесен в реестр 
иноагентов) и Александра 
Высокинского. Господин 
Ройзман не смог прибыть 
на церемонию, так как, 
 являясь фигурантом уго-
ловного дела о дискреди-
тации вооруженных сил, 
ограничен в передвижени-
ях. Журналистов удивило, 
что изображение политика 
не сопровождается над-
писью «иноагент». Дейст-
вующий мэр Екатеринбур-
га Алексей Орлов считает, 
что статус господина Рой-
змана не мешает восста-
новлению «исторической 
справедливости»: «В 2013 
году это был всенародно 
избранный глава города 
Екатеринбурга. Из песни 
слов не выкинешь».

В Екатеринбурге обнови-
ли галерею барельефов быв-
ших мэров уральской столи-
цы. Изображения Евгения 
Ройзмана и Александра Вы-
сокинского появились на 
третьем этаже здания мэ-
рии,  где представлены 
скульптуры всех правите-
лей города. Церемонию при-
урочили к 300-летию Ека-
теринбурга. В ней принял 
участие действующий мэр 
Алексей Орлов, а также два 
его предшественника — го-
сподин Высокинский (руко-
водил городом в 2018–2021 
годах) и Евгений Порунов 
(в 2010–2013 годах), а также 
Александр Якоб, возглавляв-
ший администрацию города 
при Евгении Ройзмане.

Отметим, господин Ройз-
ман, который управлял Ека-
теринбургом в 2013–2018 го-
дах, почти полгода находится 
под следствием по уголовно-
му делу о дискредитации ВС 
РФ (ст. 280.3 УК РФ). Сенатор 
Высокинский — почти год 
под санкциями ЕС. «Это наша 
история, которую надо пом-

нить, где-то нужно извлекать 
уроки, где-то нужно учиться 
на прошлых ошибках,— за-
явил Алексей Орлов.— Исто-
рия разная».

«Приятно быть в одном 
ряду с такими заслуженны-
ми персонами»,— признал-
ся Александр Высокинский, 
предложив ввести тради-
цию размещать в админист-
рации не только барельефы 
мэров, но и большие общие 
фотографии работников ад-
министрации. Журнали-
стов, впрочем, интересовало 
другое: отсутствие у барелье-
фа Евгения Ройзмана подпи-

си с указанием статуса «ино-
агента» и отсутствие самого 
Евгения Ройзмана на цере-
монии из-за запрета участ-
вовать в публичных меро-
приятиях.

В марте и апреле прошло-
го года суды трижды штра-
фовали господина Ройзма-
на на суммы в 50 тыс. руб. 
по статье о дискредитации 
ВС РФ (ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП). 
В мае ему был назначен 
штраф в 85 тыс. руб. за «не-
уважение к власти» за пу-
бликации в сети (ч. 3 ст. 20.1 
КоАП). В августе 59-летнего 
Евгения Ройзмана по подо-

зрению уже в уголовном со-
ставе «дискредитации ВС РФ» 
задержала полиция, в его 
квартире, музее Невьянской 
иконы и Фонде Ройзмана 
(оппозиционный политик 
является также меценатом 
и коллекционером) прошли 
обыски. Расследование про-
должается до сих пор, в от-
ношении господина Ройзма-
на избрана мера пресечения 
в виде «запрета определен-
ных действий». Ему, в част-
ности, запрещено участво-
вать в любых публичных 
мероприятиях, пользовать-
ся интернетом, отправлять 

письма и телеграммы. Кро-
ме того, в ноябре прошлого 
года Евгений Ройзман был 
внесен Минюстом в реестр 
иностранных агентов.

«При чем тут иноагент? — 
отвечая на вопросы журнали-
стов, сам спрашивал их Алек-
сей Орлов.— В 2013 году это 
был всенародно избранный 
глава города Екатеринбурга. 
Из песни слов не выкинешь. 
Я считаю, что это просто исто-
рическая справедливость».

Отметим, требование 
к маркировке материалов 
и публичных сообщений 
иноагентов распространяет-
ся как на людей, так и на ор-
ганизации с таким статусом. 
Причем законом такие тре-
бования прописаны как для 
текстовых, так и для аудио- 
и видеоматериалов. Тексто-
вая маркировка для физлиц, 
признанных иноагентами, 
к примеру, должна вклю-
чать 13 слов (в том числе ФИО 
лица), размещаться перед лю-
бым сообщением в сети, а раз-
мер шрифта должен вдвое 
превышать шрифт основно-
го текста. Упоминающие ино-
агентов СМИ или компании 
(если речь идет о публичных 
сообщениях) тоже должны 
указывать на статус иноаген-
тов, но в свободной форме. 
Перечня медиа или публич-
ных площадок, которые 
должны в обязательном по-
рядке указывать статус ино-
агента при его упоминании, 
нет, запрет на неуказание ка-
сается только СМИ.

Адвокат господина Ройз-
мана Владислав Идамжапов 
уверен, что отсутствие ста-
туса «иноагента» на барель-
ефе политика «не нарушает 
законы РФ»: «Законодатель-
ство не содержит положе-
ний, указывающих на не-
обходимость размещения 
подобной метки на барель-
еф. Поэтому не было необхо-
димости ставить метку».

Катерина Якушева, 
Екатеринбург

Действующий мэр Екатеринбурга Алексей Орлов (слева) напомнил, что 
Евгений Ройзман (справа) не всегда был иноагентом  ФОТО МАРИНЫ МОЛДАВСКОЙ

Кто в Лось, кто по дрова
Экоактивисты и депутаты не могут выяснить,  
для чего вырубают деревья в «Лосином острове»

В нацпарке «Лосиный остров» 
(Москва) разгорается очередной 
конфликт вокруг вырубки дере-
вьев и подготовки особо охраня-
емой территории под стройпло-
щадку. Порубочные работы на 
участке площадью 4 га вызвали 
возмущение местных жителей. 
Подключившиеся депутаты Мос-
гордумы и Госдумы, а также чле-
ны ОП РФ безуспешно пытают-
ся выяснить, кто и с какой целью 
расчищает место для будущего 
строительства. Прозвучали вер-
сии, что здесь может появиться 
новый жилищный комплекс или 
объект Минобороны. В военном 
ведомстве, Минприроды, адми-
нистрации нацпарка «Лосиный 
остров» на запросы „Ъ“ не отве-
тили. В столичном департаменте 
строительства дали понять, что 
объект не имеет отношения к до-
рожному строительству и про-
грамме реновации.

В начале января на территории 
нацпарка «Лосиный остров» строи-
тельная техника приступила к вы-
рубке деревьев и подготовке строй-
площадки. Об этом в социальных 
сетях рассказал депутат Мосгорду-
мы Михаил Тимонов (СРЗП). Помощ-
ник господина Тимонова 1 января 
побывал во 2-м Белокаменном про-
езде вблизи ЖК «Лосиный остров», 
где, как жаловались местные жите-
ли, развернулись порубочные рабо-
ты. «Алексей Васильев, убедившись 
в обоснованности сигнала, вызывал 
полицию,— рассказал Михаил Ти-
монов.— Которая ему подтвердила, 
что работы проводятся официаль-
но. Но что это за работы, кто заказ-
чик, почему это происходит на зем-
ле национального парка „Лосиный 
остров“ и какая острая нужда заста-
вила начать работу в новогоднюю 
ночь, не ответила. Местные жители 
говорят, что якобы рабочие ссыла-
лись на „нужды армии“».

Член комиссии по экологиче-
скому благополучию при Общест-
венной палате РФ Антон Хлынов 
рассказал „Ъ“, что стройтехника 
расчистила примерно 4 га особо ох-
раняемой территории. Задейство-
ванные рабочие, по словам эколога, 
сообщили «противоречивую ин-
формацию»: «Одни говорят, что это 
какой-то спецобъект, другие — что 
жилой комплекс». «До создания нац-
парка здесь была промзона,— гово-
рит господин Хлынов.— Но в насто-
ящее время, по сведениям ЕГРН, 
а также в соответствии с докумен-
тами о создании национального 
парка, с правоустанавливающими 
и правоудостоверяющими докумен-
тами на землю это участок федераль-
ной собственности, находящийся 
на праве постоянного пользования 
у ФГБУ „Национальный парк «Лоси-
ный остров»“». Природоохранное 
законодательство разрешает про-
водить подобные работы в нацпар-
ках лишь в ряде случаев, напомнил 
господин Хлынов. Например, если 
они ведутся для нужд самой ООПТ 
или для населенных пунктов, ко-
торые находятся на ее территории 
(в данном случае это Москва). «Также 
для подобных работ, если они связа-
ны с капитальным строительством 
и не имеют отношения к объектам 
магистральной инфраструктуры, 

необходимо проводить государ-
ственную экологическую экспер-
тизу,— продолжает он.— В любом 
случае для осуществления деятель-
ности в национальном парке необ-
ходимо согласование с Минприро-
ды России, а в случае капитального 
строительства — также и разреше-
ние на строительство, полученное 
от этого ведомства». По его словам, 
если этого сделано не было, а рас-
чистка ведется не для нужд нац-
парка или города, а также не для 
обеспечения функционирования 
существующих объектов иного на-
значения в границах национально-
го парка, работы вряд ли законны. 
Если согласования были получены, 
надо проверять, насколько право-
мерно они были выданы, говорит 
эколог.

Депутат Госдумы Сергей Обухов 
(КПРФ) направил запрос в Минобо-
роны и Минприроды с просьбой 
предоставить соответствующую ин-
формацию. «В настоящий момент 
жители не имеют данных о том, что 
работы согласованы с указанными 
учреждениями, так же как и инфор-
мации о том, что планируется воз-
вести на застраиваемом участке»,— 
пояснил он.

Отметим, это далеко не первый 
конфликт вокруг застройки «Лоси-
ного острова». Так, с 2013 года об-
суждается проект прокладки здесь 
дублера Щелковского шоссе. В мар-
те 2019 года тогдашний премьер 
Дмитрий Медведев в связи с этим 
поручил Минюсту и Минприроды 
проработать вопрос об изменении 
границ нацпарка. Однако ведомст-
ва ответили, что в рамках действую-
щего законодательства это «не пред-
ставляется возможным». В 2019 году 
„Ъ“ подробно рассказывал о скан-
дале со строительством ЖК «Ска-
зочный лес», который начали воз-
водить в буфере природоохранной 
территории. В 2021 году экологи жа-
ловались на незаконность строи-
тельства участка Северо-Восточной 
хорды — несколько участков при-
родоохранной территории, по ко-
торым она должна пройти согласно 
данным ЕГРН, неожиданно пере-
стали входить в состав «Лосиного 
острова» (см. „Ъ“ от 3 марта 2021 
года). Впрочем, участок все же был 
построен.

Руководство нацпарка «Лосиный 
остров» переадресовало „Ъ“ с прось-
бами прокомментировать ситуа-
цию в Минприроды. В природоох-
ранном ведомстве не ответили. 

В столичном департаменте стро-
ительства „Ъ“ дали понять, что это 
не их объект, уточнив, что он не 
имеет отношения к дорожному 
строительству и возводимым домам 
по программе реновации. Кто имен-
но расчищает стройплощадку, собе-
седник в департаменте сказать за-
труднился, предположив, что речь 
может идти об объекте Миноборо-
ны или коммерческом строительст-
ве. В столичном департаменте при-
родопользования не ответили на 
запрос „Ъ“ о том, кто ведет работы 
на этом участке, есть ли на то соот-
ветствующие разрешения, в том чи-
сле порубочные билеты. 

В Минобороны, куда обратился 
за разъяснениями „Ъ“, на запрос не 
ответили. 

На территории нацпарка запре-
щена любая деятельность, которая 
может нанести ущерб компонен-
там окружающей среды и культур-
но-историческим объектам, указы-
вает управляющий партнер Zharov 
Group Евгений Жаров. Там запре-
щены строительство дорог и других 
линейных объектов, проезд и сто-
янка транспортных средств, созда-
ние площадок для накопления от-
ходов, распашка земель. Господин 
Жаров отмечает, что за нарушение 
правил использования природных 
ресурсов на особо охраняемых при-
родных территориях установле-
на административная ответствен-
ность в виде штрафа (ст. 8.39 КоАП). 
Для юридических лиц его размер 
составляет от 300 тыс. до 500 тыс. 
руб. «В случае причинения значи-
тельного ущерба особо охраняемым 
территориям, например при унич-
тожении отдельных комплексов 
и памятников природы, ухудшении 
их состояния, добыче населяющих 
эти территории животных, к винов-
ным лицам может быть применена 
уголовная ответственность, предус-
мотренная ст. 262 УК РФ (нарушение 
режима особо охраняемых природ-
ных территорий и природных объ-
ектов)»,— говорит Евгений Жаров.

Анна Васильева,  
Александр Воронов 
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мировая политика
Воспитание пэтриотизма

И хотя некоторые аналитики пред-
полагали, что Западу будет сложнее 
поддерживать темпы помощи Украи-
не, снижать их, похоже, никто не пла-
нирует, а напротив, намерены увели-
чивать, в том числе через обучение 
украинских солдат.

Как отметил Пэт Райдер, лишь аме-
риканские инструкторы собирают-
ся в месяц подготавливать около 500 
военнослужащих ВСУ на полигоне 
Графенвер в Германии. The New York 
Times в декабре писала, что ранее 
США ежемесячно обучали примерно 
300 украинских военных на полигоне 
в ФРГ, а с начала боевых действий 24 
февраля 2022 года общее число укра-
инцев, прошедших американский ин-
структаж, достигло 3,1 тыс. человек. 
Всего на начало декабря прошлого 
года, по данным Пентагона, союзни-
ки подготовили 12 тыс. украинских 
военнослужащих. Если брать во вни-
мание только усилия США, то в 2023 
году число подготовленных амери-
канцами украинцев должно увели-
читься минимум вдвое. Еще ранее те-
леканал CNN сообщал о планах Белого 
дома расширить масштаб подготовки 
до 2,5 тыс. украинских военных в ме-
сяц. Однако пока эта информация не 
подтвердилась.

Намерены вдвое увеличить число 
украинских «выпускников» и в Вели-
кобритании. Министр обороны Сое-
диненного Королевства Бен Уоллес 30 
декабря 2022 года подчеркивал, что за 
год британские специалисты подгото-
вили 11 тыс. военного персонала для 
Украины. По его словам, в 2023 году 
эта цифра должна составить 20 тыс. 
 человек.

В ноябре 2022 года была запуще-
на и совместная военная тренировоч-
ная миссия ЕС для Украины (EUMAM 
Ukraine). Судя по данным из откры-
тых источников, в рамках этих уси-
лий уже подготовлено около 1 тыс. 
военнослужащих. Всего Евросоюз на-
мерен на первом этапе провести об-
учение для 15 тыс. украинских солдат 
на территории Германии, Польши, 
Литвы и других стран.

В Москве уверены, что поддер-
жка Западом Украины приведет 
к затягиванию конфликта. По мне-
нию пресс-секретаря президента РФ 
Дмитрия Пескова, действия союзни-

ков Киева «ничего на Украине изме-
нить не смогут и не могут». «Сорвать 
процесс достижения целей специаль-
ной военной операции они не спо-
собны»,— заверил господин Песков. 
Секретарь Совбеза РФ Николай Пат-
рушев также уверен, что запланиро-
ванные на помощь Украине $45 млрд 
в бюджете США на 2023 год будут вы-
делены на «затягивание конфликта». 
Посол РФ в США Анатолий Антонов 
11 января и вовсе назвал решение 
Вашингтона обучать на американ-
ской территории украинских воен-
ных обращению с Patriot «очередным 
подтверждением де-факто участия 
(США.— „Ъ“) в украинском конфлик-
те». О том, что поставки ЗРК Patriot ве-
дут к затягиванию конфликта, гово-
рил ранее в декабре и президент РФ 
Владимир Путин.

Директор Центра анализа страте-
гий и технологий, член РСМД Руслан 
Пухов заявил „Ъ“, что Запад действи-
тельно сделал ставку на затягивание 
конфликта, однако подчеркнул, что со-
юзники Киева в состоянии поставить 
Украине столько вооружений и под-
готовить столько военных, сколько 
сочтут нужным. «Если они захотят, то 
смогут увеличить количество трени-
руемых украинцев и в три, и в четы-
ре раза. В зависимости от ситуации на 
поле боя Запад может поддавать и убав-
лять газ. Боевые действия приняли за-
тяжной характер, и надо понимать, что 
это несет для России серьезнейшие ри-
ски. Украина и Россия — это бездон-
ный резервуар с людьми, из которого 
еще очень долго можно черпать. Од-
нако мы в значительной степени вы-
нуждены отправлять резервистов по-
сле ускоренной подготовки на фронт, 
а Запад помогает Украине поддержи-
вать качество человеческого матери-
ала на должном уровне. Кроме того, 
наше современное оружие стачива-
ется — как бы ни напрягался россий-
ский ВПК, есть производственные ци-

клы. Запад же в состоянии накачать 
Украину оружием так, как считает нуж-
ным. Нам, чтобы не попасть под нож-
ницы, которые могут нас разрезать, 
стоило бы прибегнуть к практике им-
порта вооружений»,— считает эксперт.

Между тем время от времени ано-
нимные источники в Киеве сообщают, 
что украинских военных уже обучают 
обращению, например, с немецкими 
танками Leopard и даже истребителя-
ми F-16. И если про самолеты никаких 
подтверждений нет, то с танками ситу-
ация, кажется, иная. Во всяком случае, 
11 января президент Польши Анджей 
Дуда во время визита во Львов поо-
бещал передать Украине роту танков 
Leopard «в рамках международной ко-
алиции». Не исключено, что в будущем 
дело дойдет и до поставок западной 
авиации. Во всяком случае, январское 
решение США, Германии и Франции 
(см. „Ъ“ от 9 января) о передаче Украи-
не боевых машин пехоты и легких тан-
ков западного производства раньше 
тоже казалось невозможным. Как, соб-
ственно, и поставка Киеву ЗРК Patriot.

Алексей Забродин

Тень войны 
покидает Тайвань
США и Китай отказываются 
от военного сценария в Азиатско-
Тихоокеанском регионе

В новом году Пекин будет развивать контакты с Тайванем для 
«мирного воссоединения». Об этом сообщил представитель 
канцелярии Госсовета КНР по делам Тайваня Ма Сяогуан. За-
явление китайского куратора отношений с Тайбэем прозвучало 
на фоне снижения активности ВМС США в Тайваньском проли-
ве, достигшей минимума за последние годы. В преддверии ви-
зита в Пекин госсекретаря США Энтони Блинкена, намеченного 
на ближайшие недели, Пекин и Вашингтон демонстрируют не-
готовность к решающей битве за остров. По оценкам экспертов, 
реализация военного сценария в Тихом океане была бы чревата 
для обеих сторон огромными потерями, которых они не хотят.

«В новом году мы продолжим проводить обширные и глубокие 
консультации со здравомыслящими представителями всех сфер 
тайваньского общества по теме воссоединения и отношений на двух 
берегах. Мы будем укреплять обмены и диалог, вместе стимулиро-
вать мирное развитие отношений по обе стороны Тайваньского про-
лива, продвигать процесс мирного воссоединения родины»,— со-
общил в среду на брифинге в Пекине представитель канцелярии 
Госсовета КНР по делам Тайваня Ма Сяогуан.

Это установочное заявление стало демонстрацией готовности Пе-
кина подыграть новым веяниям в тайваньской политике и измене-
нию общественных настроений, которые проявились в ходе состо-
явшихся осенью прошлого года муниципальных выборов. 

Голосование, которое фактически стало неформальным референ-
думом по вопросу об отношениях с КНР, принесло убедительную по-
беду оппозиционной партии Гоминьдан, выступающей за развитие 
деловых контактов и прагматичных отношений с материковым Ки-
таем. В то же время правящая партия на Тайване, сделавшая став-
ку на конфронтацию с Пекином при поддержке США и записавшая 
в свой актив состоявшийся в августе «исторический визит» на остров 
бывшего спикера Палаты представителей Конгресса Нэнси Пелоси, 
потерпела унизительное поражение.

Судя по всему, на переломе в умонастроениях на острове, над жи-
телями которого впервые за время существования непризнанной 
Китайской республики на Тайване нависла реальная угроза боль-
шой войны, и пытаются сегодня сыграть в Пекине. 

Динамику ситуации вокруг Тайваня прокомментировал и офици-
альный представитель МИД КНР Ван Вэньбинь, также призвавший 
к поиску дипломатических решений, а не силовому противобор-
ству. «Китай не допустит попыток превратить Азиатско-Тихоокеан-
ский регион в арену геополитических конфликтов»,— предупре-
дил Ван Вэньбинь, перечисляя задачи дипломатического ведомства 
в новом году. «Тайваньский вопрос лежит в основе ключевых инте-
ресов Китая. Принцип „одного Китая“ является фундаментальным 
правилом для стран, имеющих дипломатические связи с КНР и раз-
вивающих с ней отношения»,— напомнил китайский дипломат.

Новым раздражителем для Пекина в первую неделю наступив-
шего года стал состоявшийся 5 января проход через Тайваньский 
пролив американского эсминца Chung-hoon с управляемым ракет-
ным вооружением. В пресс-службе 7-го флота назвали этот рейд пла-
новым и объяснили его стремлением продемонстрировать при-
верженность «свободному и открытому» Индо-Тихоокеанскому 
региону. В пресс-релизе 7-го флота также отмечается, что прохожде-
ние эсминца через пролив было осуществлено в соответствии с ме-
ждународным правом, на основе принципа свободы судоходства, 
поскольку проходило за пределами территориальных вод «како-
го-либо прибрежного государства».

Обращает на себя внимание, что, назвав появление эсминца ВМС 
США в Тайваньском проливе «провокацией», в Пекине отреагиро-
вали на это мягче, чем обычно. «Американский ракетный эсминец 
Chung-hoon проследовал через Тайваньский пролив, открыто устро-
ив шумиху»,— говорится в заявлении представителя Восточной 
зоны боевого командования Народно-освободительной армии Ки-
тая (НОАК) Ши И. В сообщении отмечается, что китайские военные 
сделали эсминцу США предупреждение и отслеживали его переме-
щение. «Ситуация была полностью под контролем»,— заверил Ши И.

На этом фоне агентство Bloomberg в конце прошлой недели об-
народовало результаты проведенного им исследования динами-
ки военно-морской активности США в Тайваньском проливе, кото-
рые оказались сенсационными. По оценке Bloomberg, в прошлом 
году, когда Тайвань в речах многих мировых политиков и публи-
кациях ведущих СМИ предстал будущей горячей точкой на карте 
Индо-Тихоокеанского региона, через Тайваньский пролив прошло 
девять военных кораблей 7-го флота США. Кроме того, в прошлом 
году США осуществили четыре «операции по свободной навигации» 
в Южно-Китайском море. Эти показатели, как отмечает Bloomberg, 
оказались самыми низкими за последние пять лет.

«Военно-морские силы США отправили наименьшее количество 
военных кораблей через Тайваньский пролив с 2018 года. Сокраще-
ние количества проходов через пролив или через Южно-Китайское 
море может стать для США способом снижения конфликта»,— гово-
рится в исследовании.

Предпринимаемые Пекином и Вашингтоном после Нового года 
попытки не допустить начала полномасштабного конфликта на Ти-
хом океане, который стал бы еще одним фактором глобальной деста-
билизации в условиях российской специальной военной операции 
на Украине, возникли не на пустом месте. Они обусловлены расту-
щим пониманием того, что быстрая победа одной из сторон в слу-
чае войны на Тайване невозможна. При этом неизбежный затяжной 
конфликт был бы чреват для обеих сторон огромными издержка-
ми и непредсказуемыми последствиями, учитывая его экзистенци-
альный смысл для всех участников. Как следует из обнародованно-
го в понедельник вашингтонским неправительственным Центром 
стратегических и международных исследований доклада «Первая 
битва следующей войны», моделирующего способы разрешения си-
туации вокруг Тайваня, США потенциально способны отразить на-
падение Китая на остров. Однако Вашингтону и его союзникам при-
шлось бы заплатить за это огромную цену. 

В большинстве из рассмотренных в докладе 24 сценариев сило-
вого противостояния на острове США, Тайвань и Япония совмест-
ными усилиями должны будут нанести поражение китайскому во-
енному десанту и сохранить автономию острова. Авторы доклада 
приходят к выводу, что Народно-освободительная армия Китая мо-
жет потерять «десятки тысяч» военнослужащих.

Однако при этом США и их союзники потеряют десятки кора-
блей, сотни самолетов и десятки тысяч военнослужащих, а преуспе-
вающая экономика Тайваня будет разрушена. 

По версии авторов доклада, в случае необходимости защиты Тай-
ваня США и их союзники не смогут использовать «украинскую мо-
дель», поскольку материковый Китай способен быстро отрезать 
остров от остального мира на недели и месяцы. «Более того, прово-
лочки и полумеры со стороны США осложнят оборону, увеличат мас-
штаб потерь среди американского личного состава и повысят риск 
эскалации»,— отмечают авторы доклада.

Попытка дать задний ход в противостоянии вокруг Тайваня, опи-
рающаяся на осознание невозможности вести войну «до победного 
конца», как это происходит на Украине, предпринимается в пред-
дверии визита в Пекин госсекретаря США Энтони Блинкена. «США 
ожидают, что госсекретарь Блинкен в ближайшие недели посетит 
Китай с визитом и встретится с новым главой МИД КНР Цинь Га-
ном»,— заявил официальный представитель Госдепа США Нед 
Прайс. Напомним, что новый глава китайского дипломатического 
ведомства до своего назначения на должность главы МИДа с июля 
2021 года был послом КНР в Вашингтоне.

Сергей Строкань

Турция играет на двух полях
Анкара поставляет оружие Украине и претендует на роль  
нейтрального посредника в ее будущих переговорах с Россией

Турция начала поставки на Украину 
разработанных США кассетных бо-
еприпасов. Об этом сообщил аме-
риканский журнал Foreign Policy. 
В Анкаре эту информацию не под-
тверждают. В Москве также зая-
вили, что отслеживают ситуацию, 
но проверить достоверность этой 
и других подобных публикаций за-
труднительно. В то же время Тур-
ция продолжает предлагать свои 
посреднические услуги и Москве, 
и Киеву. Одной из последних иници-
атив стала идея об организации гу-
манитарных коридоров для вывоза 
раненых из зоны боев на Украине.

Турция начала поставки на Украи-
ну разработанных в США кассетных 
боеприпасов в ноябре прошлого года, 
сообщил во вторник американский 
журнал Foreign Policy со ссылкой на 
американских и европейских чинов-
ников, которым известно об этом ре-
шении. Речь идет о так называемых 
улучшенных стандартных боеприпа-
сах двойного назначения (Dual-Pur-
pose Improved Conventional Munition, 
DPICM), которые были произведены 
в Турции во времена холодной вой-
ны в рамках соглашения с США о сов-
местном производстве. Они предназ-
начены в том числе для уничтожения 
бронетехники. «После того как США 
отказали (Украине.— „Ъ“) в доступе 
к кассетным боеприпасам, Турция ста-
ла единственным местом, где они мо-
гли их получить»,— сказал Foreign Poli-
cy один из источников. Издание также 
напоминает, что в США существует за-
прет на экспорт DPICM из-за высокого 
уровня брака, а сама Турция давала об-
ещания международному сообщест-
ву не использовать кассетные боепри-
пасы. В частности, об этом идет речь 
в письме, направленном в октябре 
2021 года президенту международной 
организации «Конвенция по кассет-
ным боеприпасам», копия которого 
есть у Foreign Policy. В нем Турция убе-
ждала, что не применяла, не произво-
дила, не импортировала и не переда-
вала кассетные боеприпасы с 2005 года 
и не собирается делать этого в буду-
щем. В то же время Турция, как и США 
с Россией, не является участником Кон-
венции о запрете кассетных боеприпа-
сов, вступившей в действие в 2010 году.

Ни посольство Турции в Вашинг-
тоне, ни Министерство обороны Ук-
раины не ответили на запрос Foreign 
Policy. В то же время источник в адми-
нистрации президента Турции заявил 
«РИА Новости», что публикация аме-

риканского издания — это дезинфор-
мация. «Разве вы не видите, что Тур-
ция — единственная страна, которая 
работает над установлением мира? 
Президент Эрдоган — единственный 
лидер, который может говорить с обо-
ими лидерами, которому доверяют. 
Такая информация служит интересам 
тех, кто хочет подорвать наши усилия 
по мирному урегулированию»,— под-
черкнул собеседник агентства. 

В Москве также с осторожностью от-
неслись к статье Foreign Policy. «Вы зна-
ете, что фейков больше, чем достовер-
ных и правдивых сообщений. Поэтому, 
безусловно, мы все это внимательно от-
слеживаем»,— сказал журналистам 
пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. Он также напомнил, что 
России хорошо известно о поставках 
на Украину турецких беспилотников 
Bayraktar и боеприпасов для них, от-
метив при этом, что Турция как член 
НАТО имеет собственные обязатель-
ства и двусторонние отношения с дру-
гими странами. «Но одновременно нас 
с Турцией объединяют все-таки весьма 
и весьма партнерские отношения, кото-
рые основываются на взаимной выго-
де, на взаимном понимании, взаимном 
уважении и взаимной готовности обсу-
ждать самые нелегкие проблемы»,— 
подчеркнул Дмитрий Песков.

Тем не менее в среду российский 
омбудсмен Татьяна Москалькова, уча-
ствующая в проходящей в Анкаре ме-
ждународной конференции «Будущее 
прав человека в XXI веке», сообщила, 
что обратилась к председателю пар-
ламента Турции Мустафе Шентопу 
с просьбой прекратить поставки ору-
жия Украине, чтобы избежать дальней-
шей эскалации. Ее слова стали ответом 
на заявление господина Шентопа о не-
обходимости прекращения огня на Ук-
раине. Во встрече принимали участие 
также омбудсмены Украины и Турции 
Дмитрий Лубинец и Шереф Малкоч.

Татьяна Москалькова также прове-
ла отдельные переговоры с Дмитри-
ем Лубинцом. Они договорились про-
должить работу над гуманитарными 
вопросами, в том числе по восстанов-
лению документов, необходимых для 
получения пенсии, а также способст-
вовать обмену военнопленными. Та-
ким образом Турция вновь стала пло-
щадкой для встречи представителей 
России и Украины. Кроме того, Шереф 
Малкоч пообещал и дальше содейство-
вать контактам между омбудсменами 
двух стран. Он также выступил с идеей 
открытия гуманитарного коридора 

между РФ и Украиной для помощи по-
страдавшим в ходе боевых действий 
детям, женщинам и раненым и готов 
оказывать посредничество на этом на-
правлении. Позднее, выступая на кон-
ференции, предложение господина 
Малкоча поддержал президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган.

На прошлой неделе он провел от-
дельные телефонные переговоры 
с российским и украинским коллега-
ми Владимиром Путиным и Владими-
ром Зеленским, в ходе которых в оче-
редной раз предложил «возложить на 
себя миссию модератора и посредни-
ка с целью обеспечения стабильно-
го мира между Россией и Украиной». 
А в этот вторник глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу заявил: «Мы ве-
рим, что эта война завершится за сто-
лом переговоров. Будет лучше, если 
мы добьемся этого как можно скорее». 
Он напомнил о проведенных в марте 
прошлого года российско-турецких 
переговорах в Стамбуле, после кото-
рых появились «определенные нара-
ботки». «Однако появились новые па-
раметры, реальности. Россия сейчас 
выражает готовность к переговорам, 
Зеленский выдвинул план из десяти 
пунктов. Мы, будучи Турцией, поддер-
живаем этот план, ведем работу над 
этим. Турция ведет активную работу 
в этом направлении»,— сказал госпо-
дин Чавушоглу.

Напомним, что десять условий 
«украинской формулы мира» были 
впервые обнародованы Владимиром 
Зеленским 15 ноября во время виде-
овыступления на саммите G20. Это 
ядерная, продовольственная, энерге-
тическая безопасность, освобождение 
всех пленных и депортированных, 
восстановление территориальной це-
лостности Украины, вывод войск РФ, 
«возвращение справедливости», недо-
пущение эскалации, фиксация оконча-
ния конфликта. Тогда Дмитрий Песков 
назвал эти десять пунктов отказом от 
переговоров. В том же духе он проком-
ментировал в среду и последнее заяв-
ление Мевлюта Чавушоглу. «В услови-
ях, когда закон Украины запрещает 
президенту Украины вести с нами ка-
кие-либо контакты или вести с нами 
диалог, и в условиях, когда западники 
очевидно не склонны разрешать Кие-
ву какую-то гибкость в этом вопросе, 
говорить о том, что есть какие-то пер-
спективы, в настоящее время не при-
ходится»,— сказал он. Аналогичные 
заявления прозвучали в ответ и на 
выдвинутое президентом Эрдоганом 

новое предложение о посредничестве. 
«Владимир Путин вновь подтвердил от-
крытость России к серьезному диалогу 
при условии выполнения киевскими 
властями известных и неоднократно 
озвучивавшихся требований и учета 
новых территориальных реалий»,— 
заявили в пресс-службе Кремля по ито-
гам переговоров президентов России 
и Турции. То есть в Москве не отказы-
ваются от посреднических услуг Анка-
ры, но только в тех рамках, где считают 
приемлемым для себя.

«Турции нет смысла настаивать на 
том варианте урегулирования, кото-
рый будет сразу же отвергнут Россией. 
Не думаю, что Турции нужны перего-
воры ради самих переговоров»,— ска-
зал „Ъ“ директор Центра изучения сов-
ременной Турции Амур Гаджиев.

По словам доцента Института стран 
Азии и Африки МГУ Павла Шлыкова, 
в отношении российско-украинско-
го конфликта Турция продолжает сле-
довать своим национальным интере-
сам и абсолютно откровенна в этом. То 
есть, с одной стороны, активно разви-
вает отношения с Россией, а с другой — 
продолжает поддерживать Украину. 
«Сейчас мы наблюдаем, как Турция 
вырывается на второе после Китая ме-
сто в ряду торговых партнеров России 
(с оценочным — из-за отсутствия офи-
циальной статистики — оборотом за 
$70 млрд). И несомненно, с наращи-
ванием товарооборота все отрасли ту-
рецкой экономики получат выгоды 
от укрепления отношений с Росси-
ей»,— пояснил эксперт. Что касается 
Украины, то господин Шлыков напом-
нил, что c середины 2010-х годов Тур-
ция последовательно придерживалась 
прозападной позиции по украинско-
му кризису, но это не мешает ее кон-
тактам с Москвой, с которой она свя-
зана по многим вопросам — не только 
экономическим, но и политическим. 
«Турция за счет своей неординарной 
внешней политики со всеми игрока-
ми — и Россией, и США, и ЕС, и Греци-
ей, и Украиной, и ближневосточными 
странами — наращивает потенциал 
международного игрока более высо-
кого уровня, чем ей объективно позво-
ляют наличествующие у нее фактиче-
ские ресурсы (нет реальной опоры на 
„свой“ регион, проблемы в экономи-
ке и так далее), даже умудряется пре-
одолевать структурные ограничения 
членства в разнообразных междуна-
родных организациях»,— отметил Па-
вел Шлыков.

Марианна Беленькая

с1

В Лондоне заявляют, 
что за неполный год под 
руководством британских 
специалистов обучение 
прошли 11 тыс. украинских 
военнослужащих
ФОТО LEON NEAL / GETTY IMAGES
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Nikkei 225 26446,00 (+270,44)
РТС 1002,62 (+28,11)
FTSE 100 7724,98 (+30,49)

DAX 30 14947,91 (+173,31)
DJIA* 33800,51 (+96,41)
NASDAQ Composite* 10845,25 (+102,62)

*На 19:58. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.01.23
Австралийский доллар 47,6999
Английский фунт 83,8457
Белорусский рубль 25,7673
Датская крона* 99,5101

Доллар США 69,0202
Евро 74,1361
Индийская рупия** 83,2520
Казахский тенге** 14,9446

Канадский доллар 51,4270
Китайский юань 10,1396
Норвежская крона* 68,8549
СДР 92,5844

Сингапурский доллар 51,8364
Новая турецкая лира* 36,7668
Украинская гривна* 18,7803
Шведская крона* 66,0253

Швейцарский франк 74,7700
Японская иена** 52,1458
*За 10. **За 100. 

Банкротства планируют развитие
Бизнес еще терпит, граждане уже идут

Очередной мораторий на  банкротство, 
введенный в 2022 году на фоне воен-
ных действий на Украине, поддержал 
наблюдающуюся с 2019 года тенденцию 
на снижение их количества в корпора-
тивном секторе — на этот раз на 12%. 
Между тем все чаще инициаторами про-
цедуры становятся налоговики, что, по 
мнению экспертов, может говорить об 
усугублении финансовых проблем биз-
неса. На фоне увеличения в октябре—
декабре числа намерений кредиторов 
начать банкротства эксперты допуска-
ют перелом тренда к росту. Банкротст-
во граждан продолжает расширяться, 
 медленно, но устойчиво.

Предстоят сложные времена
Федресурс опубликовал данные о процедурах 
несостоятельности в РФ по итогам 2022 года. 
Несмотря на серьезный экономический кри
зис, банкротами признаны на 12,2% меньше 
юрлиц год к году — 9 тыс. Ключевой причи
ной динамики стал действовавший с 1 апре
ля по 1 октября 2022 года мораторий, который 
не позволял кредиторам банкротить должни
ков, если только те не откажутся от примене
ния этой защитной меры.

Впервые мораторий на банкротство был 
применен в начале пандемии в 2020 году 
и тогда подействовал сильнее — число про
цедур упало сразу на 19,9%, до 9,9 тыс. юрлиц. 
Однако в определенной степени тенденция 
проявилась еще в 2019 году, когда число бан
кротств снизилось на 6%, до 12,4 тыс.

Первый замминистра экономики Илья 
Торосов уверен, что «мораторий сыграл свою 
роль и защитил бизнес и граждан в условиях 
турбулентности в экономике». В Сбербанке 
также считают мораторий «ключевым факто
ром, повлиявшим на динамику банкротств 
бизнеса».

«Если учесть полугодовой период мора
тория, приняв во внимание отложенный 
спрос, можно предположить, что в отсутст

вие этой меры показатели 2021 года были 
бы, скорее всего, превышены»,— согла
шается старший юрист BGP Litigation Вла
димир Клименко. Подтверждением такой 
оценки выглядит четвертый квартал 2022 
год: по завершении моратория количество 
публикаций о намерениях кредиторов об
анкротить должников выросло в 1,6 раза, до 
12,26 тыс. против 7,4 тыс. в октябре—декаб
ре 2021 года.

В то же время глава Федресурса Алексей 
Юхнин полагает, что рост числа намерений 
кредиторов после завершения моратория (во 
время его действия намерения публиковать 
было нельзя) «быстро себя исчерпал» и серь
езного увеличения количества банкротств 
ждать не стоит. В Сбербанке также «не ожи
дают в 2023 году роста корпоративных бан
кротств». Там отметили, что в четвертом квар
тале 2022 года банк опубликовал около 300 

уведомлений о намерениях, основная часть 
которых скопилась за время моратория, но 
проблемы большинства должников «возник
ли задолго до этого».

Советник Orchards Азат Ахметов уточняет, 
что с момента публикации о намерении кре
дитору нужно подождать 15 дней до обраще
ния в суд с заявлением о банкротстве должни
ка. Еще дватри месяца проходит до введения 
судом первой процедуры (наблюдения), уточ
няет Владимир Клименко. Наблюдение по за
кону занимает пять месяцев (но может быть 
продлено), после чего компанию могут при
знать банкротом и открыть конкурсное про
изводство. Таким образом, в статистике эти 
юрлицадолжники окажутся не раньше вес
нылета — в этот период, по ожиданиям опро
шенных „Ъ“ юристов, начнется увеличение 
числа банкротств.

Одним из косвенных свидетельств обще
го ухудшения финансового состояния биз
неса эксперты считают изменение состава 
инициаторов банкротств — к этому все реже 
прибегают «обычные кредиторы»: в 2022 году 
на них пришлось 66,4% дел, тогда как в 2021 
году — 72,4%, а в 2020 году — 77,1%. Зато быст
ро растет роль налоговиков: в 2022 году струк
туры ФНС инициировали банкротство ком
паний почти в четверти случаев (23,1% дел), 
тогда как в 2020 году речь шла только о 13%. 
Чаще прибегают к банкротству и сами долж
ники, в 2022 году на такие случаи пришлось 
10,1%, годом ранее — 8,2%. А вот сотрудники 
банкротят работодателей все реже (0,4% дел 
в 2022 году и 0,6% в 2021 году).

В Сбербанке рост числа самобанкротств юр
лиц объясняют снижением активности креди
торов изза моратория. Азат Ахметов добавляет, 
что все больше организаций «осознают нор
мальность процедуры банкротства как тако
вой», также есть «страх контролирующих долж
ника лиц перед неизбежностью субсидиарной 
ответственности за неподачу заявления».
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Законопроект, обязывающий банки 
в течение 30 дней возмещать гражда
нам средства, списанные мошенни
ками, получил новое развитие. По 
данным «Интерфакса», Минэконо
мики предлагает установить мини
мальный порог суммы денежных 
средств, при превышении которого 
будет происходить возмещение. При 
этом в законопроекте установлено 
требование к банкам проверять все 
переводы физлиц на предмет того, 
не находится ли получатель средств 
в черном списке. Если банк при этом 
перевел деньги, он и компенсирует 
всю похищенную сумму.

Проблема борьбы с мошенника
ми до сих пор остается нерешенной, 
а принимаемые меры — неэффектив
ными. Тот же самый законопроект 
уже не раз критиковали участники 
рынка, утверждая, что реально за

щитить он никого не сможет, а затра
ты банков, которым придется про
верять каждый перевод граждан, 
ожидаемо увеличатся. Тем не менее 
документ внесен в Госдуму и гото
вится к первому чтению.

Минэкономики, по мнению 
источников «Интерфакса», внося 
свои предложения, заботится о до
бросовестных получателях средств. 
Ведь при сплошной проверке всех 
операций клиентов их сроки удли
нятся, что может приводить к нару
шению исполнения обязательств 
средств перед третьими лицами. 
В министерстве отказались от ком
ментариев, а в ЦБ лишь заявили, что 
поддерживают законопроект, отме
тив, что в текущей версии нет нормы 
о минимальном пороге суммы.

В целом идея выглядит здравой, 
поскольку установление нижне
го порога позволит банкам не про
верять мелкие переводы и тем са
мым снизить затраты. К тому же 
можно установить такой порог, ко
торый не будет критичен для клиен
та. Например, в СБП, по данным Бан
ка России, средняя сумма перевода 
составляла около 5 тыс. руб. Кроме 
того, гражданин, увидев СМС или 
пушуведомление о переводе, кото
рый он совершал, сможет тут же по
звонить в банк и заблокировать счет 
или карту. Тем самым он потеряет 
лишь небольшую часть средств, хра
нящихся на счете.

Однако польза оказывается обо
юдной только на первый взгляд. Бан
кам порог действительно поможет, 
избавив их от необходимости возме
щать небольшие суммы, но граждан 
это не спасет от потери крупных 
сумм. Ведь, согласно законопроек
ту, банк обязан возмещать похищен
ное, только если получатель средств 
находился в черном списке. Получа
ется, что в любом другом случае все 
происходит по схеме, действующей 
и сейчас: заявление в полицию и по
иск мошенников с малопредсказуе
мым результатом.

Зато для самих мошенников от
крываются дополнительные пер
спективы: они смогут продолжать 
пользоваться счетами, оказавшими
ся в черном списке, просто переводя 
на них небольшие суммы.

Попытки  
поддержать банки  
в механизмах  
защиты граждан  
от мошенников  
могут открыть  
для последних  
новые перспективы

Стартап наполовину пуст
Российский рынок венчурных инвестиций резко сократился

По итогам 2022 года инвести-
ции в развивающиеся россий-
ские IT-компании резко сни-
зились: всего было заключено 
128 сделок, тогда как годом ра-
нее — 291. Вложения в старта-
пы упали на 57%, до $1,1 млрд. 
В первую очередь это произош-
ло из-за военных действий на 
Украине, санкций и релокации 
многих проектов за рубеж. Бо-
лее того, если исключить круп-
ные сделки с американскими 
фондами, совершенные до на-
чала боевых действий, мож-
но видеть падение рынка бо-
лее чем на порядок. В 2023 году 
с учетом такой низкой базы 
инвестиции могут начать ра-
сти, говорят эксперты, считая 
перспективным направлени-
ем замещение иностранных 
IT-решений.

„Ъ“ ознакомился с данными 
портала Venture Guide по итогам 
2022 года на российском рынке 
ITстартапов. Общий объем вложе

ний в проекты составил $1,1 млрд, 
упав год к году на 57%. Число сделок 
снизилось на 56%, до 128. 

В Dsight, участвовавшей в сбо
ре данных, уточняют, что в стати
стику включена информация об от
крытых сделках на всех раундах за 
год, за исключением заключенных 
с игроками, которые покинули Рос
сию, как, например, компания Miro 
(ITплатформа для совместной ра
боты). В венчурном фонде «Восход» 
„Ъ“ подтвердили релевантность 
данных.

Среди рыночных ниш, лиди
рующих по объему инвестиций 
в 2022 году, оказались разработ
ка программного обеспечения для 
бизнеса (Business Software) — ин
вестиции составили $449,35 млн, 
HR & WorkTech (сегмент техно
логий для HR) — $425,67 млн, ки
бербезопасность — $251,5 млн 
и телекоммуникации — $192,6 млн. 
В первой категории сделки были за
ключены, например, с разработчи
ком конструктора информацион

ных систем FIS (более $5 млн), среди 
HR & WorkTech — с рекрутинговой 
чатботплатформой XOR ($2 млн).

Итоги 2022 года оказались «слож
нее, чем можно было предполо
жить», уточняет директор по стра
тегическим проектам ГК «Цифра» 
Павел Федосов: из общих $1,1 млрд 
около $900 млн инвестиций были 
сделаны в январе 2022 года, включая 
две сделки с американскими фонда
ми (Accel, BlackRock) суммарно на 
$650 млн. То есть если исключить за
рубежные инвестиции, произведен
ные до начала военных действий, 
будет наблюдаться падение почти 
на порядок, подчеркивает господин 
Федосов.

В 2022 году, по оценкам, данным 
Leta Capital «ЪFM» 1 января, страну 
покинули около 70% стартапов, зна
чительная часть оттока произошла 
в октябре, после объявления частич
ной мобилизации. В первую очередь 
проекты переехали в Казахстан, Гру
зию, Армению и Турцию, но «отту
да они стараются перебраться в ло

кации с более развитым венчурным 
рынком»: Испанию, Голландию, Гер
манию и Великобританию. По дан
ным Dsight, только в первом полу
годии бизнес релоцировали более 
1 тыс. компаний.

Среди ключевых событий, кото
рые повлияли на рынок,— военные 
действия и последующий отток ка
дров, разрыв логистических цепо
чек, санкции (как валютные, так и на 
экспорт высокотехнологичной про
дукции), подтверждает инвестици
онный директор УК «Восход» Артур 
Мартиросов: «Во втором и третьем 
кварталах наблюдалась крайне низ
кая активность на рынке по новым 
сделкам, фонды занимались проек
тами текущего портфеля». Также, по 
его словам, фонды сфокусировались 
на инвестициях в проекты по импор
тозамещению и стартапы в «дружест
венных юрисдикциях» — на Ближ
нем Востоке и в Латинской Америке.

Партнер департамента финансо
вого консультирования ДРТ Антон 
Шульга полагает, что многие сдел

ки, которые планировалось закрыть 
в первом полугодии 2022 года, 
были поставлены на паузу, посколь
ку оценки стали резко ухудшаться: 
«Стартапы, которые могли себе по
зволить не привлекать инвестиции, 
отложили это до лучших времен». 
В связи с этим, ожидает господин 
Шульга, в 2023 году инвестиции по
кажут рост: «Сейчас определенность 
выше, чем в прошлом году».

Наиболее перспективными на
правлениями для вложений ста
нут импортозамещение софта для 
корпоративных клиентов, считает 
Артур Мартиросов. Привлекатель
ными, добавляет он, остаются ме
дицина и биотехнологии, а также 
промышленные проекты. По мне
нию Павла Федосова, сейчас глав
ным инвестором на рынке дефакто 
становится государство, но возмож
но и появление «специализирован
ных частных фондов, которые ком
пенсируют ушедший иностранный 
венчурный капитал».

Татьяна Исакова

Контейнеры нашли себе место на БАМе
Минтранс планирует нарастить их перевозки по Восточному полигону

Глава Минтранса Виталий Савельев 
 заявил о продлении на этот год мер 
по интенсификации вывоза контейне-
ров из портов Дальнего Востока, в том 
числе о сохранении трех дополнитель-
ных пар контейнерных поездов и уве-
личении вывоза контейнеров в полува-
гонах. По его словам, вывоз угля, место 
которого заняли контейнерные поезда, 
останется на гарантированном  уровне 
благодаря расширению Восточного 
 полигона. По мнению экспертов, кон-
тейнерный импорт, насыщающий по-
требительский рынок, сейчас важнее 
угольного экспорта, для которого суще-
ствуют альтернативы в виде западных 
и южных портов РФ.

В 2023 году, по планам Минтранса, объ
ем перевозок контейнеров увеличится более 
чем на 60% к уровню 2022 года. Об этом сооб
щил глава Минтранса Виталий Савельев на со
вещании президента с членами правительст
ва 11 января. По его словам, среднесуточный 
вывоз контейнеров с импортными грузами же

лезнодорожным и автомобильным транспор
том в декабре 2022 года составил 3,713 тыс. 
TEU, что на 8,8% выше уровня ноября. Суточ
ные показатели вывоза контейнеров железно
дорожным транспортом в декабре поставили 
рекорды: 4,3 тыс. контейнеров, из них 1,1 тыс. 
в полувагонах. За десять дней января суточный 
вывоз железной дорогой и автотранспортом 
сократился, составив 3066 контейнеров, одна
ко, по словам господина Савельева, с 7 января 
он стабилизировался и вырос до уровня дека
бря. «Совместно с операторским сообществом 
и ОАО РЖД мы рассчитываем в текущем году 
обеспечить среднесуточные показатели выво
за контейнеров на уровне 4100–4300 контей
неров в сутки»,— объявил господин Савельев.

Осенний кризис переполнения дальнево
сточных портов изза притока большого коли
чества импортных контейнеров побудил ОАО 
РЖД дать скидку в 20,7% на вывоз их из пор
тов Дальнего Востока в полувагонах, дабы за
действовать поступающий порожний парк 
этого типа (см. „Ъ“ от 28 сентября и 31 октября 
2022 года). Эта скидка продлена на весь 2023 

год. «В ноябре было отправлено 43 таких кон
тейнерных поезда, а в декабре уже 121 поезд, 
то есть около четырех поездов ежесуточно,— 
сообщил господин Савельев.— Мы планиру
ем довести число поездов до пяти в феврале». 
Сейчас, по словам министра, уровень загрузки 
дальневосточных портов составляет 97%, «на 
рейде в ожидании выгрузки — более 10 тыс. 
контейнеров, из них 8 тыс. на линейных судах 
и 2,2 тыс. контейнеров — на трамповых судах; 
в направлении портов двигаются суда с 19 тыс. 
контейнеров».

Контейнерная отрасль в прошлом году так
же добивалась назначения дополнительных 
контейнерных поездов на Дальний Восток для 
подвода туда платформ. В ноябре было приня
то решение назначить три пары дополнитель
ных поездов. Участники отрасли просили со
хранить этот уровень и на этот год (см. „Ъ“ от 11 
января). На совещании Виталий Савельев по
просил президента поддержать уже согласо
ванное с первым вицепремьером Андреем Бе
лоусовым решение продлить назначение этих 
трех поездов до конца года. «При этом мы сохра

ним гарантированные объемы вывоза угля из 
Кузбасса, Хакасии, Якутии, Тувы и Бурятии как 
раз за счет дополнительных мощностей Вос
точного полигона»,— сообщил господин Са
вельев. В середине ноября он оценивал потери 
в перевозках энергетического угля изза пуска 
трех дополнительных контейнерных поездов 
в 800 тыс. тонн до конца года, что приблизи
тельно соответствует примерно 7 млн тонн в го
довом пересчете (см. „Ъ“ от 17 ноября 2022 года).

Провозная способность Восточного полиго
на на 2023 год должна вырасти до 173 млн тонн, 
фактический объем перевозок, заявляло ОАО 
РЖД,— превысить 160 млн тонн. В прошлом 
году провозная способность достигла 158 млн 
тонн, фактически перевезено 148,8 млн тонн 
грузов. Договоренность о нормах вывоза угля 
на экспорт из Кузбасса в 2023 году между пра
вительством региона и ОАО РЖД уже заключе
на, они составят 53,1 млн тонн гарантированно 
и 55,1 млн тонн индикативно („Ъ“ видел текст 
допсоглашения).

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Итоги первого аукциона 
2023 года по размещению  
гособлигаций с фиксирован-
ным купоном оказались сла-
быми. Общий спрос не дотянул 
до 130 млрд руб., а объем раз-
мещений до 41 млрд руб., ми-
нимума с сентября прошлого 
года. И даже для такого резуль-
тата Минфину пришлось запла-
тить существенную премию. По-
этому для выполнения годово-
го плана потребуется возвраще-
ние на рынок ОФЗ с плавающей 
ставкой, более привлекатель-
ных для банков.

На первых в этом году аукционах, 
11 января, Минфин предложил ин-
весторам два выпуска ОФЗ с посто-
янным купонным доходом (ОФЗ-ПД) 
с погашением в ноябре 2032 года 
и июле 2036 года. Совокупный спрос 
составил 129,2 млрд руб., а объем 
размещения — всего 40,5 млрд руб. 
(минимальный результат с сентября 
прошлого года). В ноябре—декаб-
ре 2022 года министерство регуляр-
но размещало ОФЗ на сотни милли-
ардов рублей, а совокупный спрос 
в ряде случаев превышал 1 трлн руб.

Однако даже для удовлетворе-
ния такого объема от Минфина по-
требовалась более высокая премия, 
чем он предлагал в конце 2022 года. 
Средневзвешенная доходность на 
последнем аукционе по десятилет-
ним облигациям составила 10,24% 
годовых, а по 13-летним бумагам — 
10,32% годовых. По оценкам главно-
го аналитика долговых рынков БК 
«Регион» Александра Ермака, деся-
тилетние бумаги были размещены 
с премией в размере 10 б. п., а 13-лет-
ние — 9 б. п., в полтора раза выше, 
чем в конце прошлого года.

При этом среди заявок тради-
ционно доминировали крупные 
предложения. «На шесть крупных 
сделок величиной 1–5 млрд руб. 

пришлось почти 70% от общего объ-
ема размещения десятилетних бу-
маг»,— оценил господин Ермак. 
В случае более длинного выпуска на 
сделки на 1–7 млрд руб. пришлось 
более 98% общего объема размеще-
ния, отметил он.

Падение объема размещений 
вызвано в первую очередь тем, что 
в отличие от прошлого года Мин-
фин не предложил инвесторам ОФЗ 
с плавающей ставкой (ОФЗ-ПК), ко-
торые пользовались высоким спро-
сом со стороны банков. По итогам 
четвертого квартала 2022 года на 
такие бумаги пришлось почти 80% 
от суммарного объема размещения 
в 3,14 трлн руб.

По мнению главного аналитика 
Совкомбанка Михаила Васильева, 
в новом году Минфин решил проте-
стировать рынок на возможность за-
крыть дефицит бюджета только клас-
сическими ОФЗ. «В первом квартале 
бюджетные расходы традиционно 
небольшие. Кроме того, есть ожида-
ния замедления инфляции во вто-
ром квартале и во втором полуго-
дии»,— отмечает главный аналитик 
ПСБ Дмитрий Монастыршин.

Однако рынок оказался не готов 
к этому, в том числе из-за ухудшения 
рыночных условий и неопределен-
ности с бюджетом и ключевой став-
кой. По оценке Александра Ерма-
ка, по итогам первых двух рабочих 

дней доходность среднесрочных бу-
маг выросла в пределах 2–11 б. п., 
долгосрочных выпусков — в пре-
делах 9–21 б. п. «Инвесторы прояв-
ляют осторожность в наращивании 
процентного риска ввиду усиления 
инфляционных рисков в последнее 
время»,— отмечает старший стратег 
по долговому рынку SberCIB Invest-
ment Research Игорь Рапохин.

Участники рынка не ждут быстро-
го возвращения Минфина к тактике 
2022 года. На начало года остался за-
пас неиспользованных бюджетных 
средств, оцениваемый более чем 
в 6 трлн руб., а большая часть расхо-
дов бюджета осуществляется в кон-
це года. «Поэтому нет ничего критич-
ного, если в первом квартале займы 
будут ниже ориентира Минфина 
в 800 млрд руб.»,— считает Игорь 
Рапохин. Однако покрыть дефицит 
бюджета 2023 года одними ОФЗ-ПД 
Минфину не удастся, и рано или 
поздно он начнет предлагать рын-
ку ОФЗ-ПК, считают участники рын-
ка. «Минфин будет готов предлагать 
популярные у инвесторов флоате-
ры»,— считает господин Монастыр-
шин. По оценке Михаила Васильева, 
дефицит бюджета в этом году может 
снова превысить 3 трлн руб., риски 
смещены в сторону вероятной гло-
бальной рецессии и введения санк-
ций на нефтепродукты.

Виталий Гайдаев

Минфин начал с премии
На первом в этом году размещении ОФЗ  
инвесторам пришлось доплатить
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Совокупный спрос

Совокупное размещение

129,2

40,5

В Сибири топливная эффектив-
ность проектов может вырасти на 8% 
при загрузке в 55%. В результате это 
приведет к снижению цен РСВ.

Предложение потребителей «не 
имеет под собой никакого обосно-
вания и не учитывает реальную си-
туацию на РСВ», сказали „Ъ“ в «Сове-
те производителей энергии» (СПЭ, 
объединяет генкомпании). Там го-
ворят, что продажа электроэнер-
гии «характеризуется низкой рен-
табельностью», в том числе из-за 
высокой доли обязательного це-
нопринимания (АЭС и ГЭС), выну-
жденной работы ТЭС и низкой во-
латильности цен. Динамика цен 
РСВ многие годы отстает от роста 
цен на топливо. «Фактическая сред-
няя рентабельность действующих 
станций на паросиловом цикле со-
ставляет не более 3–5%, а в некото-

рые периоды является отрицатель-
ной»,— утверждают в СПЭ.

Независимый аналитик Юрий 
Мельников замечает, что многие 
старые станции в РФ технологиче-
ски уже очень близки к максималь-
ной эффективности паросилового 
цикла на их параметрах пара. Суще-
ственный рост эффективности на 
10–30% возможен только при заме-
не технологического процесса с па-
росилового на газотурбинный или 
парогазовый. Для угольных ТЭС по-
добный рост достижим только при 
переходе на использование супер- 
и ультрасверхкритических параме-
тров пара, говорит он. Но у России 
нет таких технологий.

Энергетическая эффективность 
может быть значительно увеличена 
только у проектов на газовых турби-
нах, но их стоимость существенно 
выше, соглашается Максим Дякин: 
«Увеличение коэффициента РСВ до 

15%, вероятно, приведет к завыше-
нию капзатрат в заявках на отбор 
проектов модернизации».

В «Совете рынка» (регулятор энер-
горынков) сомневаются, что иници-
атива приведет к росту эффектив-
ности ТЭС. «Отборы проводятся по 
одноставочной цене электроэнер-
гии, поэтому участник конкурса смо-
жет заявить высокий коэффициент 
РСВ в отношении проекта с невысо-
кой ожидаемой маржинальностью 
продажи электроэнергии (соответ-
ствующей низкому коэффициенту 
РСВ) за счет завышения заявляемых 
капитальных вложений, что сохра-
нит прибыльность проектов без уве-
личения топливной эффективно-
сти»,— говорят там. В таком случае 
на конкурсах, скорее всего, снизит-
ся конкуренция и будут заявляться 
более дорогие объекты, что приве-
дет к росту цен на их мощность.

Полина Смертина

От старых ТЭС ждут новых денег

Увеличение же роли ФНС, по 
мнению юриста, выглядит «сигна-
лом усиливающегося кризиса в эко-
номике»: «Как правило, предприни-
матели стараются гасить налоговые 
долги в первую очередь под страхом 
уголовной ответственности. Если те-
перь они не способны погасить даже 
налоговые долги, то обычным ком-
мерческим кредиторам предстоят 
сложные времена».

Финансовые проблемы 
остаются прежними
Банкротство граждан тем време-
нем сохраняет тенденцию к до-
статочно быстрому увеличению,  
хотя и замедляет темпы. Всего за 
2022  год несостоятельными при-
знаны 278,14 тыс. человек — это на 
44,2% больше год к году. В 2021 году 
рост составлял 62%, в 2020 году — 
72,6%. Всего с момента введения 
процедуры в октябре 2015 года че-
рез суды обанкротились 753,3 тыс. 
россиян. Как и раньше, в 2022 году 
граждане чаще всего банкротили 
себя сами (96,7% случаев), 2,2% про-

цедур начинали кредиторы, 1% — 
налоговики.

Учитывая низкую базу, столь быс-
трые темпы роста числа банкротств 
граждан не могут сохраняться веч-
но, поясняет исполнительный ди-
ректор ООО «Управляющая ком-
пания „Помощь“» Анна Ларина. 
Гендиректор союза арбитражных 
управляющих СРО «Северная сто-
лица» Валерия Герасименко добав-
ляет, что замедление роста может 
быть связано с замедлением эконо-
мики в целом начиная с весны 2022 
года и уменьшением числа выдан-
ных в 2020–2021 годах потребкреди-
тов. В Сбербанке полагают, что тем-
пы судебного банкротства граждан 
продолжат снижаться, в то время 
как «причины финансовых проблем 
останутся прежними: потеря дохода, 
нерациональное управление бюдже-
том, семейные разводы».

На этом фоне растет востребо-
ванность процедуры внесудебного 
банкротства. Так, в 2022 году МФЦ 
опубликовали 7,2 тыс. сообщений 
о возбуждении процедуры, что на 
52,6% больше год к году. Ошибок при 
сборе документов становится мень-

ше — в 61,8% случаев должникам 
удается начать процедуру, тогда как 
в 2021 году это получалось только 
у половины заявителей.

Судебная и внесудебная процеду-
ры банкротства граждан не являются 
взаимозаменяемыми, уточняет Анна 
Ларина: «Для проведения „внесудеб-
ки“ необходимо соблюсти ряд усло-
вий: задолженность до 500 тыс. руб. 
и полное отсутствие имущества долж-
ника, на которое можно обратить 
взыскание, в ином случае внесудеб-
ное банкротство попросту невозмож-
но». Значительный рост внесудебных 
процедур может, по словам госпожи 
Герасименко, объясняться тем, что 
механизм появился сравнительно не-
давно (в сентябре 2020 года).

В связи с недавними предложени-
ями правительства увеличить порог 
задолженности до 1 млн руб. и упро-
стить доступ к процедуре для наибо-
лее незащищенных категорий гра-
ждан (см „Ъ“ от 16 ноября) банкиры 
и юристы ожидают дальнейшего ро-
ста внесудебного банкротства в теку-
щем году.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Банкротства планируют развитие
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В этом году российские бан-
ки планируют расширить при-
ем новых сотрудников. Как от-
мечают эксперты, это коснет-
ся в первую очередь IT и ин-
формбезопасности, а также 
колл-центров. Необходимость 
найма связана с переездом ча-
сти действующих сотрудников 
за рубеж, что осложняет рабо-
ту банков. Кроме того, кредит-
ные организации смещают фо-
кус с решения оперативных за-
дач на стратегические проекты, 
что дает возможности для пред-
ложения новых вакансий.

Согласно опросу „Ъ“, ряд круп-
ных банков, прежде всего частных, 
в наступившем году планируют 
увеличить штат. В Альфа-банке со-
бираются нарастить число сотруд-
ников массовых специальностей 
(в основном тех, кто работает с кли-
ентами) более чем на 5%, сообщил 
HR-директор банка Марат Исмагу-
лов. Приоритетное внимание уде-
ляется также специалистам IT и digi-
tal, уточнил он. Группа Совкомбанка 
намерена увеличить наем сотрудни-
ков на 10–15%, преимущественно 
в таких направлениях, как IT, кон-
такт-центр, продажи и страховой 
бизнес. В итоге численность сотруд-
ников группы может возрасти до 28–
29 тыс. Как пояснил первый зампред 
правления Совкомбанка Сергей Хо-
тимский, «увеличение найма в этом 
году планируется в связи с ростом 
ключевых бизнес-линий».

МТС-банк планирует увеличить 
команду на 14%, в основном в секто-
рах IT, информбезопасности, Data 
Science и CRM, заявила вице-пре-
зидент банка по управлению опы-
том сотрудника и организационно-
му развитию Дарья Капранова. При 
этом в настоящее время 30% персона-
ла банка составляют IT-специалисты. 
По итогам 2022 года численность со-
трудников в этих банках также ро-
сла: в Совкомбанке — на 8%, в «Зени-
те» — на 5%, в МТС-банке — на 7%.

Отдельные госбанки тоже про-
должат наем. Например, в ПСБ бу-

дут набирать персонал, в том числе 
на новых территориях, где банк 
активно начал работу в прошлом 
году, развернул сеть из 200 отделе-
ний, «создав более 1,3 тыс. новых 
рабочих мест». Однако не все бан-
ки готовы раскрывать сейчас пла-
ны кадровой политики. В Сбербан-
ке и ВТБ не ответили на запрос „Ъ“. 

Кроме того, некоторые организа-
ции, например Экспобанк, не пла-
нируют изменений в численности 
персонала, указала HR-директор 
банка Галина Вайсбанд.

Вместе с тем хедхантеры отмеча-
ют, что ситуация в экономике «не са-
мая простая» и многие организации 
не планируют активно нанимать 
персонал. По мнению главы сове-
та директоров агентства по подбору 
персонала Top Contact Артура Шами-
лова, скорее всего, «более активный 
наем начнется в 2024 году, когда эко-
номика начнет расти». Банки, кото-
рые планируют наращивать штат 
в этом году, преимущественно «хо-
тят продолжить развитие цифровых 
технологий, переход на удаленные 
каналы обслуживания клиентской 
базы», полагает он.

По мнению руководителя пра-
ктики «Финансовые институты» 

Ward Howell Дарьи Аникиной, на 
планы банков повлияло несколько 
факторов. «За прошлый год часть со-
трудников финансовых, и не толь-
ко, компаний, особенно те, кто ра-
ботают в IT, приняли решение 
переехать в другие страны. Кто-то 
продолжает работать удаленно, но 
к концу года банки поняли, что та-
кая модель не совсем эффективна, 
и многие стали постепенно отказы-
ваться от такого формата работы»,— 
отмечает она. Это потребует найма 
новых сотрудников на замену пере-
ехавшим.

Однако банки, которые распо-
лагают широкой сетью отделений 
(в том числе Сбербанк), готовят-
ся в этом году к некоторому сокра-
щению числа офисов, что в итоге 
приведет и к высвобождению пер-
сонала, отмечает Артур Шамилов. 
Сокращая отделения, банки все 
большее число клиентов переводят 
в удаленные каналы и цифровое об-
служивание.

В итоге специалисты контакт-цен-
тров или специалисты по большим 
данным требуются, а специалистов, 
которые работают в отделениях, мо-
гут и вовсе не нанимать в моменте, 
резюмирует господин Шамилов. За 
январь—ноябрь 2022 года количе-
ство офисов по России уже сокра-
тилось на 1,6 тыс., свидетельствуют 
данные ЦБ.

Развитие и новые проекты были 
заморожены в прошлом году, ведь 
банки вынуждены были оператив-
но перестраивать многие процессы. 
«Под конец года ситуация выровня-
лась, и фокус с решения оператив-
ных задач сместился на новые, стра-
тегические проекты. И, конечно, 
для этого нужны новые специали-
сты»,— отмечает госпожа Аникина. 
Кроме того, по ее словам, прошлый 
год для большинства банков стал 
годом поиска новых направлений 
развития, новых решений: была ак-
туализирована стратегия, реализа-
ция которой также требует расши-
рения команды.

Ольга Шерункова

Вакансии на перспективу
В банках готовятся нанимать новых сотрудников

У нас действует правило: 
нанимай медленно,  
увольняй быстро.  

Поэтому, чтобы попасть  
к нам, придется  

пройти все круги ада
— Герман Греф,

глава Сбербанка, в интервью «России 1» 
24 октября 2019 года
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деловые новости

Один из крупнейших в мире сы-
рьевых трейдеров Trafigura про-
дал 24,5% в индийской нефте-
перерабатывающей компании 
Nayara Energy структуре ита-
льянской энергосервисной ком-
пании Mareterra Group. Круп-
нейшим акционером Nayara яв-
ляется «Роснефть». Из-за запад-
ных санкций Trafigura пере-
стала поставлять российскую 
нефть на этот НПЗ уже к маю. 
Свой выход из проекта трей-
дер объясняет сменой страте-
гии Nayara, которая предполага-
ет укрепление позиций на вну-
треннем рынке Индии. В прош-
лом году Trafigura вышла из 
другого СП с «Роснефтью» — 
«Восток Ойл».

Trafigura объявила о прода-
же 24,5% в Nayara Energy, круп-
нейшим акционером которой яв-
ляется «Роснефть» (доля 49,13%). 
Покупателем стала Hara Capital Sarl 
(зарегистрирована, по данным „Ъ“, 
в Люксембурге в сентябре 2021 года), 
дочерняя структура итальянской ин-
вестиционной компании Mareterra 
Group Holding (ранее Genera Group 
Holding S.p.A.), основателем которой 
является ее глава Филиппо Гирелли. 
Genera, как указано на сайте компа-
нии,— энергосервисная компания, 
занимающаяся финансировани-
ем и внедрением энергосберегаю-
щих технологий преимущественно 
в Италии и в других странах Европы. 
В январе 2021 года ее контрольный 
пакет приобрел швейцарский ин-
вестфонд SUSI Partners, специализи-
рующийся, в частности, на проектах 
возобновляемой энергии, с актива-
ми в $1,5 млрд. В Trafigura и Mareter-
ra не ответили „Ъ“.

Консорциум Kesani Enterpris-
es Company Limited (совместное 
предприятие UCP Ильи Щербови-
ча и Trafigura) и «Роснефть» купили 

по 49,13% в Nayara в 2016 году. Сто-
имость активов Nayara, куда сей-
час входит второй по величине НПЗ 
в Индии (мощностью 20 млн тонн 
нефти в год), сеть из более чем 6 тыс. 
АЗС, глубоководный порт в Вардина-
ре, оценивалась в $12,9 млрд (вклю-

чая долг). Кроме того, Nayara в бли-
жайшие годы планирует завершить 
строительство завода по производст-
ву пропилена на 450 тыс. тонн в год 
стоимостью $750 млн.

Свой выход из проекта Trafigura 
объясняет изменением стратегии, 
направленной на расширение при-
сутствия Nayara на местном рын-
ке. «Mareterra поддержит Nayara на 
следующем этапе развития, вклю-
чая успешную реализацию инициа-
тив компании по переходу к чистой 
энергетике, в нефтехимической экс-
пансии и технологических иннова-
циях»,— ожидают в UCP.

В условиях санкций против РФ 
крупнейшие мировые трейдеры пе-
рестали закупать российскую нефть, 
а банки отказывают в финансирова-
нии таких сделок. Так, Trafigura, ко-
торая была крупным поставщиком 
российской нефти на НПЗ Nayara, 
прекратила отгрузки к маю, когда 
против «Роснефти» были введены 
блокирующие санкции ЕС. Также 
трейдер занимался экспортом неф-
тепродуктов с завода Nayara, санк-
ции не запрещают такие операции 
и сейчас. Летом 2022 года Trafigura 
вышла из проекта с «Роснефтью» — 
«Восток Ойл», продав неизвестной 
гонконгской компании Nord Axis 
Limited свою долю в 10%.

«Сделки с российскими лица-
ми на данный момент сопряжены 
с имиджевыми и санкционными 
рисками, особенно в нефтегазовой 
отрасли»,— считает партнер K&P.
Group Ирина Чеботарева. Исполь-
зуя компании с непубличными вла-
дельцами, конечные бенефициары 
защищают свои активы от лишнего 
внимания и потенциальных санк-
ций в связи с сотрудничеством с рос-
сийскими компаниями, отмечает 
она. В рамках ужесточения санкци-
онного давления регуляторы стали 
обращать внимание не только на слу-
чаи инвестирования в подсанкцион-
ные компании, но и на смешение 
инвестиций с подсанкционными 
компаниями, когда инвестирова-
ние осуществляется в нейтральную 
структуру из нейтральной юрисдик-
ции, полагает старший юрист Toma-
shevskaya & Partners Михаил Жужжа-
лов: хотя нейтральное совместное 
предприятие может формально не 
подпадать под санкции примени-
тельно к правилу 50-процентного 
контроля, регулятор может счесть, 
что косвенно российское подсанкци-
онное лицо все же контролирует СП.

Дмитрий Козлов

Nayara Energy  
отпустила трейдера
Trafigura продала долю  
в проекте с «Роснефтью»

Российские авиаперевозчики 
по итогам 2022 года получат из 
бюджета рекордные компенса-
ции в рамках демпфера по авиа-
керосину, которые могут превы-
сить 100 млрд руб. В совокупно-
сти с обратным акцизом на ави-
акеросин топливные субсидии 
для отрасли превзойдут по раз-
меру антикризисную помощь, 
выделенную правительством 
в 2022 году для поддержки пас-
сажиропотока. Однако авиаком-
пании опасаются уменьшения 
выплат по демпферу в 2023 го-
ду из-за планового изменения 
 формулы расчета субсидии.

Авиаперевозчики получат около 
100 млрд руб. из бюджета по итогам 
2022 года в качестве частичной ком-
пенсации расходов на авиакеросин, 
подсчитали опрошенные „Ъ“ анали-
тики. Речь идет о демпфере: в рамках 
этого механизма перевозчикам ком-
пенсируется 65% разницы между экс-
портной стоимостью керосина и его 
фиксированной оптовой ценой в РФ 
(55,9 тыс. за тонну в 2022 году).

По данным «Петромаркета», в сред-
нем за 2022 год авиакомпании еже-
месячно потребляли 450 тыс. тонн 
керосина, заправленного в россий-
ских аэропортах. Таким образом, 
за весь год компании могут полу-
чить 95,4 млрд руб. в виде выплат 
по демпферу за авиакеросин. Кроме 
того, еще 16,3 млрд руб. авиакомпа-
нии получат в виде обратного акци-
за на керосин (установлен на уровне 
2,8 тыс. руб. за тонну), указывает стар-
ший консультант ИГ «Петромаркет» 
 Константин Квон.

По расчетам транспортного ана-
литика Елены Сахновой, только по 
демпферу перевозчикам полагает-
ся 118 млрд руб. Рекордным меся-
цем стал март, когда на фоне резкого 

ослабления рубля к доллару и подо-
рожания керосина в Европе выпла-
ты составили 20 млрд руб. В апреле 
компенсация снизилась до 12 млрд 
руб. и к концу лета — до 11 млрд руб. 
в месяц, в осенние месяцы выплата 
сократилась с 8 млрд до 5 млрд руб. 
Самые низкие поступления по дем-
пферу пришлись на декабрь (4 млрд 
руб.) из-за снижения цен на нефть. По 
данным ФАС, экспортная альтернати-

ва для керосина, которая служит для 
расчета демпфера, в декабре снизи-
лась до 68 тыс. руб. за тонну против 
71,5 тыс. руб. в ноябре и 142 тыс. руб. 
на пике в марте.

Таким образом, выплаты по демп-
феру оказались больше антикри-
зисной субсидии авиакомпаниям 
в 100 млрд руб. и сопоставимы с общим 
объемом федеральных субсидий авиа-
компаниям в 2022 году (146,8 млрд 
руб., в том числе 19,5 млрд руб. ком-
пенсаций за отмененные рейсы).

Демпфер на авиакеросин ввели 
в августе 2019 года, но заработал меха-
низм только с сентября 2021 года, ког-
да экспортная цена топлива превы-
сила условный средний уровень цен 
на внутреннем рынке. За сентябрь—
декабрь 2021 года перевозчики полу-
чили лишь около 8 млрд руб. по дем-
пферу. Оптовые цены на авиакеросин 
в 2022 году в России выросли пример-

но на 20%, до 69,5 тыс. руб. за тонну, 
судя по данным биржи СПбМТСБ.

Уровень условной внутренней 
це ны ежегодно повышается на 5% 
и с 2023 года увеличился до 58,7 тыс. 
руб. за тонну, что уменьшит объем 
компенсаций по демпферу. В 2021 
году в АЭВТ просили зафиксировать 
внутреннюю цену в формуле демпфе-
ра, но правительство это не поддержа-
ло. Предложение считают по-преж-
нему актуальным в «Аэрофлоте». 
«Считаем, что заложенный рост поро-
гового значения на 5% представляется 
чрезмерным, в текущих условиях це-
лесообразно сохранить уровень дем-
пфера 2022 года и на 2023 год»,— со-
общили ‘Ъ“ в компании. Необходимо, 
чтобы демпфер продолжал обеспечи-
вать защиту авиакомпаний от дорого-
го авиакеросина в будущем, особенно 
в ситуации высокой волатильности 
цен, подчеркнули в компании, при-
знавая, что «механизм обеспечил 
значительную поддержку отрасли 
в ситуации резкого роста цен на керо-
син 2022 года». Ранее источники „Ъ“ 
в группе подчеркивали, что расходы 
на топливо составляют треть себесто-
имости перевозки.

В Smartavia заявили, что компенса-
ция по демпферу остается актуальной 
в 2023 году как «противовес тому, что 
цены на авиакеросин продолжают 
оставаться на исторических максиму-
мах». В других компаниях от офици-
альных комментариев воздержались, 
но некоторые собеседники отдельно 
подчеркивали, что размер субсидии 
по демпферу в 2022 году следует рас-
сматривать «в сопоставлении с рас-
тущими издержками как на топли-
во, так и на другие статьи расходов». 
А Елена Сахнова напоминает, что 
демп фер компенсирует лишь две тре-
ти роста цен на авиакеросин.

Айгуль Абдуллина

Демпфер не пахнет
Авиакомпании получат более 100 млрд рублей 
компенсации за керосин

Защитники прав потребителей 
предлагают запретить банкам 
включать страховки в тело по-
требкредита без альтернативно-
го пути оплаты, поскольку кре-
дитные организации продол-
жают их навязывать. Это следу-
ет из предложений, направлен-
ных в ЦБ. По мнению экспер-
тов, инициатива сделает креди-
тование более прозрачным, од-
нако создается риск повыше-
ния ставок по кредитам и сни-
жения уровня одобрений.

Борьба ЦБ с недобросовестными 
практиками навязывания страховых 
услуг банками пока не дала должно-
го результата, они продолжают про-
давать страховки потребителям, 
включая их в тело кредита, следует 
из исследования «Международной 
конфедерации обществ потребите-
лей» (КонфОП, исследование прово-
дилось в октябре—декабре 2022 года 
методом «тайного покупателя»). По-
добная практика наблюдается даже 
у крупнейших игроков — в Сбербан-
ке, Газпромбанке и Россельхозбанке. 
Эти банки не ответили на запрос „Ъ“.

• По последним данным ЦБ, в янва-
ре—сентябре 2022 года количество 
жалоб по вопросам мисселинга выро-
сло на 34% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2021 года и составило 
4 тыс. шт. Больше половины этих 
жалоб пришлось на банки (рост год 
к году 12%). На потребительское кре-
дитование пришлось почти 24% от 
всех поступивших обращений, из них 
около 11% составляют жалобы на 
навязывание дополнительных услуг 
По данным ОНФ, в 2022 количе-

ство обращений по навязыванию 
банками страховок жизни выросло 
по сравнению с годом ранее на 10%, 
а по страхованию рисков здоровья 
и от несчастных случаев — почти на 
30%. В службе финомбудсмена доба-
вили, что в 2022 году количество об-
ращений, касающихся навязывания 
страховых услуг при потребитель-

ском кредитовании, возросло почти 
в 4 раза по сравнению с 2021 годом.

При этом банки, включая страхов-
ку в тело кредита, формально дей-
ствуют законно. По словам управ-
ляющего партнера Enterprise Legal 
Solutions Юрия Федюкина, такая 
страховка является условием для 
оформления займа, и клиент под-
писывается под этим условием в до-
говоре; другой момент — что банки 
обыгрывают приобретение страхов-
ки в свою пользу, а потребители не 

знают своих прав. При этом заемщик 
приобретает бесполезный для себя 
продукт в кредит, указывает пред-
седатель правления КонфОП Дмит-
рий Янин. Из исследования Кон-
фОП следует, что плата за страховку 
может составлять до 18% от суммы 
кредита и достигать сотен тысяч ру-
блей, а ставка при отказе от страхов-
ки может вырасти на 5–20%. По сло-
вам партнера ЮК «Сотби» Варвары 
Кнутовой, острая проблема возника-
ет также и тогда, когда потребитель 
досрочно гасит кредит, а вернуть 
переплату по страховке из подкон-
трольной банку страховой компа-
нии бывает очень сложно.

В связи с этим КонфОП предлага-
ют запретить банкам не предостав-
лять потребителям выбор способа 
приобретения страхового продук-
та за счет собственных или кредит-

ных средств. Соответствующие пись-
мо было направлено в ЦБ 11 января. 
В ЦБ сообщили, что письмо получи-
ли и обязательно изучат. Между тем 
регулятор напомнил, что навязыва-
ние страховок в целом является недо-
пустимым и у заемщика есть право 
застраховать свою жизнь и здоровье 
отдельно от заключения кредитного 
договора или договора займа. Этот 
выбор должен быть прозрачным, по-
нятным и осознанным для потреби-
теля, заверили там.

Тем не менее пока это лишь те-
ория. «Предоставление потреби-
телям права выбрать способ прио-
бретения страхового продукта — за 
счет собственных или кредитных 
средств — является очень важным 
моментом. При отсутствии такого 
права потребитель находится в заве-
домо невыгодных условиях»,— пояс-
няет старший директор по рейтин-
гам страховых и инвестиционных 
компаний «Эксперт РА» Ольга Ба-
сова. Старший управляющий ди-
ректор НРА Ирина Мельникова до-
бавляет, что возможность оплаты 
страхового продукта за счет собст-
венных средств создает для заем-
щика возможность точно знать цену 
страхового покрытия, что обеспечи-
вает прозрачность продукта.

Впрочем, эксперты обращают 
внимание и на риски подобного ре-
гулирования. Так, руководитель от-
дела анализа банковских услуг «Бан-
ки.ру» Ольга Жидкова считает, что 
запрет на непредоставление потре-
бителю выбора способа оплаты стра-
ховки может привести к росту сто-
имости кредитов или к снижению 
процента одобрения на таких усло-
виях. В случае включения страховки 
в тело кредита банк начисляет про-
центы на всю сумму, включая стра-
ховую, а в случае оплаты страховки 
за свой счет банк недополучит доход, 
поясняет эксперт.

Юлия Пославская,  
Ольга Шерункова

Из тела кредита  
удаляют страховку
Банкам предложено подумать об альтернативах  
для заемщиков

Источник „Ъ“ говорит, что анало-
гичные документы должны быть за-
ключены и с правительствами Бу-
рятии, Хакасии и Тувы. При этом 
растет добыча в Якутии, в 2023 году 
добыча на Эльгинском месторожде-
нии должна увеличиться с 20 до 
26 млн тонн. Таким образом, уголь, 
по идее, должен занять все прираста-
ющие мощности магистрали.

Источник „Ъ“ в угольной отра-
сли обращает внимание на пере-
ход по ведению раздельной стати-
стики предельных возможностей 
вывоза через Восточный полигон 
и реалистичных объемов вывоза: 

по его мнению, с учетом социаль-
но-экономической важности обес-
печения экспорта угля на восток 
две эти цифры должны совпадать. 
Однако сейчас вывоз контейнеров 
с импортными товарами с Дальне-
го Востока более приоритетен, чем 
организация вывоза угля через Вос-
точный полигон, полагает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его мнению, проблему 
вывоза угля можно смягчить путем 
расшивки подходов к портам Юга, 
в первую очередь, к порту Тамань, 
а если это не получается, то ввести 
скидки к тарифу на перевозки угля 
через порты Северо-Запада. А для 
вывоза контейнеров текущих мер, 

в том числе расширения использо-
вания полувагонов, отмечает экс-
перт, недостаточно — товарооборот 
с Китаем продолжит расти, а пробле-
ма организации импорта инвести-
ционных товаров в условиях санк-
ций обострится.

По информации „Ъ“, на совеща-
нии 20 декабря у Андрея Белоусова 
было решено инициировать в ЕЭК 
продление нулевой пошлины на за-
купку контейнеров на весь 2023 год. 
Она была обнулена в 2022 году для 
ликвидации дефицита контейне-
ров, возникшего с выводом между-
народными морскими линиями сво-
его контейнерного парка из России.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры  
нашли себе место на БАМе

В настоящее время 
технологии,  
необходимые  

для реализации 
действительно 

эффективного перехода  
от традиционной 

энергетики  
к низкоуглеродной, 

отсутствуют
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти»,  
27 октября 2022 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет декан экономического факультета МГУ 
им. М. В. Ломоносова, научный руководитель Института 
национальных проектов Александр Аузан:
— Большинство прогнозов по поводу падения ВВП Рос-
сии в 2022 году не сбылись. Думаю, мы все стали свидете-
лями трудового и предпринимательского подвига. Ког-
да бизнес и финансовая система смогли адаптироваться, 
перестроиться и выстоять в непростых условиях. Такое 
возможно, когда во главе компаний, банков, государст-

венных структур стоят инициативные, деятельные и та-
лантливые управленцы и предприниматели, искренне 
любящие свое дело и свою страну. Игорь Владимирович, 
я глубоко убежден, что такие люди, как Вы, необходимы 
банковской отрасли и российскому бизнесу в целом. По-
этому желаю Вам здоровья, успехов и благополучия, а ва-
шей команде и Экспобанку — процветания и достиже-
ния новых вершин. С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
председателю совета директоров Экспобанка
Игорю Киму

ДНИ РОЖДЕНИЯ

100 миллиардов 
рублей
получили авиакомпании 
из бюджета в 2022 году 
на поддержку полетов  
в условиях санкций

34,1 тысячи жалоб
направили клиенты  
банков в ЦБ  
по тематике 
«Потребительское  
кредитование»  
за девять месяцев  
2022 года
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Резкий рост цен и сложности 
с импортом грозят снижением 
доли лососевых в структуре по-
требления рыбы в России, ожи-
дают в Национальном рейтин-
говом агентстве. Объем рынка 
красной рыбы уже мог сокра-
титься после продуктового эм-
барго в 2014 году, а покупате-
ли переключаются на более де-
шевые виды. Экспорт красной 
рыбы на этом фоне, вероятно, 
продолжит расти, прогнозиру-
ют эксперты.

В ближайшие годы на фоне слож‑
ностей в экономике потребле‑
ние рыбы в России может сокра‑
титься на 5–7% на человека в год, 
а в структуре спроса вероятно сни‑
жение доли лососевых. Об этом 
говорится в исследовании Наци‑
онального рейтингового агентст‑
ва (НРА). В 2021 году потребление 
рыбы по Росстату снизилось на 2%, 
до 21,7 кг на человека в год.

Снижение спроса на красную 
рыбу в НРА связывают с ростом 
цен. По расчетам аналитиков, сред‑
няя цена лосося в 2022 году выросла 
на 25% год к году, впервые в истории 
превысив 1 тыс. руб. за 1 кг в апреле, 
тогда как цены на мороженую белую 
рыбу растут сопоставимо с инфля‑
цией. Как отмечают в НРА, удорожа‑
ние лососевых объясняется сниже‑
нием вылова в 2022 году до 280 тыс. 

тонн против 539 тыс. тонн годом ра‑
нее, а также высокой зависимостью 
от импорта на фоне ужесточения за‑
падных санкций против РФ и логи‑
стических трудностей. По оценкам 
НРА, около 60% импорта лососевых 
и филе красной рыбы в РФ обеспе‑
чивали Чили и Фарерские острова, 
но сегодня поставки из этих стран 
находятся под давлением. 

Гендиректор крупнейшего рос‑
сийского производителя лосося 
и форели Inarctica Илья Соснов го‑
ворит, что из‑за нарушения цепо‑
чек поставок и валютных колебаний 
российский рынок красной рыбы 
в 2022 году уже сократился сравни‑
мо с 2014–2015 годами. В 2015 году, 
следует из отчетности компании, 
из‑за роста цен на импортный ло‑
сось и введенного РФ продуктово‑
го эмбарго объем рынка охлажден‑
ной красной рыбы упал более чем 

на 70%. В 2021 году импорт и вну‑
треннее производство красной 
рыбы оценивались в 152 тыс. тонн. 
Как отмечает господин Соснов, 
в 2023 году объем рынка, вероятно, 
останется на уровне 2022 года с воз‑
можными небольшими колебания‑
ми. В рыбопромышленном холдин‑
ге «Восход» (входит в АФК «Система») 
считают, что в части потребления 
красной рыбы 2022 год был не пока‑
зателен из‑за низкого объема выло‑
ва на Дальнем Востоке. На 2023 год 
добыча оценивается позитивно, что 
позволит насытить внутренний ры‑
нок продукцией по приемлемым це‑
нам, говорят там.

Председатель президиума Ассо‑
циации компаний розничной тор‑
говли (АКОРТ; включает X5 Group, 
«Магнит», «Ленту», Auchan и пр.) 
Игорь Караваев говорит, что потре‑
бление рыбной продукции, особен‑
но лососевых, снижается на протя‑
жении последних трех лет. В 2022 
году, по предварительным оценкам 
АКОРТ, спрос сократился примерно 
на 15–18%. В четвертом квартале за‑
метно снизились продажи лосося — 
более чем на 30%, но на схожую ве‑
личину выросли продажи форели 
за счет расширения предложения 
рыбы из Карелии и Северной Осе‑
тии, а также из Турции, рассказы‑
вает он. Как отметил господин Ка‑
раваев, перераспределению спроса 

способствует разница в цене форе‑
ли и лосося на 30–40%.

Исполнительный директор Ас‑
социации производственных и тор‑
говых предприятий рыбного рын‑
ка Александр Фомин отмечает, что 
реальное потребление рыбы в Рос‑
сии уже находится на уровне 17–
18 кг на человека в год. По его сло‑
вам, рыба во всем мире продолжает 
дорожать, поэтому с падением поку‑
пательной способности стоит ждать 
дальнейшего снижения спроса в ка‑
тегории. По прогнозам господина 
Фомина, доля экспорта в выручке 
рыбопромышленников в ближай‑
шие годы будет расти. Так, указывает 
он, до последнего времени из добы‑
ваемой красной рыбы РФ экспорти‑
ровала только около 35–45 тыс. тонн 
нерки в год в Японию, а в последние 
годы начались поставки и более де‑
шевой горбуши в Китай.

Президент Ассоциации судовла‑
дельцев рыбопромыслового флота 
Алексей Осинцев отмечает, что в ри‑
тейле и в общепите все больше во‑
стребованы качественные полуфа‑
брикаты, в том числе из доступных 
столовых видов рыб. По его словам, 
выпуск такой продукции будет ра‑
сти с вводом новых судов‑процессо‑
ров и береговых заводов, и это от‑
крывает хорошие перспективы для 
внутреннего рынка. 

Анатолий Костырев

Рыбе краснеть не на что
Потребление лососевых может сократиться

Участникам рынка общепита 
не удалось существенно увели-
чить выручку в новогодние ка-
никулы. Во время длинных вы-
ходных трафик в ресторанах 
и кафе по всей России сокра-
тился на 10% год к году. Пример-
но на такую же величину сни-
зился поток посетителей в сег-
менте фастфуда, который всег-
да чувствовал себя в кризис луч-
ше остальных форматов. Поми-
мо общеэкономических факто-
ров, связанных с сокращением 
доходов населения, в этот раз 
на трафик негативно повлия-
ли аномальный холод и отсутст-
вие крупных праздничных ме-
роприятий.

С 31 декабря по 8 января число по‑
сетителей кафе и ресторанов по всей 
России оказалось на 10% ниже год 
к году, но при этом средний чек за эти 
дни вырос на 6%, следует из предо‑
ставленных „Ъ“ данных Tinkoff Data. 
Снижение трафика в праздничные 
дни подтверждают и сами участники 
рынка. Основатель сети гастробаров 
«Раковая» Евгений Ничипурук гово‑
рит о падении трафика в своих заве‑
дениях на 20% год к году.

У ГК «Шоколадница» поток по‑
сетителей в Москве и Подмоско‑
вье в каникулы снизился на 3% год 
к году, но за счет роста среднего чека 
на 16% выручка сети увеличилась 
на 13%. Управляющий партнер «Мо‑
ремания» Артем Ломизе говорит, 
что выручка сети сократилась на 5%, 
а с учетом увеличения затрат в 2022 
году рентабельность упала на 7–10%.

В новогодние каникулы недосчи‑
тался трафика и сегмент фастфуда, 
у которого даже в кризис традицион‑
но не возникает с этим особых про‑
блем. По данным Tinkoff Data, с 31 
декабря по 8 января в заведениях 
быстрого питания посетителей ока‑
залось на 9% меньше год к году, сред‑
ний чек снизился на 5%. Для срав‑
нения: в январе—ноябре 2022 года 
фастфуд, по данным Focus Technolo‑
gies, стал единственным форматом, 
показавшим рост посещаемости — 
на 3% год к году (см. „Ъ“ от 26 декабря).

Совладелец сети «Теремок» Ми‑
хаил Гончаров подтверждает сни‑
жение посетителей на каникулах, 
но абсолютных цифр не называет. 
В сети «Вкусно — и точка» не предо‑
ставили данных по трафику, но под‑
черкнули, что на его изменение вли‑
яет общеэкономическая ситуация, 

инфляция и поведение потребителя. 
Гендиректор Gagawa Ленар Кутлин 
говорит о падении трафика в сети 
на новогодних каникулах на 6,7% 
год к году.

Впрочем, источник „Ъ“ из числа 
крупных франчайзи KFC говорит 
о росте числа чеков на 5% год к году. 
Собеседник „Ъ“ в другой крупной 
сети добавляет, что трафик заведе‑
ний фастфуда вырос в большой сте‑
пени за пределами Москвы. Ленар 
Кутлин отмечает, что в праздничные 
дни у его сети поток посетителей вы‑
рос на 10% год к году в Нижнем Нов‑
городе и Казани, ставшими в этом 
году основными направлениями 
для новогоднего туризма.

Помимо традиционных объясне‑
ний сокращения трафика, связан‑
ных с падением доходов россиян 
и отъездом за границу части плате‑
жеспособных покупателей после 
объявления мобилизации, участни‑
ки рынка говорят и о других причи‑
нах. По мнению Евгения Ничипу‑
рука, снижение трафика в фастфуде 
может быть связано с уходом McDon‑
ald’s, как крупнейшего игрока в сег‑
менте, и потерей части ассортимента 
в оставшихся в стране сетях.

Кроме того, отсутствие боль‑
ших праздничных мероприятий 
в Москве во время каникул не спо‑
собствовало увеличению потреби‑
тельской активности в целом на ре‑
сторанном рынке, считает Артем 
Ломизе. Негативным фактором для 
трафика мог стать аномальный хо‑
лод в конце каникул, считает сов‑
ладелец ресторанного холдинга Ti‑
grus (Osteria Mario, «Швили» и Bar BQ 
Cafe) Хенрик Винтер.

Этот вывод подтверждается тем, 
что в первых числах января поку‑
патели стали больше заказывать 
на дом блюда из заведений общепи‑
та и готовую еду из магазинов. Как 
раз в этот период в сервисах «Яндекс.
Еда» и Delivery Club заметили увели‑
чение спроса на доставку.

Евгений Ничипурук не ждет осо‑
бых изменений на ресторанном 
рынке в наступившем году, так как 
большая часть уехавшего из страны 
платежеспособного населения, воз‑
можно, пока не вернется. Но Хенрик 
Винтер считает, что в феврале—мар‑
те этого года количество трансакций 
в ресторанах и кафе увеличится, 
но за счет низкой базы в аналогич‑
ном периоде прошлого года.

Дарья Андрианова

Праздничный стол 
заказали на дом
Рестораны недосчитались 
посетителей

Операторы связи наладили 
поставки в Россию телеком- 
и IT-оборудования, включая сер-
веры, компьютеры, софт, и на-
чинают сдавать его в аренду кор-
поративным заказчикам с воз-
можностью последующего вы-
купа. Такие услуги уже предлага-
ет «Ростелеком» и готовится запу-
стить МТС. Источники „Ъ“ пола-
гают, что в сегмент могут выйти 
и другие участники. До санкций 
аренда оборудования не была 
выгодна из-за свободного и кон-
курентного доступа к его закуп-
кам у зарубежных вендоров, од-
нако на фоне осложнения поста-
вок она будет пользоваться спро-
сом, считают эксперты.

МТС запустила услугу по аренде 
телеком‑ и IT‑оборудования с после‑
дующей возможностью выкупа, рас‑
сказали „Ъ“ в компании. Услуга будет 
ориентирована на крупный федераль‑
ный и региональный бизнес, а также 
госорганы. Среди техники, которую 
предлагает МТС, серверы, системы 
хранения данных (СХД), компьютеры, 
телефоны, программное обеспечение 
(ПО), а также другое телеком‑оборудо‑
вание, включая, например, системы 
связи на базе беспроводного широко‑
полосного доступа (БШПД). В компа‑
нии уточнили, что речь идет о новом 
отечественном и иностранном обору‑
довании при условии «исполнения га‑
рантийных условий со стороны вен‑
дора и бесперебойных поставок в РФ».

С начала военной операции 
на Украине большинство зарубеж‑
ных производителей вычислитель‑
ной техники (Dell, HP, Nvidia и др.) 
и телеком‑оборудования (Nokia, Er‑
icsson, Huawei, ZTE) прекратили по‑
ставки в Россию, и операторы опа‑
сались дефицита и последующей 
деградации услуг связи (см. „Ъ“ от 28 
марта 2022 года). Но после легализа‑
ции в стране параллельного импор‑
та ситуация изменилась. Уже в июле 
глава «МегаФона» Хачатур Помбух‑
чан в интервью „Ъ“ утверждал, что 
«оборудование есть, оно доступно». 
О том, что параллельный импорт 
позволяет «обеспечить доступность 
оборудования для пользователей», 

уверял в ноябре глава Минцифры 
Максут Шадаев.

В 2022 году благодаря параллель‑
ному импорту удалось наладить ввоз 
в Россию вычислительной техни‑
ки корпоративного класса по ряду 
сегментов, «трудности есть только 
с дорогостоящими высокопроизво‑
дительными серверами», говорит со‑
беседник „Ъ“ на рынке электроники. 
По словам гендиректора оператора 
ЦОД 3data Ильи Хала, благодаря па‑
раллельному импорту проблем с за‑
купкой техники корпоративного 
класса действительно нет.

Источник „Ъ“ на телекоммуника‑
ционном рынке добавляет, что всем 
операторам связи удалось наладить 
стабильные поставки, поэтому «в бли‑
жайшее время услуги по аренде обо‑
рудования могут запустить и конку‑
ренты МТС». До сих пор этот бизнес 
у операторов не распространялся 
на крупное профильное оборудова‑
ние, хотя услуга сдачи в аренду огра‑
ниченного круга потребительских 
устройств (роутеры, модемы, колон‑
ки, ТВ‑приставки) есть у всех крупных 
провайдеров, включая «Ростелеком», 
«Вымпелком», «МегаФон» и Tele2.

В «Ростелекоме» отметили, что уже 
предлагают корпоративным клиентам 
«сервисную модель», когда оператор 
под ключ и за свой счет создает заказ‑
чику цифровую и IT‑инфраструктуру 
(включая создание корпоративных се‑
тей и пр.) и получает плату за оказание 
услуг: «В ней также есть опция выкупа 

арендованного оборудования». В ком‑
пании не стали комментировать, как 
обеспечивают поставки оборудова‑
ния. В Tele2 сказали, что не планиру‑
ют заниматься сдачей оборудования 
в аренду. В «Вымпелкоме» отказались 
от комментариев, в «МегаФоне» не от‑
ветили не запрос.

Услуги аренды могут пользоваться 
спросом, допускает представитель ГК 
«F+ tech‑Марвел»: «Схема аренды вы‑
годнее лизинга, так как не требуется 
привлекать банк и раскрывать отчет‑
ность перед лизинговой компанией». 
Ранее подобный сервис, который стал 
популярен у корпоративных заказчи‑
ков, запускал американский произ‑
водитель вычислительной техники 
HPE, отметили в «F+ tech‑Марвел».

До 2022 года несколько компа‑
ний предпринимали попытки рабо‑
тать по модели предоставления обо‑
рудования как сервиса (hardware 
as a service), но проекты сворачива‑
лись, уточняет президент Ассоциа‑
ции участников отрасли ЦОД Игорь 
Дорофеев: «До санкций такая модель 
не была выгодна потребителям, так 
как для них не составляло труда прио‑
брести оборудование в собственность 
или же использовать облака». Однако 
в текущих условиях, считает он, про‑
ект может оказаться успешным, «если 
у компании налажен канал парал‑
лельного импорта».

Тимофей Корнев,  
Никита Королев,  
Юлия Тишина

Сервер взаймы
Операторы связи начинают сдавать в аренду оборудование

Тестируем российское 
и иностранное  

телеком-оборудование, 
о существовании которого 

раньше даже не подозревали
Хачатур Помбухчан,

— гендиректор «МегаФона»,  
в интервью РБК 5 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

Структура «Ростелекома» учредила компа-
нию «Тдата», которая займется развитием 
технологий хранения и обработки данных. 
Подобные разработки от ушедших из Рос-
сии SAP и Oracle используют консалтинго-
вые компании. В числе заказчиков «Росте-
лекома» — уже бывшее российское подра-
зделение международной Accenture, а услу-
гами платформы пользуется подконтроль-
ный оператору Tele2. Обособление бизнеса 
может привлечь новых заказчиков, считают 
эксперты, но они не исключают, что это мо-
жет потребоваться «Ростелекому» и для про-
дажи бизнеса.

«Ростелеком» выводит направление, разрабаты‑
вающее сервисы управления данными, в отдельный 
бизнес, рассказал источник „Ъ“ на телеком‑рынке. 
По данным ЕГРЮЛ, структура «Ростелекома» ООО 
РТК ИТ в ноябре 2022 года учредила компанию 
«Тдата», ее возглавил директор по продажам блока 
по управлению данными «Ростелекома» Станислав 
Лазуков. Работа по обособлению бизнеса ведется 
совместно с одним из партнеров «Ростелекома», до‑
бавил источник „Ъ“, не уточнив его название. В «Ро‑
стелекоме» отказались от комментариев.

Оператор разрабатывал технологические сер‑
висы по управлению данными с 2017 года, в июне 
2021 года он начал предлагать их сторонним за‑

казчикам под брендом «Платформа управления 
данными». В состав платформы входят системы 
управления основными данными (MDM), постро‑
ения хранилищ данных и т. д.; «Ростелеком» пред‑
лагает их и как облачный сервис, и для установки 
на серверах заказчика. На мировом рынке подоб‑
ные инструменты разрабатывают SAP и Oracle, 
а маркетинговые, аналитические и консалтинго‑
вые фирмы (Accenture, NielsenIQ и т.д.) внедряют 
их у заказчиков вместе со своей методологией.

Из‑за военных действий на Украине все упомя‑
нутые зарубежные компании покинули россий‑
ский рынок. В октябре 2022 года «Ростелеком» объ‑
явил, что Axenix (российская структура до апреля 
2022 года, входившая в международную сеть Accen‑
ture) будет разрабатывать на «Платформе управле‑
ния данными» все свои IT‑продукты для бизнеса. 
Один из компонентов платформы «Ростелекома» 
использует принадлежащий ему оператор Tele2.

Продукты для управления данными развива‑
ются десятилетиями, в первую очередь для круп‑
ных предприятий, говорит директор управления 
реализации сервисов Softline Александр Пилип‑
чук. По его словам, миграция с одной платформы 
на другую — «дело нетривиальное», так как они 
тесно интегрированы с корпоративными инфор‑
мационными системами: «Компании строили биз‑
нес на этих решениях и эволюционировали вместе 

с ними». Выбор решений от SAP и Oracle был оправ‑
дан, поскольку их разработки широко покрыва‑
ли типовые бизнес‑процессы, добавила директор 
по разработке ООО «Аурига» Елена Баранова.

Создание отдельной компании под «Платформу 
управления данными» выглядит логичным, пото‑
му что «принимать решения в масштабе „большо‑
го“ „Ростелекома“ неоперативно», добавляет глава 
совета директоров «Базальт СПО» Алексей Смирнов. 
Вторая компания, по его словам, обычно привле‑
кается ради экспертизы: «Если же речь идет о якор‑
ном заказчике, то вендор при готовности внедрить 
свое решение сможет рассчитывать и на господдер‑
жку». Обособление бизнеса может повысить интерес 
к разработке со стороны не принадлежащих «Росте‑
лекому» операторов, полагает гендиректор Telecom‑
Daily Денис Кусков: «Структура может стать единой 
точкой входа как для внешних заказчиков, так и для 
внутренних нужд компании».

Источник „Ъ“ на рынке облачных решений 
в то же время считает, что «никакого коммерческо‑
го или продуктового смысла» обособление «Тдата» 
иметь не может: «Рынок инструментов обработки 
данных маленький, продукт узкоспециализиро‑
ванный». Юрлицо, по его мнению, создается с рас‑
четом на продажу бизнеса или перевод к аффили‑
рованным с «Ростелекомом» структурам.

Юрий Литвиненко

Данные на высокой платформе
«Ростелеком» выделяет бизнес по разработке инструментов обработки данных

Но с начала военных действий на 
Украине к терминалам Крыма прико‑
вано повышенное внимание, и лю‑
бое замеченное там судно подозре‑
вают в вывозе зерна сомнительного 
происхождения, указывает собесед‑
ник „Ъ“. По данным Reuters, пше‑
ница из Крыма в 2022 году, в частно‑
сти, активно поставлялась в Сирию. 
Три находящиеся под санкциями 
США судна вывезли из Севастополя 
в страну более 500 тыс. тонн, сооб‑
щало агентство. По словам источни‑
ка „Ъ“, за первую половину сезона че‑
рез крымские терминалы отгружено 
до 800 тыс. тонн зерна — это рекорд‑
ный объем. Низкие цены связаны 
с рисками, неготовностью работать 
в местных портах глобальных трей‑
деров, ограниченным количеством 
потенциальных покупателей зерна 
внутри Крыма, указывает он.

Два крымских сельхозпроизво‑
дителя заявили „Ъ“, что основная 
проблема — низкие цены на про‑
дукцию, которые делают продажи 
нерентабельными. Один из них го‑
ворит, что отгрузки идут через порт 
Севастополя, но в очень неболь‑
шом объеме. Как отмечают другие 
собеседники „Ъ“, избыток предло‑
жения зерна есть и в центре России 
и на юге, и найти спрос для крым‑
ского урожая сложно. В Объединен‑
ной зерновой компании, которая 
управляет Новороссийским комби‑
натом хлебопродуктов (НКХП), по‑
ясняют, что мощности по отгрузке 
зерна на НКХП максимально загру‑
жены до марта 2023 года. Там ведут 
строительство новой пристани и пе‑

реоснащение пунктов приема для 
наращивания возможности годовой 
перевалки НКХП с 7,1 млн тонн до 
11,6 млн тонн к 2025 году.

Директор «Совэкона» Андрей Си‑
зов отмечает, что нехватка вагонов 
для перевозки зерна сегодня фик‑
сируется по всей стране — это клю‑
чевое инфраструктурное ограни‑
чение для зернового экспорта. По 
его словам, на конец 2022 года сро‑
ки ожидания зерновозов достига‑
ли двух—трех месяцев. По словам 
собеседника „Ъ“ на рынке, ситуа‑
ция улучшается: заявки на перевоз‑
ки планируются на месяцы вперед 
и проблемы с сезонным всплеском 
сглаживаются.

Кроме того, продолжает господин 
Сизов, в случае Крыма есть вопросы 
к происхождению зерна. Крупные 
участники рынка стараются дер‑
жаться подальше от зерна с полуо‑
строва, в том числе из‑за опасений 
приобрести урожай, собранный на 
новых территориях, поясняет он. По 
словам собеседников „Ъ“, выходом 
может быть проведение в Крыму го‑
сударством зерновых закупочных 
интервенций, но на полуострове мо‑
жет не хватить мощностей для хра‑
нения зерна.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
уже реализуется комплекс меро‑
приятий для бесперебойного выво‑
за зерновых и масличных из Крыма. 
Так, организованы дополнительные 
железнодорожные маршруты, по‑
зволяющие сократить сроки достав‑
ки и уменьшить ее стоимость, сказа‑
ли в министерстве.

Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина

Закромный  
уголок

4,88 миллиона тонн
рыбы выловили  
российские рыбаки 
в 2022 году,  
по данным 
Росрыболовства
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«Золотой глобус» подкрутили и подкрасили
Состоялась 80-я церемония вручения премии

В Лос-Анджелесе прошла юбилейная, 
80-я церемония вручения наград «Зо-
лотой глобус» Голливудской ассоциа-
ции иностранной прессы (HFPA). Судя по 
размаху и блеску мероприятия, напом-
нивших доковидные времена, эта орга-
низация успешно выбралась из многочи-
сленных скандалов последних двух лет 
и вернула себе расположение киноинду-
стрии. Комментирует Юлия Шагельман.

ожалуй, мало что в Голливу-
де любят так, как историю красивого воз-
вращения, исправления отрицательных ге-
роев и превращения их в положительных, 
а также ощущение себя как самого прогрес-
сивного места на земле. Все это в очередной 
раз подтвердилось на нынешней церемо-
нии вручения «Золотых глобусов», чью репу-
тацию и значение для наградного сезона уже 
успели несколько раз похоронить.

Падение HFPA в глазах голливудской об-
щественности случилось в 2021 году, и его 
причиной стали два расследования газеты 
LA Times. В них рассказывалось о, в общем, 
и без того хорошо известных вещах: что чле-
ны HFPA, которых тогда насчитывалось 87 
человек, во-первых, далеко не все являют-
ся профессиональными журналистами, 
а во-вторых, привыкли получать «подарки» 
от студий за включение фильмов в списки 
номинаций. Также раскрывались не впол-
не легальные финансовые схемы органи-
зации и обличалось полное отсутствие в ее 
рядах расового разнообразия. Именно это 
и стало последней каплей. От сотрудничест-
ва с HFPA отказались стриминги и киносту-
дии, PR-агентства порекомендовали своим 
звездным клиентам не иметь с ней никаких 
дел, а Том Круз даже вернул обратно три сво-
их «Глобуса». Канал NBC объявил, что не бу-
дет в 2022 году транслировать церемонию, 
если ассоциация не исправит свое нехоро-
шее поведение.

Как ни странно, именно это она и сдела-
ла. В 2021 году HFPA провела ряд реформ, 
расширив количество своих участников до 
двухсот (включая, естественно, представите-
лей разных рас) и выпустив свод правил, за-
прещающих подарки и роскошные пресс-ту-
ры по местам съемок глянцевых сериалов. 
Неизвестно, насколько эффективно это ра-
ботает, но Голливуд поверил — или убеди-
тельно сделал вид. На мероприятие пришли 
почти все заявленные номинанты, причем 
самого крупного калибра, от Стивена Спил-
берга до Рианны. Правда, не было Тома Кру-
за, сыгравшего в номинированном фильме 
«Топ Ган: Маверик» (картину представляли 
два актера второго плана), и Брендана Фрей-
зера, выдвинутого в категории «Лучший ак-
тер в драме». В 2018 году он обвинил тог-
дашнего президента HFPA Филипа Берка 
в домогательстве, имевшем место в 2003-м. 
Ассоциация предложила считать действия 
Берка «шуткой», актер не согласился и, хотя 
его обидчик уже покинул свой пост, заявил, 
что появиться на церемонии было бы с его 
стороны лицемерием.

Ведущим в этот раз был стендап-комик 
Джеррод Кармайкл, который сразу же дал 
понять, что не будет обходить молчанием 
темное и при этом совсем недавнее прош-
лое HFPA. «Я знаю, что я здесь потому, что 
я черный» — так он начал свой монолог, со-
стоявший из непочтительных и при этом 
действительно смешных острот в адрес ор-
ганизаторов и киноиндустрии в целом. Бли-
же к концу церемонии были помянуты и три 
«Глобуса» Тома Круза (вместе с сайентологи-
ей, адептом которой является актер). Заодно 
досталось Уиллу Смиту, «прославившемуся» 
на прошлогодней оскаровской церемонии 
публичным мордобоем.

Среди внутрикорпоративных шуток 
и прибауток прозвучало более чем серьез-
ное обращение президента Украины Влади-
мира Зеленского по видеосвязи. Его пред-
ставил известный своей правозащитной 
деятельностью актер Шон Пенн, который 
неоднократно приезжал на Украину за по-
следний год и даже подарил Зеленскому 

свой «Оскар». Однако, как чаще всего быва-
ет на подобных церемониях, публика явно 
была больше сосредоточена на себе и своих 
успехах, чем на глобальных политических 
вопросах.

Тема возвращения и исправления оши-
бок сознательно или нет во многом отра-
зилась и на призах. Так, «Золотой глобус» 
за роль в сериале «Белый лотос» получила 

Дженнифер Кулидж, чей карьерный ренес-
санс продолжается второй год — она горя-
чо благодарила шоураннера Майка Уайта за 
предоставленный ей второй шанс, а Райа-
на Мерфи, удостоенного почетной премии 
имени Кэрол Бернетт,— за то, что он никогда 
о ней не забывал. Также награды достались 
актерам из фильма «Все, везде и сразу» Ми-
шель Йео и Ке Хюи Куану. Первая рассказала 
о том, насколько сложно ей пришлось стро-
ить карьеру в Голливуде как азиатке, а вто-
рой — о двадцатилетнем периоде без рабо-
ты, который сейчас наконец закончился.

В целом же церемония прошла в компро-
миссном, общепримиряющем и взаимо-
восхваляющем духе. Сюрпризов было два. 
В категории «Лучший фильм на иностран-
ном языке» «Аргентина, 1985» из, соответст-
венно, Аргентины обошла немецкий «На За-
падном фронте без перемен» и индийский 
«RRR: Рядом ревет революция», на которые 
ставило большинство экспертов. Зато пес-
ня из последней ленты буквально ворва-
лась в наградной список, в обход таких мощ-
ных конкурентов, как Рианна, Леди Гага 
и Тейлор Свифт. В остальном все было впол-

не предсказуемо: лидерами по количеству 
призов стали те проекты, у которых было 
больше всего номинаций,— «Банши Ини-
шерина» Мартина Макдоны среди фильмов 
и «Начальная школа „Эбботт“» Кинты Бран-
сон среди сериалов. Лучшим режиссером 
объявили Стивена Спилберга — ну а кого же 
еще, если не его? А лучшим фильмом — его 
«Фабельманов». Насколько в новых услови-
ях эти и другие мнения HFPA останутся ре-
левантным для главных наград, мы узнаем 
уже 24 января, когда будут объявлены номи-
нации на «Оскар».

Оттепельный талант
Умерла Наталья Рязанцева

Н Е К Р О Л О Г

Ушла из жизни кинодраматург Наталья  Рязанцева. 
Ей было 84 года; будучи профессором ВГИКа,  
а до того педагогом Высших сценарных и режис-
серских курсов, она воспитала несколько выпусков 
сценаристов.

Как-то, говоря о кинематографической смене, Ната-
лья Борисовна посетовала: «Я столько смотрю диплом-
ных работ, и все как-то мне…» Она не сказала «плохо», «не 
нравится», и, однако, было понятно чувство неудовлет-
воренности. Ей было с чем сравнивать. Талант расцвета-
ет, когда тому способствует дух времени и конкуренции.

Рязанцева сама училась во ВГИКе у мэтра сценарного 
дела Евгения Габриловича. Там же учились Владимир Ва-
луцкий, Павел Финн и Геннадий Шпаликов, ставший ее 
первым мужем. Это была очень красивая пара. Рядом — 
Лариса Шепитько и Элем Климов (еще одна культовая 
пара), Андрей Тарковский и другие: генерация «детей 
войны» и «цветов оттепели». Их брак со Шпаликовым 
оказался «экспериментальным», студенческим: он бы-
стро распался при столкновении с бытом, но при этом 
были любовь и, что не менее важно, чувство товарище-
ства и поколенческой общности. Они вели богемную 
жизнь, а параллельно шла творческая: одно подпиты-

вало другое. При этом смягчение общей атмосферы не 
исключало и доносов, и политических дел. Курс, на кото-
ром училась Рязанцева, разогнали. Ее сверстники мужа-
ли и закалялись не в тепличных условиях, и все же в ки-
нематограф хлынула мощная новая волна.

В фильмографии Рязанцевой 18 фильмов, из них три 
выдающихся. Два из них сняты режиссерами-женщина-
ми — «Крылья» Ларисы Шепитько и «Долгие проводы» 
Киры Муратовой. Третий — «Чужие письма» — поставил 
Илья Авербах, второй муж Рязанцевой и утонченный ма-
стер «ленинградской школы». Во всех трех — пронзи-
тельные женские образы. Сегодняшний бум феминизма 
словно бы и не замечает сделанного женщинами в ки-
нематографе еще несколько десятилетий назад. Тогда 
«женский взгляд» не обсуждался как альтернатива муж-
скому, критерием был талант, и только он. Рязанцева от-
вечала этому критерию стопроцентно.

Значение ее работы для кино, не только российского, 
не только оттепельного, чрезвычайно. Ее чуткость к ре-
алиям, ее жесткая и точная манера письма, ее мораль-
ная непреклонность («Нельзя читать чужие письма!») 
во многом определили художественный стиль време-
ни. Казалось, что в последние годы она существует не-
заметно, ведь ее эпоха — шестидесятые-семидесятые, 
Шпаликов, Шепитько, Авербах, Муратова — прошла. Но 
именно верность эпохе и ее культам стала ее формой не-
зависимости. 

Когда радикально менялись время, культура и стиль, 
Рязанцева хранила благородный консерватизм. Мы ока-
зались с ней на Венецианском фестивале 1988 года. Она 

была членом официального жюри, которое наградило за 
сценарий фильм «Женщины на грани нервного срыва» 
Педро Альмодовара. Он еще не был классиком, и Рязан-
цева назвала его «Бунюэлем для бедных». И еще сказала: 
«В этом фильме есть один гениальный эпизод, но у нас же 
нет такого приза, пришлось отдать за весь сценарий…»

Ей ничего не стоило признаться в том, например, что 
ей чужд и несимпатичен общий любимец Сергей Парад-
жанов, с которым оказалась в непосредственной близо-
сти на том самом Венецианском фестивале. Но это она 
могла сказать в интервью, когда ее спрашивали, по-
скольку была человеком прямым. Однако мнений сво-
их никому не навязывала. Она могла многое оценить, но 
полюбить — это совсем другое дело: «Я не слишком лю-
блю американское кино… То есть его никогда не хочется 
пересматривать, оно очень хорошо сделано, но посколь-
ку сразу все знаешь… Но они замечательно превратили 
это в индустрию. У нас такого, конечно, не будет, но, мо-
жет, и слава богу».

С Натальей Рязанцевой ушла аура «ленинградской 
школы» и того кино, которое было советским и анти-
советским одновременно. Может, потому оно и живет, 
и даже сейчас, когда все, кажется, потеряло ценность, 
хватает за душу.

Андрей Плахов

Стивен Спилберг получил 
«Глобусы» за себя и за свой фильм 
«Фабельманы» 
ФОТО MARIO ANZUONI / REUTERS
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Фильмы
Лучший режиссер
Стивен Спилберг, «Фабельманы»
Лучший сценарий
Мартин Макдона, «Банши Инишерина»
Лучший саундтрек
Джастин Гурвиц, «Вавилон»
Лучшая песня
«Naatu, Naatu», «RRR: Рядом ревет революция»

Лучшая драматическая актриса
Кейт Бланшетт, «Тар»
Лучший драматический актер
Остин Батлер, «Элвис»
Лучшая актриса в мюзикле или комедии
Мишель Йео, «Все, везде и сразу»

Лучший актер в мюзикле или комедии
Колин Фаррелл, «Банши Инишерина»

Лучшая актриса второго плана
Анджела Бассетт, «Черная пантера: Ваканда навеки»
Лучший актер второго плана
Ке Хюи Куан, «Все, везде и сразу»

Сериалы
Лучший драматический телесериал
«Дом дракона»
Лучший музыкальный или комедийный 
телесериал
«Начальная школа „Эбботт“»
Лучший сериал, мини-сериал или телефильм
«Белый лотос»

Лучшая актриса драматического телесериала
Зендея, «Эйфория»
Лучший актер драматического телесериала
Кевин Костнер, «Йеллоустоун»
Лучшая актриса музыкального или комедий-
ного телесериала
Куинта Брансон, «Начальная школа „Эбботт“»
Лучший актер музыкального или комедийного 
телесериала
Джереми Ален Уайт, «Медведь»
Лучшая актриса сериала, мини-сериала или 
телефильма
Аманда Сайфред, «Выбывшая»
Лучший актер сериала, мини-сериала или 
телефильма
Эван Питерс, «Монстр: История Джеффри Дамера»

Лучшая актриса второго плана  
в сериале, мини-сериале или телефильме
Дженнифер Кулидж, «Белый лотос»
Лучший актер второго плана  
в сериале, мини-сериале или телефильме
Пол Уолтер Хаузер, «Черная птица»

Лучшая актриса второго плана  
в музыкальном, комедийном  
или драматическом сериале
Джулия Гарнер, «Озарк»
Лучший актер второго плана  
в музыкальном, комедийном  
или драматическом сериале
Тайлер Джеймс Уильямс,  
«Начальная школа „Эбботт“»

Лучший драматический фильм
«Фабельманы»

Лучший мюзикл или комедия
«Банши Инишерина»

Лучший анимационный фильм
«Пиноккио Гильермо дель Торо»

Лучший фильм на иностранном языке
«Аргентина, 1985»
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Два знаменитых российских хоккеиста 
стали главными героями очередного 
дня регулярного чемпионата НХЛ.  
Евгений Малкин и Никита Кучеров на-
брали по четыре очка и сделали по ду-
блю в матчах, в которых их клубы — 
«Питсбург Пингвинс» и «Тампа-Бей 
Лайтнинг» — одержали важные с тур-
нирной точки зрения домашние победы 
над «Ванкувер Кэнакс» и «Колумбус Блю 
Джекетс».

ыбрать первую звезду этого иг-
рового дня экспертам НХЛ не составило 
особого труда. Слишком эффектным по-
лучился трюк, проделанный «Питсбур-
гом» в матче с «Ванкувером», и слишком 
большим был вклад в него Евгения Мал-
кина, в очередной раз убедившего менед-
жмент своего клуба в том, что тот посту-
пил правильно, летом заключив с ним, 
36-летним ветераном, новый четырехлет-
ний и довольно дорогой, на $24,4 млн, кон-
тракт. Ветеран не собирается терять форму 
и по-прежнему способен на подвиги.

Эта встреча началась просто кошмар-
но для «Питсбурга». За семь минут он про-
пустил три гола, и казалось, что ничего хо-
рошего хозяев впереди уже не ждет. Но все 
изменилось в один миг — благодаря неак-
куратности ванкуверцев, заработавших два 
удаления подряд, и меткости Малкина, реа-
лизовавшего вскоре после третьего гола го-
стей численное преимущество в два игро-
ка. Затем погоня продолжилась. «Питсбург», 
который только что выглядел обреченным 

на провал, настиг «Ванкувер» еще в первом 
периоде. И снова Малкин был в центре вни-
мания — как ассистент Джейсона Цукера.

Во втором периоде тот сполна расплатил-
ся с россиянином. Команды играли в фор-
мате «четыре на четыре», и, завершая рез-
кий выпад, Цукер выдал отличный пас на 
замыкавшего дальнюю штангу Малкина. 
Так «Питсбург» вышел вперед. Еще через не-
которое время Евгений Малкин пальнул по 
воротам «Ванкувера» в большинстве, а Ри-
кард Ракелль сыграл на добивании, увели-
чив питсбургский отрыв, который «Ванкуве-
ру» удалось лишь сократить, но не сожрать 
целиком. В итоге «Пистбург» выиграл — 5:4, 
а его тренер Майкл Салливан после матча 
с удовольствием объяснял, каким образом 
его клуб смог все перевернуть в этом матче 
с ног на голову. Акцент он делал на харак-
тере и харизме выдающихся лидеров, имея 
в виду в первую очередь Малкина.

Если бы не он, то первой звездой дня 
вполне мог бы оказаться и Никита Кучеров. 
В матче против «Колумбуса» у него были 
точно такие же показатели, как и у Евгения 
Малкина,— два гола и две передачи. Но чу-
точку снизил ценность персональной ста-
тистики Кучерова тот факт, что эта встреча 
обошлась без лихих сюжетных поворотов. 
Все в ней было более или менее гладко. 
«Тампа» явно превосходила «Колумбус» 
и в итоге добилась победы со счетом 6:3.

Зато эти четыре очка Никиты Кучерова 
добавили актуальности спорам о том, мо-
жет или нет он в нынешнем сезоне подрать-
ся за звание лучшего бомбардира регуляр-
ного чемпионата, которое Кучерову уже 
однажды, в 2019 году, досталось. Тогда рос-
сиянин набрал в первенстве сумасшедшую 
сумму баллов — 128. Приблизиться к лично-
му рекорду после этого ему мешали панде-

мия коронавируса и травмы. Но вот сейчас 
Кучеров, находящийся зимой в замечатель-
ной форме (12 очков в последних восьми 
матчах), похоже, готов его штурмовать.

У Никиты Кучерова 59 очков в 39 сыг-
ранных встречах, то есть темп примерно 
такой же, как четыре года назад. В бомбар-
дирской гонке он после матча против «Ко-
лумбуса» вышел на третье место. Но на са-
мом деле от занимающего второе Леона 
Драйзайтля из «Эдмонтон Ойлерс» отстава-
ния у российского форварда никакого нет. 
Драйзайтль опережает его на три балла, но 
«Эдмонтон» и сыграл на три встречи боль-
ше, чем «Тампа». Так что отрыв от Кучерова 
имеет только один хоккеист — одноклуб-
ник Леона Драйзайтля Коннор Макдэвид. 
У него 77 очков.

Другое дело, что поклонников как «Там-
пы», так и «Питсбурга» персональные дости-
жения российских звезд волнуют, скорее 
всего, гораздо меньше достижений команд-
ных. Причина в том, что турнеирное поло-
жение обоих клубов достаточно сложное. 
«Тампа», которая перед тем, как в предыду-
щем сезоне уступила в финальной серии 
«Колорадо Эвеланш», дважды подряд взя-
ла Кубок Стэнли, идет третьей в Атлантиче-
ском дивизионе, и срыв может выкинуть ее 
из «кубковой зоны». «Питсбург» же в своем 
дивизионе Метрополитен и вовсе пятый. 
И ему допускать потери совсем уж проти-
вопоказано.

Алексей Доспехов

НХЛ

Российские форварды 
понабрали очков
Евгений Малкин и Никита Кучеров забили  
по два гола и отдали по две результативные передачи Руководивший Федерацией футбола 

Франции (FFF) более десяти лет и считав-
шийся почти непотопляемым функционе-
ром-тяжеловесом Ноэль Ле Грет лишил-
ся своего поста на волне очень громкого 
и многослойного скандала. Его спровоци-
ровали неосторожные, пренебрежитель-
ные высказывания господина Ле Грета 
о легенде французского футбола Зинеди-
не Зидане, а также обвинения чиновника 
в сексуальных домогательствах. Отстав-
ка Ле Грета, вполне возможно, вернет 
на авансцену бывшего президента Со-
юза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) Мишеля Платини, которого на-
долго выкинул из спортивной политики 
коррупционный кризис. Именно его ряд 
источников считают основным кандида-
том на освободившуюся в FFF должность.

ешение об отставке Ноэля Ле Грета при-
нял исполком Федерации футбола Фран-
ции, который провел внеочередное заседа-
ние, посвященное почти исключительно 
вопросу о его судьбе. Такое решение еще не-
давно могло показаться совершенно неожи-
данным, учитывая репутацию 81-летнего го-
сподина Ле Грета. Дело в том, что он считался 
практически непотопляемым функционе-
ром-тяжеловесом, пользующимся колоссаль-
ным авторитетом. Еще в 1990 году Ноэль Ле 
Грет возглавил Ligue 1, высший французский 
футбольный дивизион, которым руководил 
до 2000 года, а пост президента FFF занял 
в 2011-м. Через семь лет после этого сборная 
Франции завоевала золото российского чем-
пионата мира, а перед Новым годом снова 
добралась до финала мирового первенства, 
уступив в решающем матче катарского тур-
нира аргентинцам. Впрочем, учитывая кон-
текст, ничего удивительного в том, что испол-
ком лишил господина Ле Грета статуса, нет.

Ноэль Ле Грет на этой неделе оказался 
в центре очень громкого и многослойного 
скандала. Его спровоцировало интервью го-
сподина Ле Грета RMC, а вернее, та часть, ко-
торая была посвящена легенде французского 
футбола Зинедину Зидану. Рассуждая о пер-
спективах трудоустройства господина Зида-
на, президент FFF, уже успевший, несмотря 
на осечку в матче с аргентинской командой, 
продлить контракт с главным тренером на-
циональной сборной Дидье Дешамом, вы-
сказался удивительно резко и даже прене-
брежительно в отношении бывшего лидера 
сборной и известного тренера, трижды вы-
игравшего с «Реалом» Лигу чемпионов. «Он 
может идти в любой клуб, в любую сборную. 
Мне все равно. Пытался ли Зидан связаться со 
мной? Конечно, нет. Да я бы в любом случае не 
взял трубку. Сказать ему, чтобы поискал дру-
гой клуб? А может, надо устроить специаль-
ный конкурс, чтобы он нашел клуб или сбор-
ную?» — эту цитату перепечатали спортивные 
разделы большинства ведущих изданий.

Интервью вызвало колоссальный резо-
нанс. Его содержанием оказались возмуще-
ны бывшие и нынешние звезды француз-
ского футбола, такие как Франк Рибери, Уго 
Льорис и Килиан Мбаппе, министр спорта 
страны Амели Удеа-Кастера, множество дру-
гих знаменитостей и крупных чиновников. 
Более того, госпожа Удеа-Кастера, потребо-
вав от Ноэля Ле Грета извинений, рассказа-
ла, что его слова не понравились президен-
ту Франции Эмманюэлю Макрону.

Извинения господин Ле Грет, настаивав-
ший, что высказывания «не соответству-

ют его реальному отношению к Зинедину 
Зидану», и в самом деле оперативно при-
нес. Но бензина в костер скандала добави-
ла еще одна история. В «непристойном по-
ведении» и «сексуальных домогательствах» 
Ноэля Ле Грета обвинила работающая фут-
больным агентом Соня Суид. По ее словам, 
инцидент произошел девять лет назад, ког-
да ей было 28 лет, а господину Ле Грету — 
72. «Он никогда не смотрел на меня как на 
агента. Только как на конфетку, которую 
нужно пожевать. Если сказать грубо, он ви-
дел во мне только грудь и задницу. Я одна 
из немногих агентов-женщин, которая ста-
рается себя проявить. Но, несмотря на это, 
я понимала, что его интересовали только 
грудь и задница. Это унизительно»,— го-
ворила госпожа Суид в интервью BMF TV. 
Французские медиаресурсы после этого 
вспомнили о том, что в сентябре 2022 года 
So Foot уже утверждал, что Ноэль Ле Грет та-
кого рода поведением отличался и раньше, 
отправляя женщинам-подчиненным «не-
пристойные сообщения», а также обсуждая 
с коллегами особенности их фигур.

Главная интрига, касающаяся сканда-
ла, связана с судьбой президентской долж-
ности в FFF. Временно исполняющим обя-
занности главы федерации назначен ее 
вице-президент Филипп Дьялло. Однако 
французские источники полагают, что он 
является «промежуточной» фигурой, кото-
рую на очередных выборах сменит фигура 
куда более яркая.

Под ней подразумевается Мишель Пла-
тини, трехкратный обладатель «Золотого 
мяча», который с 2007 по 2015 год руково-
дил Союзом европейских футбольных ассо-
циаций. По данным RMC, его кандидатуру 
лоббирует лично Эмманюэль Макрон, фанат 
футбола и поклонник господина Платини. 
А если верить L’Equipe, назначение Мишеля 
Платини может быть окончательно согласо-
вано в феврале после уже запланированной 
его встречи с Амели Удеа-Кастера.

Для господина Платини отставка Ноэля 
Ле Грета, таким образом, может означать воз-
вращение в большую футбольную полити-
ку, из которой он был выкинут в 2015 году. 
Президент UEFA тогда вошел в число много-
численных жертв грандиозного коррупци-
онного кризиса, потрясшего мировой фут-
бол. Первоначально он был отстранен от 
футбольной деятельности на восемь лет, но 
позже срок дисквалификации сократили 
вдвое. Между тем, после того как срок дис-
квалификации истек, Мишелю Платини все 
равно долго не удавалось получить замет-
ную должность. В последнее время он чи-
слился советником президента FIFPro, меж-
дународного футбольного профсоюза.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Главу французского 
футбола подвел язык
Ноэля Ле Грета отстранили от должности 
после неосторожных высказываний  
в отношении Зинедина Зидана

Два гола и две результативные 
передачи форварда «Питсбурга» 
Евгения Малкина (№71) 
помогли его команде взять верх 
над «Ванкувером»  
ФОТО CHARLES LECLAIRE /  

USA TODAY SPORTS / REUTERS
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Главный ралли-рейд сезона «Дакар» во-
шел в завершающую стадию. Гонка, про-
ходящая в Саудовской Аравии, закончит-
ся уже 15 января. В наиболее престижном 
классе — внедорожников — в паре шагов 
от второй подряд победы находится ка-
тарец Нассер аль-Аттия. У мотогонщи-
ков ситуация чрезвычайно запутанная — 
первого и пятого гонщиков разделяет 
меньше 15 минут. Наконец, в зачете гру-
зовиков, «осиротевшем» после того, 
как организаторы «Дакара» запретили 
участвовать в нем легендарной команде 
«КАМАЗ-мастер», случилась непредви-
денная смена лидера. Связано это было 
с трагедией — гибелью одного из зрите-
лей, попавшего под грузовик Алеша Ло-
прайса. Чешский гонщик в итоге посчитал 
правильным просто сняться с дистанции.

леш Лопрайс гонщик известный, ав-
торитетный. В «Дакаре» он выступает с 2006 
года, но выше третьего места ему никогда 
подниматься не удавалось, а наиболее часто 
повторяющимся результатом был сход с ди-
станции — семь раз чеху так и не удавалось 
добраться до финиша. В этом году на фоне от-
сутствия на «Дакаре» команды «КАМАЗ-мас-
тер», на счету которой 19 побед в самом пре-
стижном ралли-рейде мира (российская 
«конюшня» была отстранена от гонки из-за 
позиции, занятой Международной автомо-

бильной федерацией после начала событий 
на Украине в отношении россиян), у Лопрай-
са появился реальный шанс все-таки запи-
сать в актив титул чемпиона. И вплоть до 
девятого этапа у чешского пилота дела шли 

отлично — он лидировал в общем зачете. Од-
нако на девятом этапе чех стал невольным 
виновником гибели человека. Некий 69-лет-
ний итальянец пытался получить красивый 
кадр и встал так, что попал в мертвую зону 
обзора. Лопрайс в итоге зацепил итальянца, 
ничего не заметил и умчался на своем гру-
зовике Praga вперед. «Мы узнали о том, что 
произошло, уже после финиша,— сообщил 
Лопрайс.— Судьи показали нам запись, на 

которой видно, что мы задели фотографиро-
вавшего нас, стоя на дюне, мужчину. Он по-
лучил травмы. Вскоре ему стало плохо, его 
отправили в госпиталь, но по пути у него от-
казало сердце. И это моя вина, ведь я был за 
рулем». Лопрайс был настолько шокирован 
случившимся, что предпочел просто сняться 
с гонки, упустив, возможно, единственный 
шанс в карьере на победу в «Дакаре». В ито-
ге в лидеры общего зачета вышел голландец 
Янус ван Кастерен на Iveco. От идущего вто-
рым Мартина ван ден Бринка на такой же 
машине его отделяют 22 минуты. Не тот от-
рыв, с которым можно было бы чувствовать 
себя спокойно. Особенно учитывая, что сле-
дующие два этапа будут марафонскими, а их 
маршрут проложен по Руб-эль-Хали, одной 
из крупнейших песчаных пустынь в мире, 
где высота дюн достигает 250 метров.

В наиболее престижном классе — внедо-
рожников — ситуация более определенная. 
Нассер аль-Аттия (Toyota) весьма близко к сво-
ей пятой в карьере и второй подряд победе 
на «Дакаре». Катарец еще в первой полови-
не рейда обеспечил себе солидный отрыв от 
ближайшего преследователя (по итогам сре-
ды он превышал 1 час и 20 минут) и теперь 
сконцентрировался на его сохранении. Выиг-
рывать этапы любой ценой ему вовсе не обя-
зательно. Скажем, на десятом этапе аль-Аттия 
был только четвертым. Первым по итогам дня 
стал девятикратный чемпион мира по ралли 
Себастьен Лоб (для француза это третий под-
ряд выигранный этап). Это, правда, не позво-

лило ему подняться даже на второе место. Он 
третий и отстает от бразильца Лукаса Мораеса 
на 16 минут. Отметим, что последний претен-
дует на то, чтобы считаться открытием этого 
«Дакара». Бразилец ведь в главном ралли-рей-
де ранее никогда не участвовал, но показыва-
ет более чем солидные результаты.

Зато в классе мотоциклов ситуация пре-
дельно запутанная. Лидеры общего зачета 
тут меняются регулярно, и, похоже, исход 
битвы за титул останется неопределенным 
вплоть до последнего этапа. Достаточно ска-
зать, что первого и пятого номеров общего 
зачета разделяет меньше 15 минут. А в топ-3 
гонщики уместились в две минуты с хвости-
ком. Пока же после десяти этапов лидиру-
ет Кевин Бенавидес на KTM. Примечатель-
но, что аргентинец не выиграл ни одного 
этапа и даже в топ-3 попал только однажды, 
очевидно сделав ставку на принцип «тише 
едешь — дальше будешь».

Александр Петров

РАЛЛИ-РЕЙДЫ

Гонка со смертельным сходом
«Дакар» вошел в завершающую стадию

Ноэль Ле Грет руководил Федера-
цией футбола Франции с 2011 года 
и считался непотопляемым  
функционером-тяжеловесом  
ФОТО CATHERINE STEENKESTE / GETTY IMAGES

Став невольным виновником 
гибели человека, лидер «Дакара» 
в зачете грузовиков Алеш Лопрайс 
предпочел сняться с гонки   
ФОТО FLORENT GOODEN / DPPI / AFP

Общий зачет «Дакара»  
после десяти этапов
Внедорожники. 1. Нассер Аль-Аттия (Катар, Toyota) — 
36:13.37. 2. Лукас Мораес (Бразилия, Overdrive Racing) — от-
ставание 1:21.34. 3. Себастьен Лоб (Франция, BRX) — 1.37.23.

Мотоциклы. 1. Кевин Бенавидес (Аргентина, KTM) — 35:46.06. 
2. Скайлер Хоус (США, Husqvarna) — отставание 1.29.  
3. Тоби Прайс (Австралия, KTM) — 2.10.

Грузовики. 1. Янус ван Кастерен (Нидерланды, Iveco) —  
43.00.51. 2. Мартин ван ден Бринк (Нидерланды, Iveco) — 
отставание 22.41. 3. Мартин Мацик (Чехия, MM Technology) — 
51.07.
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